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Coordinarán lucha contra delincuentes ambientales - Luces del Siglo

17 nov. 2017 - tomados en cuenta en el presupuesto estatal 2018. Piden restauranteros ..... de más longitud de calles, r 
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Sección Especial



VIERNES 17 / NOVIEMBRE /2017 AÑO I



NÚMERO 482



Hoy la cafetalera Córdoba, al pie del volcán Citlátepetl, en Veracruz, cumple 400 años de haber sido fundada por el  virrey Diego Fernández de Córdoba.



CANCÚN, Q. ROO, MÉX.
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Dan 72 horas a Seido para justificar cateo JORGE RAMÍREZ



CANCÚN, Q. ROO.- El Juzgado Séptimo de Distrito dio un plazo de 72 horas a la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO) para que presente pruebas que acrediten quién o qué autoridad le autorizó asegurar las mil 500 cajas de valores de la empresa First National Security (FNS) en Cancún, ya que el juez de control que otorgó la orden de cateo no lo hizo. Según la resolución del Juez Darío Alejandro Villa Arnaiz, el Agente del Ministerio Público de la Federación, Edgar Giovanni Rivero Díaz, presuntamente excedió sus funciones al avalar el aseguramiento para la totalidad de las cajas, cuando debió haber sido sólo un cateo del FNS. Entre las inconsistencias que observó el juzgador federal, fue que el también titular de la Agencia Vigésimo Tercera Investigadora de la Unidad de Investigación y Litigación en la ciudad de México, omitió informarle al Juez de Control que otorgó el cateo, de que en el inmueble “operaba una negociación mercantil abierta



❙❙En su resolución el Juez Séptimo de Distrito da un plazo de 72 horas para que el Ministerio Público Federal acredite que le fue autorizado el cateo total de las cajas de seguridad. al público en general, dedicada al arrendamiento de cajas de seguridad”. El pasado 6 de octubre de 2017, Rivero Díaz acudió al cen-



UEIDCS-PUE/0000740/2017 y estimó que podría localizar objetos, instrumentos o productos del delito relacionados con los hechos de la materia investigada.



tro de Justicia Penal Federal, en el estado de Quintana Roo, donde solicitó la realización del cateo con base en la carpeta de investigación FED/SEIDO/
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Miembro SER [ Socio Estratégico REFORMA ]



No tenían autorización para asegurar las 1,500 cajas de FNS, valora juez federal



El ministerio público Giovanni Rivero actuó por la libre



D



A las 19:00 horas de ese mismo día, el Juez de Distrito Especializado en el Sistema Penal Acusatorio autorizó la orden de cateo solicitada sobre el inmueble de FNS a realizarse dentro de las 72 horas siguientes, venciendo la autorización a las 20 horas del 9 de octubre del año en curso. “Cabe precisar que la presente orden no faculta al Ministerio Público de la Federación a realizar el cateo en un lugar distinto al indicado expresamente… si el Ministerio Público de la Federación no encuentra instrumentos, objetos o productos de los delitos ni bienes en los que existan huellas o relacionados con los hechos investigados; el presente acto de investigación no puede ser invocado como fundamento para decretar el aseguramiento de personas, cosas o inmuebles”, se lee en la sentencia. Asimismo, se dicta que en caso de encontrarse con dispositivos electrónicos de almacenamiento de información, vinculados con los hechos que se investigan y procede su aseguramiento, la orden de cateo “no autoriza en modo alguno, la extracción de la información que contengan, ya sea en forma de texto, audio, imagen o video, pues para ello debe mediar autorización judicial”. Al resolver el Juzgado Séptimo



Lentitud JORGE RAMÍREZ



CANCÚN. Q. ROO.- David Uribe, vocero de los afectados, explicó que avanza muy lento el proceso de entrevistas con los afectados por SEIDO, pese a que hay siete ministerios públicos llevando a cabo los interrogatorios. A nueve días de haber iniciado la SEIDO este proceso con los propietarios de las cajas de valores para la agilización en la entrega de bienes asegurados, hasta el momento sólo han pasado 140 personas de las más de 843 que tienen registradas en su base de datos. “En la mejor situación esperemos que nos puedan entregar, como debería de ser, nuestras pertenencias, simplemente comprobando identificación oficial y contrato de arrendamiento de caja, sin tener que justificar lo que tenemos ahí adentro, que es lo que realmente nos ha causado problemas”, expuso. Subrayó que la lista entregada en la Ciudad de México al titular de la SEIDO, Alonso Lira Salas, ha ido en aumento, puesto que muchos de los arrendatarios desconocían la situación del tema, ya que en ningún momento First National Security (FNS), el Gobierno Federal o la misma Subprocuraduría les notificó. de forma favorable a un grupo de afectados que decidieron acudir al recurso de amparo para frenar el aseguramiento de sus valores, resguardados en las cajas de seguridad de la empresa FNS, se solicitó a Rivero Díaz que presente la copia auténtica de la constancia de cateo que haya autorizado un Juez de Control para la apertura de las cajas arrendadas.



Foto: Agencia Reforma



Alumnos de una primaria en Tapachula, Chiapas, llevan 70 días estudiando en la calle tras sismo que dañó su plantel; exigen reconstrucción. NACIONAL



Foto: José Luis López



Clases en la calle



REVÉS A DESPOJADORES



Coordinarán lucha contra delincuentes ambientales CANCÚN, Q. ROO.- Para lograr una mayor coordinación entre autoridades para prevenir y sancionar los delitos ambientales en el estado, la Procuraduría de Protección al Ambiente (PPA), la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) y la Fiscalía General del Estado (FGE) firmaron un convenio de colaboración. Durante la reunión en el Marco Nacional de la Red de Procuradores Ambientales, el titular de la PPA, Miguel Ángel Nadal, aseguró que este convenio servirá para reforzar acciones conjuntas con el propósito de que la sanción a quienes cometan delitos ambientales no quede sólo en lo administrativo, sino también en lo penal. “Nosotros tenemos diferentes facultades de inspección, pero en muchas ocasiones los inspectores no pueden llegar en ocasiones solos, no pueden realizar detenciones como tal y tenemos que hacer uso de la fuerza pública cuando así lo amerita el caso”, explicó. Indicó que este convenio servirá para que los elementos de Seguridad Pública tengan un verdadero conocimiento en temas de medio ambiente, puesto



que actualmente carecen de esa información. A su vez, permitirá que en los diferentes retenes que existen en la entidad puedan identificar los recursos de flora y fauna que se transportan, y solicitarles a los conductores las autorizaciones estatales correspondientes en materia de medio ambiente. Por su parte, el fiscal estatal Miguel Ángel Pech Cen manifestó que esta acción es importante ya que gran parte de la riqueza de Quintana Roo se basa en su medio ambiente, por lo que será necesario trabajar en conjunto para preservar la biodiversidad existente, ya que de no hacerlo pondría en riesgo el patrimonio económico de la entidad. “Para nosotros como Fiscalía General y en aplicación al Sistema de Justicia Penal, vamos a iniciar a través de la atención temprana y con la expertise de la propia Procuraduría Ambiental, pues lograr en aquellos casos que tengamos ubicados o la presencia de algún delincuente ecológico, poderlo vincular a proceso y lograr las sanciones que marca el Código Penal y la Ley de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente del estado”, subrayó el Fiscal.



Foto: Agencia Reforma



JORGE RAMÍREZ



TERESA PÉREZ



¡Manos libres a estados!



La Cámara de Diputados aprobó reformas que permitirán a las entidades disponer de más dinero para el pago de nómina, lo que restará recursos a la obra pública. NACIONAL



CANCÚN, Q. ROO.- Una a una, las pruebas presentadas por supuesto robo y despojo en contra del abogado del condominio residencial Maioris Tower Cancún, Francisco Siman Carpio, fueron desechadas por la Juez de Control Silvia Verónica Solís Lizama, en lo que representa un revés para quienes se ostentan como poseedores de bienes despojados a inversionistas y dueños originales. José Luis Enciso Bernal, alias El Pipo, uno de los principales protagonistas de la red de despojos tejida en el Gobierno de Roberto Borge Angulo para hacerse de propiedades en forma ilegal, fue quien demandó al abogado de Maioris por “despojo” de un departamento, el cual fue recuperado por el despacho de Siman en beneficio de su auténtico dueño. Enciso declaró que era posesionario del departamento número 7A del condominio Maioris Tower, lo cual fue desmentido por las pruebas que aportó el abogado defensor de Siman Carpio. En audiencia pública celebrada el lunes 13 de noviembre bajo el nuevo sistema de justicia penal oral, efectuada para resolver este caso en primera instancia, la juez valoró



como insuficientes las pruebas presentadas por la parte acusadora, y con ello determinó el auto de no vinculación a proceso a favor de los abogados de Maioris Tower. La audiencia realizada en la sala 1 de los Juzgados Penales Orales de esta ciudad tuvo una duración de 12 horas, y en ella participaron el equipo de la parte acusadora , integrado por tres Agentes del Ministerio Público y dos asesores jurídicos particulares pertenecientes al despacho del abogado Juvenal Reyes Marrufo, entre ellos el abogado Leopoldo Cárdenas Lozada. Cárdenas Lozada es un litigante que presuntamente está en la nómina de la Secretaría de Fiscalización del Ayuntamiento de Benito Juárez. Inicialmente el Ministerio Público expuso el caso y las pruebas con las cuales a su juicio consideraban que se sustentaba la responsabilidad del abogado Siman Carpio y del ciudadano Antonio Garza Flores, exposición que duró alrededor de tres horas. Posteriormente vino el turno de la defensa a cargo del Maestro en Derecho Procesal Penal, David Lozano Antillón, quien inició con el señalamiento de que al inicio de la audiencia la Representación



Social no informó de una entrevista realizada por un Agente Ministerial, desde el 22 de agosto de este año, a la defensa ni a los imputados sino hasta el día de la audiencia. Este acto evidenció parcialidad de la Agente del Ministerio Público Natalhy Marisela Robertos Pérez, encargada de dirigir la investigación del presunto despojo a Enciso Bernal, y obstruyó la posibilidad de los acusados de contar con ese informe para defenderse. La MP Robertos Pérez ya había negado información del caso a los acusados; fue el 21 el octubre de este 2017 cuando circuló un video en redes sociales donde la funcionaria se negaba a mostrar la carpeta al imputado Siman Carpio y su defensor. Además, la MP también es señalada por no incluir en la carpeta de investigación la denuncia contra Enciso Bernal e Israel Gutiérrez Ramírez, que interpuso el legítimo propietario del inmueble en disputa, por falsificación y uso de documentos falsos, por exhibir sendos contratos de arrendamiento y subarrendamiento falsos. De hecho, el mismo notario ante quien supuestamente se habían firmado dichos contratos había negado que se hubieran firmado ante su fe.
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NIDO DE VÍBORAS POR KUKULKÁN ESTÁ MÁS que claro que los afectados con el aseguramiento de cajas de valores en Cancún no recuperaran en breve sus pertenencias y quizás muchos se vayan más alla de los albores de 2018. POR MÁS opiniones de abogados expertos a nivel nacional que consideran el hecho como un atropello constitucional y de resoluciones de juzgados federales en el mismo sentido, la SEIDO sigue montada en sus reales de que fue un acto totalmente legal. PERO LA reciente resolucion del Juzgado Séptimo de Distrito con sede en Cancún, que da un plazo de 72 horas para que la SEIDO justifique por qué aseguró el inmueble con todas las cajas de seguridad, sin autorización previa de un juez, abre una ventanita de esperanza. RESULTA QUE el juez Darío Alejandro Villa Arnaiz, al resolver la demanda de amparo indirecto 1702/2017-V, encontró que el miministerio público Edgar Giovanni Rivero Díaz, sólo tuvo autorización para ubicar las cajas relacionadas con una investigación federal por supuestos actos de delincuencia organizada. LOS DEMÁS usuarios, ajenos a tales hechos, no tendrían por qué estar padeciendo por los abusos cometidos por un ministerio público que, todo parece indicar, actuó por la libre y quien en su informe rendido ante el juez ya se lavó las manos asegurando que ninguna caja ha sido abieta. PARA DESENREDAR este laberinto jurídico pasarán semanas y quizas meses porque aún cuando el ministerio público no logre justificar el legal aseguramiento del inmueble, él ya se amarró el dedo y no habría manera de sancionarlo. PERO MÁS allá de los castigos, cada día que pasa a los usuarios de las cajas se les han estado violando sus garantías individuales y no habrá nada ni nadie que les repare los daños ocasionadas hasta el momento. ASÍ ES la justicia de chipotuda ... “BIENVENIDOS A la Realidad” podría ser el letrero que ya podría empezar a colocarse a la entrada de Cancún para que todos los taxistas de la ciudad reconozcan que su batalla contra Uber está más que perdida. LA INICIATIVA de Ley de Movilidad reconoce el servicio de Uber como lo que es otras latitudes del mundo, de todos esos sitios de donde vienen tantos turistas y donde Uber es una opción más para transportarse. El estado de excepción que pretenden los taxistas locales, además de fascista, tiene un nombre que cada vez es más satanizado por las reglas de la libre empresa y la competencia: monopolio. NO ES queja normal que sólo haya un servicio de ferrys, un solo proveedor telefónico, un solo canal de las estrellas, una sola línea aérea: Amigos del volante, a todos esos negocios les ha estado yendo no mal, sino fatal. “BIENVENIDOS A la realidad”, los usuarios, sean locales, nacionales o extranjeros, pobres o ricos, guapos o esperpentos, hombre, mujer o unicornio, se subirán a sus coches si éstos están limpios, si son seguros, si conocen realmente la ciudad, si no golpean o intentan matar a otros que, como ustedes, quieren ganarse la vida honestamente. LOS TIEMPOS del sindicalismo a la Fidel Velázquez han desaparecido en otras latitudes del país y los vientos del cambio se acerca cada vez más a este rincón de Caribe. ... RULETEROS Y martillos no dejan de ser noticia porque



los taxistas del sindicato “Lázaro Cárdenas del Río” se manifestaron en el acceso al muelle de Ultramar en Playa del Carmen para protestar por la operación de una transportista federal que, lo juran por su Santa Madre Irma Serrano, opera de forma ilegal. TODO LO que no forme parte del rebaño sindical es malo, satánico y peligroso no para los ciudadanos sino ¡para las cuotas sindicales de los charros que controlan esos grandes corporativos y políticos que tienen en esas unidades sus rentas rodantes y sus colmillos bien puestos! SI SIGUEN así ya no se escuchará el grito de “¡Taxi!” sino que las calles se llenarán de silencio porque todo mundo empezará a pedir su Uber a través de su celular. ¡BIENVENIDOS A la Realidad también, chafiretes playenses! ... Y MEJOR no hablemos de “Los tiburones del Caribe”, el sindicato de taxistas de Tulum, porque esos amigos del volante sí que hacen honor a su nombre y a cualquiera le pegan unas dentelladas que asustan a cualquiera. ¿QUIERE IR a Punta Allen? Dos mil pesos. ¿Al Papaya Playa Project? 200. ¿Qué lo agarró la noche en la playa y ya se quiere ir de Tulum? El servicio nocturno cuesta ¡500! ASÍ DE mordelones circulan todos los días. ... EN GUADALAJARA, dice el refrán mala leche, el que no es mariachi es eso que gritaron las priístas Arlet Mólgora Glover y Sara Latife Ruíz Chávez, aunque luego lo nieguen. POR ESO se ha pensado seriamente renombrar una calle de la Perla de Occidente con el nombre de Remberto Estrada Barba porque, ya lo saben amigos apostadores, ¡Jalisco nunca pierde y, cuando pierde, arrebata! UNOS QUIEREN que sea por las Nueve esquinas porque Remby nomás no puede iniciar el día sin un buen plato de birria tras los devestadores furores de la noche donde se desvela para convertir a Cancún en una ciudad de 10. Pero hay otros rembyfans que están “gestionando” que sea mejor cerca de San Juan de Dios por aquella canción del grupo de rock El Personal llamada “La tapatía” donde se tararea que “visitamos Catedral/la pasié por todo el centro,/ nos clavamos muy adentro,/ vimos bicis, vimos motos/ y en la calle muchos jotos./ Caminamos por la Juárez/rumbo al Cine Variedades/nos dimos un toquesito/y se le abrió el apetito/el apetito/Jojojo”. SI CANCÚN tiene una Avenida López Portillo, una calle Luis Echeverría Álvarez, una colonia Mario Villanueva, por qué carambas Tapatilandia no habría de rendir homenaje a su alcalde predilecto con una calle en la ciudad que lo vio nacer el 7 de marzo de 1988. Y TODO para reanimar a ese político que sus más íntimos llaman “El Despacito” porque todo lo hace suave suavecito.  ... INCÓMODOS POR decir la dolorosa verdad. Insistentes porque siempre es más fácil holgazanear que hacer bien las cosas: de manera honesta y con plazos y costos fijos. Intocables porque desde su altura moral edificada por ladrillos de honestidad moral y cemento de congruencia, los críticos siempre son y serán la pesadilla o la bestia negra de los mediocres y los políticos. PERO SON, también, el síntoma y el reflejo de una sociedad sana o enferma.



Y no es que en mi familia tengamos el paladar de corcho. Así que aquí paz y después gloria.  ¿Hipócritas? No, joder, no: civilizados.



SERGIO RAMÍREZ es un hombre de letras que se unió a los sandinistas para derrocar a Anastasio Somoza, pero se alejó de sus compañeros de armas tras la victoria asqueado por la corrupción que han consolidado en Nicaragua Daniel Ortega, su esposa y demás compinches. Ramírez, crítico de los sandinistas, no estaba solo porque también se alejaron de la causa comunista el poeta Ernesto Cardenal y la novelista Gioconda Belli. RAMÍREZ, EL tenaz censor de los sandinistas, es ahora Premio Cervantes por una obra que no esconde sus pasiones de izquierda y su eterno enamoramiento por Nicaragua. EL MÁXIMO galardón de las letras en lengua hispana no lo premia nada más a él sino también a esos escritores que apoyaron la causa sandinista con vehemencia, pero que se alejaron de ella cuando se convirtió en lo mismo que combatieron. TODOS ELLOS critican, todos aman con el disenso a su país. ... HAY DOS maneras de negociar: A la Barack Obama, con la velocidad y la precisión que no oculta la fuerza del basquetbolista Michael Jordan, o a la Donald Trump, con rabietas a la Pato Donald y exhibición de puños y músculos como si fuera un luchador de WWE. ASÍ QUE las reiteradas amenazas del presidente estadunidense son pan con lo mismo. La mejor manera de asustar a México para que su equipo negociador del TLC se asuste y acepte todo lo que quiera Rico Mac Pato, perdón, Mr. President Donald Trump. ILDEFONSO GUAJARDO, ese hombre de engañoso talante afable que dirige la Secretaría de Economía nacional, respondió tranquilo y sincero: “A Estados Unidos también le dolería, y le dolería mucho, dejar el Tratado”. TRUMP SABE que la economía está encadenada a la economía estadunidense pero parece olvidar que un ferrocarril se compone de locomotoras y vagones, muchos vagones, y que si uno de éstos se descarrilla, la locomotora no sólo se frena sino que también puede perder versatilidad o, verdades de la economía, estabilidad. LOS HOTELEROS, las plazas comerciales, todos los negocios fronterizos de Estados Unidos que se nutren de los salarios mexicanos no dejan de lamentar que nuestros paisanos ya no compran tanto allá sino acá. Pero qué pasará con otros sectores: el automotriz, el manufacturero, el aeroespacial. Estados Unidos requiere insumos a bajo costo para tener precios competitivos a nivel internacional. EN REALIDAD, para el presidente Trump no hay prioridad mayor que la reforma fiscal que los republicanos propusieron. En los últimos días, se ha apreciado que no va a ser tan fácil que la reforma camine hacia donde él desea, pues ya hay senadores republicanos que han mostrado su oposición a algunos de sus ingredientes. SI EN el curso de las siguientes semanas Trump anunciara la salida de Estados Unidos del Tratado, generaría una gran división entre los legisladores republicanos, pues hay muchos que se oponen a ello y esto haría casi imposible sacar adelante su proyecto de reforma fiscal. POR ESO, tanto propios como extraños, están conociendo más la trumpiana manera de hacer las cosas: a la pato Donald y no con la contundencia del mejor basquetbolista de todos los tiempos. SÍ, TODO mundo extraña a Obama cada día más.
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El corral de cabras catalán
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ermítanme que les cuente una pequeña anécdota familiar. Hace unos meses, un miembro de mi familia, llamémosle X, ingresó un par de noches en el Hospital Universitario Valle de Hebrón de Barcelona por un pequeño accidente sin mayor gravedad ni interés. A X le tocó compartir habitación con una mujer de unos sesenta años que lo primero que hizo al ver entrar a mi familia por la puerta fue decirle a su marido “ya te dije que nos iba a tocar gentuza”. Lo dijo en catalán y arrastrando la doble S, gentussa, que para los que somos de aquí es la prueba irrefutable de que te encuentras frente a un independentista pata negra en pleno ataque de pacífico, democrático y tolerante brote de xenofobia. Sabe Dios que mi padre, que cuenta 72 años y que es independentista, no ha sido llamado precisamente por los caminos de la diplomacia, así que logré arrastrarlo fuera de la habitación cuando ya el primer ¡pagesa buidaampollas! (algo así como “labriega dipsómana”) asomaba por su boca y la tragedia se mascaba en el Valle de Hebrón. Mi padre: ¿Pero te la puedes creer a la burriciega esa?



Yo: Bueno, no tiene importancia. Igual la pobre mujer está mal de la cabeza. Mi padre: ¡Pero si yo soy tan catalán como el que más! Yo: Igual no iban por ahí los tiros, papá. Mi padre: ¡He estado a punto de decirle que soy socio de la ANC y de Òmnium, que la Guardia Civil me ha puesto ya cuatro multas y que he estado en la cárcel! Yo: Tú no has estado nunca en la cárcel, papá. Mi padre: No. Y las multas eran de tráfico. ¡Pero el resto es verdad! Yo: Igual la mujer y su marido son catalanes franquistas. También los hay de esos, ¿eh? Mi padre: ¡Pues entonces le habría dicho que mi hijo escribe en EL ESPAÑOL y que colabora con Losantos! Yo: Hombre, gracias, papá, ¿qué insinúas? Mi padre: QUE EN ESTA FAMILIA HAY DE TODO Y QUE NI A INDEPENDENTISTAS NI A FACHAS NOS GANA NADIE. Déjenme que, ya puestos, les cuente una segunda anécdota familiar. En casa de mis padres los regalos de Navidad se dan en Nochebuena. Cada año pactamos



un presupuesto fijo por regalo e intentamos no sobrepasarlo porque para eso de la Navidad nosotros somos muy de la igualdad socialdemócrata. Con una excepción. Cada 24 de diciembre, sin fallar uno solo, mi padre le regala por sorpresa a mi madre una lata de caviar beluga iraní. Si alguna vez han visto a una leona defender a su cachorro de una jauría de hienas entenderán muy bien cuál es la relación de mi madre con el caviar y el peligro que corre cualquiera que ose acercarse a su lata. Y ahí, cuando mi padre saca la lata de caviar, empieza una escenificación de sobreentendidos digna de contemplarse y hasta de subirse a Youtube. Mi padre finge que esa lata de caviar es un extra coyuntural que no lleva repitiéndose anualmente desde hace treinta o cuarenta años. Mi madre finge sorpresa mayúscula. Mi padre finge que le sorprende la sorpresa fingida de mi madre. Mi madre finge que a ella, en realidad, tampoco le gusta tanto el caviar y nos ofrece a los demás compartirlo equitativamente. Nosotros fingimos que tampoco nos gusta tanto el caviar y le cedemos gustosamente la lata para que dé buena cuenta de ella sin remordimientos.



Y no es que en mi familia tengamos el paladar de corcho. Si la lata fuera de un extraño, ya les digo yo que nos abalanzaríamos sobre ella como un chucho callejero famélico sobre un perol de Friskies. ¡A manguerazos nos iban a tener que dispersar a los Campos! Pero una lata de caviar se finiquita en media docena de cucharadas, una madre es una madre y tampoco es cuestión de andar rebañándole la tapa entre los seis o siete que nos reunimos ese día alrededor de la mesa. Así que nos limitamos a picotear de ella testimonialmente y aquí paz y después gloria. ¿Hipócritas? No, joder, no: civilizados. En Cataluña deberían aprender de mi familia. Porque en mi familia, los independentistas y los fachas (entiendan por facha cualquiera que no sea independentista) presumimos los unos de los otros como uno presume de un hijo feo sacándole parecidos rocambolescos con Paul Newman. Y luego, fachas e independentistas organizamos en Navidad nuestra propia versión del café para todos autonómico y hacemos la vista gorda frente a los pequeños privilegios de algunos miembros porque en el fondo todos sabemos que en esta familia se vive como Dios, que peor es trabajar y que hoy por ti y mañana por mí. Pero ni mi padre es un cabrón capaz de decirle a la loca de turno que a él no lo miren porque aquí el único facha es su hijo, ni mi madre es una egoísta capaz de exigir a voz en grito media docena de latas de caviar bajo la amenaza de levantarse de la mesa y largarse a mejores pastos con los regalos de su familia bajo el brazo. Porque en mi familia, oigan, no hemos sido educados en un corral de cabras. En mi familia estamos educados. Bien educados. 



Cristiam Campos es periodista independiente y tiene una columna en el portal “El español”.
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Piden restauranteros apoyo gubernamental



Fotos: José Luis López



EUGENIO PACHECO



❙ La isla de Holbox, el principal asentamiento turístico en el municipio de Lázaro Cárdenas, fue noticia este año por sus problemas de servicios públicos.



Apunta un estudio del Instituto de Administración Pública de QR



En contraste, Tulum y Carrillo Puerto tienen bajos índices de corrupción ALEJANDRA GALICIA



CANCÚN, Q. ROO.- Los municipios de Lázaro Cárdenas, Bacalar, José María Morelos, Isla Mujeres y Puerto Morelos encabezan la mayor cantidad de registros de extorsión policiaca por parte de elementos de Seguridad Pública municipal en el estado. Los resultados forman parte del Estudio sobre las Necesidades Políticas, Sociales, Económicas y Gubernamentales de los Quintanarroenses, realizado por el Instituto de Administración Pública de Quintana Roo (Iapqroo). El citado informe señala que la corrupción no sólo se refleja en extorsiones policiacas, sino también en trámites relacionados con la educación, créditos de vivienda, procedimientos de salud, trámites del Ayuntamiento y solicitudes de plazas educativas.



Índice de corrupción policiaca* *Fuente: Iapqroo. ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■



Lázaro Cárdenas Bacalar José María Morelos Isla Mujeres Puerto Morelos Othón P. Blanco Benito Juárez Cozumel Solidaridad Tulum Felipe Carrillo Puerto



El municipio de Lázaro Cárdenas encabeza la lista con los índices más altos en materia de corrupción, ya que de acuerdo con el estudio, 73.3 por ciento de la población aseguró haber sido víctima de extorsión policiaca, mientras que el 26.7% aseguró que las dependencias de educación les pidieron dinero para el pago de cuotas escolares. En julio de este año, Lázaro Cárdenas fue tema nacional debido a los problemas de servi-



73.3% 65.5% 65% 61% 57.1% 56.4% 56.2% 48.8% 48.4% 39.7% 37.5% cios públicos en la isla de Holbox, donde los pobladores acusaron desatención municipal y estatal, lo que generó una emergencia sanitaria que provocó la activación de un plan de rescate para el destino turístico, que incluyó medidas de emergencia para el abasto de agua y el desahogo de la red local de drenaje, rebasada en su capacidad. El segundo municipio con altos índices d corrupción es Bacalar, donde el 65.5% de los



habitantes señaló haber sido objeto de extorsiones por parte de elementos de Seguridad municipal; un 10.3% lo fue en temas relacionados con la venta de plazas educativas y cuotas escolares. José María Morelos se colocó como el tercer municipio con mayor incidencia en extorsiones policiacas, ya que 65% de sus habitantes dijo haber sido víctima de ello, mientras que 15% ha sufrido extorsiones en temas relacionados con créditos de vivienda. En la zona norte de la entidad, 61% de la población de Isla Mujeres sostuvo que ha sido víctima de corrupción por elementos de Seguridad Pública que les piden dinero o “mordidas”; un 27.8% de los casos de extorsión han sido sobre permisos municipales. El municipio más joven de Quintana Roo completa el cuadro de los cinco Ayuntamientos con más casos de corrupción en la entidad. El estudio señala que el 57.1% de los portomorelenses afirma haber sufrido extorsiones policiacas, 28.6% en trámites del Ayuntamiento y 9.5% en verificaciones de salud.



Foto: Héctor Santibañez



Lázaro Cárdenas, líder en extorsión



CHETUMAL, Q. ROO.- Empresarios del ramo restaurantero y bares del sur y centro del estado solicitaron a diputados locales incluir en el presupuesto 2018 un fondo de apoyo e inversión para mejorar sus negocios y apuntalar la economía en general. Joaquín Noh Mayo, presidente de la Unión de Bares, Restaurantes y Similares, presentó ante diputados de la Gran Comisión y de Hacienda del Congreso local, una solicitud para ser tomados en cuenta dentro del presupuesto estatal para 2018. La propuesta es que el Legislativo integre una bolsa de recursos económicos etiquetada para otorgarles, a partir de enero, créditos revolventes y financiamiento en capacitación, mejora de infraestructura, contrato de personal y para surtir sus negocios. Con ello, dijo, buscan salvar la economía de este giro empresarial, del que 90 por ciento de sus agremiados opera con números rojos y a punto de cerrar sus cortinas con la consecuente pérdida de empleos. Noh Mayo aseguró que la autorización de una bolsa económica para apoyos, debe venir acompañada de incentivos fiscales estatales y municipales para levantar al sector, que por estar relacionado con la venta de bebidas alcohólicas carece



de acceso al financiamiento público. Dijo que esos recursos servirán para apuntalar los esfuerzos que realizan los distintos segmentos empresariales para impulsar el desarrollo económico de la zona sur de la entidad. El dirigente empresarial opinó que el trabajo de la autoridad para impulsar el despegue económico de la zona sur no ha cumplido con las expectativas y que, aunque se ha mostrado una ligera mejoría, esta sólo ha sido para unos cuantos. Señaló que lo que hace falta es voluntad política para apoyar a los empresarios a reactivar la economía de la zona sur y que es el momento ideal para que las autoridades estatales miren de nuevo hacia esta parte del estado. El empresario consideró que el proyecto para crear un recinto fiscal en el sur sólo lograría una reactivación parcial de la economía (la estimó en 5%) y que lo que se requiere es apoyo de los tres niveles de gobierno para lograr desarrollar económicamente al sur y centro del estado. Señaló que proyectos como la remodelación de la avenida Héroes y la mega escultura en el Bulevar Bahía, no han impulsado el desarrollo de la zona, donde continúan cerrando negocios por la poca actividad económica. “Queremos que la economía del sur mejore con proyectos con perspectiva empresarial”, insistió.



❙ A nombre de los restauranteros del sur del estado, Joaquín Noh (izq) presentó ante diputados una solicitud para ser tomados en cuenta en el presupuesto estatal 2018.
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GOBIERNO DE QUINTANA ROO Y CAPA INVERTIRÁN 44 MDP PARA QUE NO HAYA AGUAS NEGRAS



Con cuatro millones de pesos rehabilitarán sistema hidráulico EUGENIO PACHECO



CHETUMAL, Q.ROO.-El tiempo de llegada de los “pozetos” y los colectores que fueron comprados en Holanda para poder hacer la instalación y finiquitar la rehabilitación de pozos de captación tiene en suspenso a Holbox. Para poder recibir a turistas nacionales y extranjeros, en la temporada vacacional de fin de año, la isla espera que pronto sean concluidos los trabajos de ampliación y reforzamiento de



la red pluvial y sanitaria del drenaje, la cual colapsó días antes de la pasada temporada de verano. Gerardo Mora Vallejo, director de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Quintana Roo, explicó la saturación se debió también al crecimiento desmedido no sólo del arribo de visitantes a la isla, sino del desbocado intento de darles servicios convirtiendo casas en centros de hospedaje de la noche a la mañana, lo que influyó en el colapso de los drenajes sanitario y pluvial. El funcionario señaló que los trabajos llevan un 60 por ciento de avance y se espera concluyan, a más tardar, dentro de la primera quincena del mes de diciembre.



FOTO: Héctor Santibañez



Al rescate de Holbox ❙❙Gerardo Mora Vallejo, director de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Quintana Roo, detalla la manera cómo evitarán que la isla se anegue de aguas negras.



El plazo de llegada de los insumos necesarios desde Europa se calcula que sea en unas cuatro semanas, explicó Mora Vallejo. Admitió que el problema de Holbox durante las vacaciones de verano fue una “tormenta perfecta” porque se sumó el deterioro de la bomba de vacío, el exceso de agua pluvial en los últimos meses y que 7 mil turistas que arriban al destino en un solo día, cuando la isla tiene una infraestructura para atender 6 mil turistas como máximo al día. El gobierno de Quintana Roo invierte a través de la CAPA 44 millones de pesos para rehabilitar el drenaje sanitario y todo el sistema hidráulico de la ínsula. Los recursos provienen de



del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin), la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y propio gobierno del estado. Del monto a invertir, 30 millones de pesos están destinados para el drenaje sanitario y los 14 restantes serán utilizados para la construcción del drenaje pluvial, con la finalidad de resolver la problemática que deriva de la ocupación de los mil 200 cuartos de hotel en Holbox. También se proyecta invertir recursos para la instalación de un cable submarino para mejorar el fluido eléctrico y el servicio eléctrico en toda la isla, que también representa un problema para el sistema de bombeo por las variaciones de sistema que hay de corriente eléctrica.



ALEJANDRA GALICIA



CANCÚN, Q.ROO.- 17 periodistas y defensores de los derechos humanos radicados en Quintana Roo se encuentran bajo la protección de la Unidad para la Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas. 14 de ellos cuentan con protección federal. De los 17 casos donde se ha aportado protección, 15 corresponde a comunicadores y dos son defensores de derechos humanos, informaron autoridades estatales. Las medidas de protección fueron la entrega de teléfonos de emergencia, equipos de seguridad como cámaras de vigilancia, rondines de la policía municipal o estatal, y, en algunos casos, protección de escoltas.



En la segunda reunión Informativa del Mecanismo Federal y Unidad Estatal de Protección para Defensores de Derechos Humanos y Periodistas, realizado ayer en la Universidad del Caribe, los especialistas dieron detalle del funcionamiento del mecanismo federal, mientras que el gobierno estatal aportó información estadística sobre los periodistas que han recibo apoyo del mismo. En el evento, comunicadores y activistas solicitaron más divulgación y apoyo del gobierno del estado sobre el mecanismo tanto estatal como federal, además de ciudadanizarlo para que exista mayor parcialidad en la toma de decisión a la hora de enviar protección a las víctimas. Eugenia Salazar Solís participó en el evento por ser



la diputada y la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la XV Legislatura. La acompañaron Jorge Ruiz del Ángel, director general adjunto de la Unidad de Recepción Rápida del Mecanismo Federal de la Secretaría de Gobernación (Segob), y Giovanna Garrido Márquez, directora adjunta de Prevención, Seguimiento y Análisis del Mecanismo Federal de la Segob. Uno de los ataques más recientes en contra de medios de comunicación ocurrió el pasado 24 de octubre en la televisora Canal 10, ubicado en Cancún. Dos personas entraron a las instalaciones y dispararon con un arma de fuego, dejaron un herido, no de gravedad, que se desempeñaba como trabajador en el área contable de la empresa.



FOTO: José Luis López



Cómo es la protección a periodistas y defensores de derechos humanos



UNIVERSO DE CASOS



12



5



Hombres



Mujeres



CASOS DE PROTECCCIÓN POR ALCALDÍAS



8



4



Benito Juárez Solidaridad



2



Felipe Carrillo Puerto



3



Othón P. Blanco



PT presenta sus candidatos ALEJANDRA GALICIA



CANCÚN, Q.ROO.-La dirigencia estatal del Partido del Trabajo (PT) señaló que apoyarán a Andrés Manuel López Obrador, dirigente nacional del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), para la presidencia de la república en 2018, sin embargo, a nivel local, generarán sus propios candidatos para los puestos de elección popular. La decisión es debido a que tienen conocimiento de militantes del partido que no están de acuerdo con la designación de coordinadores de organización territorial y reiteraron no estar en pleitos con el partido y que son aliados rumbo a las elecciones de 2018. Hernán Villatoro Barrios, presidente estatal del PT, explicó que en los próximos comicios electorales participarán como



candidatos Juan Ignacio García Zalvidea, coordinador estatal petista, y Laura Ivette Gamboa, quienes tienen probabilidades de ocupar una candidatura para la senaduría de la república. Villatoro Barrios dijo que también ya tienen seleccionados a los coordinadores distritales que serán representados en el Distrito 01 por el ciudadano Hermelindo Pech, en el Distrito 02, Mauricio Morales Beiza, quien en el 2015 participó en las elecciones electorales, mientras que en el Distrito 03, estará Lorena Martínez Bello, que actualmente se desempeña como presidenta del PT en Benito Juárez mientras que en el Distrito 04, Miroslava Andrea Reguera, que forma parte de la dirigencia estatal del PT. El presidente estatal del PT dijo que el próximo sábado seleccionarán a los 11 coordinadores municipales del partido, y no se



cerrarán si Morena solicita hacer encuestas “espejo”, es decir que ambos partidos realicen encuestas para seleccionar al mejor candidato, con mayor popularidad y aceptación de la población. “La gente que tenga mayor aceptación social y política , que tenga buena fama pública y que efectivamente vaya a fortalecer al Congreso de la Unión para hacer lo que corresponda, es decir, reformar , derogar, abrogar o elaborar leyes nuevas, que le den el tejido a un nuevo proyecto de nación que es el que encabeza Andrés Manuel López Obrador”, dijo Villatoro Barrios. De acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE), el próximo 1 de julio de 2018, la población de Quintana Roo votará por un presidente de la república, senadores, diputados federales y 11 presidencias municipales.



❙❙Hernán Villatoro Barrios, presidente estatal del PT, bosquejó las características de los candidatos que postularán.



5A



NUEVOS EMPLEOS



Las ferias del empleo son un esquema de vinculación laboral, por lo que al cierre del mes de septiembre Q. Roo se posicionó de nuevo en el primer lugar nacional en la variación de puestos con una tasa del 10.9 por ciento que representan 41 mil 194 nuevos empleos, informó la STyPS.



Mejor camino



Ba’al u tia’al ya’ab, máake’ ma’ u tia’al mix máaki’ Lo que es para muchos no es para nadie



LOCAL



Con una inversión de 4.9 millones de pesos la Sintra ejecuta la obra de dignificación de infraestructura en Nuevo Valladolid, Lázaro Cárdenas, que beneficia a mil 294 habitantes.
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A la vista de los morelenses el gobierno es corrupto e ineficiente



❙❙La concesionaria de transporte urbano Autocar dio a conocer que ingresará 50 unidades más.



Renueva Autocar parque vehicular SELENE HIDROGO



CANCÚN, Q. ROO. - Con el fin de ofrecer a la ciudadanía transporte público moderno y amigable con el ambiente, la empresa Autocar llevó a cabo la renovación de 100 unidades y la próxima semana estarán negociando en Guadalajara en la Feria Internacional del Transporte otras 50 unidades más, que tengan alta tecnología como cámaras de video, además la concesionaria está llevando a cabo la prueba de 10 camiones amigables con el medio ambiente en la ciudad. “Una renovación de equipo de 100 unidades que son las que están de la marca Dina y tendremos una reunión en Guadalajara para ver qué vamos a hacer, si hay posibilidades de renovar ese propio parque con Dina, ellos están muy interesados a seguir renovando nuestro parque vehicular, pero con alta tecnología, que consuman menos, con cámaras de vigilancia que inhiban los delitos dentro de las unidades”, explicó Santiago Carrillo Sánchez, director general de Autocar. Para esta renovación de vehículos, se invertirán alrededor de 100 millones de pesos, pues estas cámaras transmiten a diferentes autoridades todo lo que acontece en los autobuses, por lo tanto, es información que se comparte de manera abierta y eso inhibe el delito dentro y a veces fuera de ellos.



“Ya sabe mucha gente que hay cámaras, que se graba todo y que está abierto a un sistema directo por internet, esto ayuda a que no se cometan actos y protegemos a la ciudadanía y a los conductores, por eso ahorita renovamos ya 100 unidades y vamos a ver cuántas vamos a renovar, ahorita vamos a tener la reunión el miércoles en la ciudad de Guadalajara en la feria internacional de transporte, pues nos hacen falta 50 unidades más”, dijo el empresario. Además, en la ciudad, sobre todo hacia la zona hotelera, están circulando unidades que son amigables con el medio ambiente, las cuales están a prueba para implementarse cuando estén las condiciones necesarias para mantenerlas. “Estas unidades amigables con el medio ambiente son las que estamos probando, consumen menos combustible que por lo tanto son menos emisiones y menos contaminantes, estamos hablando de que consumen un día es 15 por ciento menos de combustible y en emisiones estamos hablando de un 20 por ciento, estamos en prueba con 10 unidades si podían entrar, lo que necesitamos es que ya entré a nuestro país el diesel limpio y también estamos en espera de que venga el gas natural, una vez que tengamos esos dos surtimientos en la Península ya vamos a entrar con ese tipo de tecnología”, comentó Carrillo Sánchez.



APROVECHE DESCUENTOS



El Ayuntamiento de Benito Juárez, se sumó al programa “Buen Fin”, y brinda la oportunidad a los contribuyentes de ponerse al corriente en sus pagos. Los horarios de atención son: 9 a 18 horas en los módulos de Palacio Municipal y Plaza Héroes. 9 a 16 horas en los módulos de Malecón Américas y Gran Plaza y de 8 a 15 horas en el módulo de la Canaco.



Tiene JM Morelos mala calificación Las problemáticas se centran en la falta de empleos y servicios públicos deficientes EUGENIO PACHECO



CHETUMAL, Q. ROO.- Los ciudadanos del municipio de José María Morelos en su mayoría consideran corruptas a las autoridades de su gobierno, que en este caso encabeza José Dolores Valadez Chi. En esa demarcación municipal existe un nivel bajo de seguridad, según la gran mayoría de los encuestados dentro del “Estudio sobre las Necesidades Políticas, Sociales, Económicas y Gubernamentales de los Quintanarroenses”, realizado por el instituto de la administración pública de Quintana Roo (Iapqroo). De acuerdo con encuesta del Iapqroo en la muestra aplicada resalta que las problemáticas de los morelenses se centran en la falta de empleos, servicios públicos deficientes y la desintegración familiar que fomenta la inseguridad por vandalismo. En menor medida comparado con otros ayuntamientos de Quintana Roo, las autoridades del municipio de José María Morelos también enfrentan falta de credibilidad y confianza de parte de los ciudadanos. De los habitantes de José María Morelos que fueron encuestados el 59.2 por ciento consideran que el gobierno de José Valadez Chi es corrupto, y el 40.8 por ciento dijo que honesto, el 66.7 por ciento también lo considera ineficiente, además de que el 56.3 por ciento respondieron que el gobierno no es moderno en su forma de administrar los recursos públicos, aunque el 43.7 dijo que sí maneja los recursos públicos en forma moderna. El 48.6 por ciento opinó que Valadez Chi se preocupa poco por el bienestar de sus gobernados, el 72.2 por ciento cree que sí conoce los problemas de los ciudadanos, y el 74.5 por ciento dijo que no se preocupa por resolverlos. De la administración pública municipal en general el 50.7 por ciento respondió que no se tienen respuestas rápidas a los trámites y servicios que se solicitan, el 54.3 por ciento considera



❙❙De los habitantes de José María Morelos que fueron encuestados el 59.2 por ciento consideran que el gobierno de José Valadez Chi es corrupto, de acuerdo al estudio del Iapqroo. que no tienen buenas estrategias en cuanto al combate a la corrupción  y el 54.2 por ciento dijo que tampoco son eficientes para denunciar y sancionar a funcionarios corruptos. El 60.6 por ciento consideró que esta administración municipal sí escucha las demandas de los ciudadanos; el 50.7 por ciento dice que sí brinda oportunidades igualitarias a hombres y mujeres respecto a los puestos de decisión, y  sí tiene y prácticas políticas modernas para el cuidado del medio ambiente, según el 60.6 por ciento. Respecto a los problemas cotidianos, de los habitantes del municipio de José María Morelos de los encuestados el  54.2 por ciento dijo que sí tienen empleo, y el 45.8 por ciento enfrenta problemas por tener sólo un trabajo eventual, bajos salarios o muy pocos ingresos formales. El 32.5 por ciento trabaja por su cuenta, en su mayoría dentro de la informalidad y el 84.6 por ciento no paga impuestos por sus ingresos. De los problemas en general para el municipio que gobierna José Valadez, el 23 por ciento consideró que la mayor inseguridad proviene del vandalismo, el 10.3 por ciento la falta de alumbrado público, 9.3 por ciento la falta de pavimentación de calles. En cuanto a las problemá-



ticas en las colonias del municipio de José María Morelos, el 28 por ciento dijo que el alumbrado público, 8 por ciento la inseguridad es otra problemática destacable y el 5.1 por ciento mencionó la drogadicción o la delincuencia organizada. El 33.3 por ciento dijo sentirse seguro muy pocas veces en sus casas o en las calles; el 68.6 por ciento opinó que la mayor inseguridad proviene del vandalismo, el 22.9 la falta de presencia policial, 2.9 por ciento la venta o tráfico de drogas. A la pregunta sobre cuáles son los problemas que deberían responderse por la autoridad, el 12.9 por ciento dijo acceso a vivienda, 12.1 por ciento el alumbrado público y el 9.7 por ciento seguridad. Sobre las solicitudes que harían al presidente municipal, el 15.1 por ciento señaló que mayor seguridad, 11.8 por ciento mayor generación de empleo, sobre todo a los jóvenes, el 9.2 por ciento cumplir sus promesas de campaña, el 8.4 por ciento más apoyos a la comunidad y 6.7 por ciento mejorar los servicios de salud. Aunque el estudio apunta niveles bajos en la desaprobación y apatía ciudadana, derivada de esta imagen y posicionamiento de la administración 2016-2018, en cuanto a participación ciudadana se percibe muy baja:



Un 70.8  por ciento de los ciudadanos no cree ni participa en los partidos políticos, y el 86.2 por ciento sí vota en los procesos electorales, 76.4 por ciento no participa en los comités ciudadanos convocados por el gobierno y el 52.8 por ciento tampoco responde a los llamados de su iglesia para actividades específicas. Los ciudadanos tampoco pagan impuesto; y el estudio establece que el 38.9 por ciento no paga el IVA, 50 por ciento no paga el predial, 86.1 por ciento el ISR,  el 81.9 por ciento la tenencia de automóviles, 94.4 por ciento no paga multas de tránsito, el 76.4 por ciento deja de realizar trámites para no pagar derechos, permisos o servicios en el municipio. En comparación con los diez municipios restantes, José María Morelos es de los  mejor posicionados en cuanto a la aprobación de los ciudadanos en distintos rubros considerados dentro del estudio. El resumen del estudio realizado por el Iapqroo para  José María Morelos, señala que  al igual que la mayoría de los municipios, se debe apuntar sus esfuerzos en conocer las problemáticas de la gente; crear más empleos, combatir la inseguridad y apuntalar las políticas públicas respecto a otorgar apoyos económicos a las familias de ese municipio.



SELENE HIDROGO



CANCÚN, Q. ROO. - El próximo año el Parque Kabah renovará su infraestructura, su sistema hidráulico, el sistema eléctrico, su iluminación, y se colocarán bebederos. La inversión será de alrededor de nueve millones de pesos. Una de las innovaciones para el 2018 será la implementación de las noches de cine en el Parque así como la ayuda a diferentes causas sociales. “Ya hizo el anuncio el Presidente Municipal junto con la



diputada federal Patricia Sánchez Carrillo quien bajó este recurso para hacer estas adecuaciones, esta remodelación en el parque, que principalmente se va a ir al sistema hidráulico, que a lo mejor son cosas que la gente no ve pero que si son muy importantes para el funcionamiento adecuado del parque, para dar el servicio a los usuarios que se merecen y también se va a arreglar todo el sistema eléctrico, se van a poner más luminarias en los estacionamientos, en la avenida Kabah,



dentro del parque, siempre contemplando el cuidado de la flora y fauna”, explicó Melissa Schiavon Avello, directora de Áreas Naturales Protegidas de Benito Juárez. Además de colocarse bebederos para que las personas que hacen ejercicio puedan hidratarse, estarán remodelando los baños del parque que es uno de los pedimentos más importantes de la población. “Vamos a tener como siempre nuestros recorridos guiados, esperamos llegar cada vez



a más escuelas, hemos estado visitando incluso universidades, yendo a escuelas a seguir promoviendo las causas y a seguir llevando el mensaje en cuanto a la conservación de nuestras áreas naturales protegidas y en cuanto el valor a la vida en general”, dijo la funcionaria. Además, continuarán con las exposiciones en cuanto a la naturaleza, animales y conservación y protección de la flora y fauna, así como los programas de bienestar físico como el que está en marcha denominado Cumple tu Reto.



Foto: José Luis López



PROYECTAN MEJORAS EN PARQUE KABAH



❙❙Para el 2018 en el Parque Kabah se proyectarán películas, como parte de su nuevo programa.
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EL PLAN DE DESARROLLO URBANO ESTARÁ LISTO EN AGOSTO DE 2018



La actualización del PDU regulará crecimiento de BJ Evitará desarrollos depredadores que propicien el deterioro del medio ambiente TERESA PÉREZ



CANCÚN, Q. ROO.- La actualización del Plan de Desarrollo Urbano (PDU) en Benito Juárez estará listo para agosto de 2018, con la intención de regular el crecimiento de Cancún y evitar desarrollos depredadores que propicien el deterioro del medio ambiente, indicó Carlos Antonio Díaz Carvajal, director del Instituto Municipal de Desarrollo Urbano de Benito Juárez



(Implan). La actualización responde a un compromiso de las autoridades, pues aunque el PDU actual está aún vigente, es necesaria su pronta actualización a fin de tenerla lista para el próximo verano; por tal motivo, autoridades del gobierno federal, estatal y municipal además de la sociedad organizada, academia y colegios continuarán trabajando en las mesas de trabajo ya definidas para tal propósito. Una de las tareas que deberán realizar junto con los profesionales inmobiliarios es evitar cerrar las ventanas al mar, es decir, limitar la construcción de hoteles, y transparentar la información en los procesos de



actualización del Plan de Desarrollo Urbano (PDU). “Estoy a favor de un desarrollo sustentable, que contemple opciones viables de desarrollo turístico, urbano y comercial, para mejorar la calidad de vida de los habitantes e impida la depredación”, dijo. Díaz Carvajal explicó que tan solo por el hecho de que Benito Juárez haya cedido más de 50 por ciento de su territorio al naciente municipio de Puerto Morelos, las condiciones del polígono ya no aplican con el PDU actual; por ello la importancia de que se actualice. Como parte de los avances, este mes quedará lista la iniciativa de la nueva Ley de Asenta-



mientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Humano. Mencionó que se debe limitar el crecimiento de manera horizontal; por ello se tiene la gran responsabilidad de revisar el marco legal y participar junto con el consultor que ha contratado el gobierno del estado, para aportar las observaciones a la nueva ley estatal que está en puerta. “Es muy importante esta ley porque es la que nos va a marcar el futuro de la planeación urbana y dará certidumbre a los inversionistas”, argumentó. El director del Implan invitó a los directivos de la AMPI a que se involucren en el diseño de la casa común que se llama Cancún.



“Si se continúa con la tendencia de desarrollos horizontales se acabarán la selva y las zonas de abastecimiento de agua potable, ante la demanda de la población de más longitud de calles, rutas de transporte y servicios públicos; por ello se debe pensar en utilizar los espacios ultra urbanos que se tiene hoy en día, para aprovechar de manera racional la infraestructura que se tiene”, dijo. El funcionario afirmó que las primeras Supermanzanas de Cancún se deberán reciclar. “Hay que volverlas vivas, no expulsar a los habitantes del centro de la ciudad y mandarlos a la periferia, pues hoy en día la gente joven necesita vivienda moderna”, concluyó.



❙ Carlos Antonio Díaz Carvajal, director del Instituto Municipal de Desarrollo Urbano de Benito Juárez (Implan).
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NUEVA SUCURSAL



❙ La actualización del Plan de Desarrollo Urbano (PDU) en Benito Juárez tiene la intención de regular el crecimiento de Cancún.



Subió vivienda 25% en 2017



Denuncia AMPI fraudes inmobiliarios TERESA PÉREZ



Foto: José Luis López



CANCÚN, Q. ROO.- El valor de la vivienda aumentó 25 por ciento su valor durante este año, aseguró el presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), Miguel Alemán Yúdico. Explicó que el hecho de ser Cancún una ciudad vanguardista donde muchas personas desean residir, ha generado un aumento en el valor de la vivienda, tendencia que seguirá a la alza ya sea en vivienda usada o nueva así como en renta. Alemán Yúdico comentó que la principal razón de este crecimiento es la inyección de inversión a Cancún y la Riviera Maya en el tema de sector turismo, al planear la construcción de más cuartos de hotel. En un evento que se llevó a cabo en el Hotel Krystal Urban, el presidente de la Ampi presentó con bombo y platillos la segunda edición del Libro Verde, herramienta para abordar valores de referencia de ventas reales y de



operaciones que se han hecho en todas las Supermanzanas y regiones, que además cuenta con el PDU por zonas y en el que se habla de uso de suelo para saber si es mixto, comercial o habitacional. Miguel Alemán mencionó que el Libro Verde llegó a Cancún para quedarse y reconoció el trabajo conjunto entre autoridades, colegios y expertos en el ramo, para obtener un producto que sirva tanto a la venta como a la compra de inmuebles. “Cancún crece a pasos agigantados, tanto que es fácil perder la brújula en quiénes somos y en dónde estamos parados; por ello, el Libro Verde es una guía, una referencia de precios reales y muy ajustados a cierres de venta reales tanto a quien quiere comprar como quien quiere vender”, dijo. En esta edición se adjuntaron el Plan de Desarrollo Urbano (PDU), los usos de suelo y todas las nomenclaturas, con la intención de que los agentes inmobiliarios las tengan como referencia y con ello den asertividad a los clientes.



❙ Se presentó con bombo y platillos la segunda edición del Libro Verde.



CANCÚN, Q. ROO.- Por lo menos tres casos de fraudes y robo de identidad han llegado a conocimiento de la Asociación de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) en Benito Juárez en los últimos meses, y es probable que el número sea mayor a 10, pues ha habido reportes constantes de personas que reciben ofertas de créditos o bien acuden a empresas de dudosa procedencia interesadas en la venta de su inmueble. El presidente de la AMPI, Miguel Alemán Yúdico, explicó que estos son operados por un grupo que ofrece diversos servicios a su “cliente”: tarjetas de crédito, préstamos bancarios e incluso adquisición de vivienda; en otros casos lo que hace es ofrecerse como agente de bienes raíces para colocar su casa en el mercado y a cambio piden documentación del interesado: INE, comprobante de domicilio, datos personales, para tener el mayor número de datos posibles de su cliente.



“Se ganan la confianza de la víctima; el problema es que al hacerlo ponen en riesgo su patrimonio, pues sin que se percaten su propiedad es vendida, además de que con su documentación sacan tarjetas de crédito, los endeudan y venden la propiedad”, dijo. Por tal motivo, la AMPI mantiene la propuesta para que los agentes de bienes raíces profesionales, al mismo tiempo que oficiales, los incluyan para cualquier trámite de venta, pues con ello se evitará que se contraten o se dé paso a empresas fantasma que lesionan la economía del cliente. Insistió que este problema no debe permitirse y por ello, en el caso de bienes raíces, uno de los candados es que se involucre a personal matriculado de bienes raíces para que también sean filtros en el trámite de compra venta. “Podremos detectar si llegan con un poder de otra entidad, si la identificación tiene una dirección que no existe, y con esto podríamos proteger más a los clientes”, dijo.



Fotos: José Luis López



TERESA PÉREZ



❙ Miguel Alemán Yúdico, presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI).
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TERESA PÉREZ



❙ Miguel Alemán Yúdico, presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI).
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Realizan jornadas contra la violencia Personal de varias áreas municipales imparte pláticas y recomendaciones



Foto: Cortesía Ayuntamiento de Solidaridad



En las colonias con los mayores índices delictivos en Cancún



❙❙El Ayuntamiento que encabeza Cristina Torres realiza diversas obras públicas, mismas que son supervisadas por los contralores sociales.



Destacan aportación de contralores sociales



SELENE HIDROGO



STAFF LUCES DEL SIGLO



PLAYA DEL CARMEN, SOLIDARIDAD.- El trabajo en conjunto entre sociedad y gobierno, ha permitido ir recuperando la grandeza del municipio, ejemplo de ello es la labor que realizan los ciudadanos que integran la Contraloría Social, quienes vigilan que las obras y acciones municipales se desarrollen con calidad y transparencia, destacó Cristina Torres Gómez, presidenta municipal de Solidaridad. “Trabajamos de la mano con la ciudadanía porque estamos seguros que de esa manera tendremos mejores resultados. Los solidarenses son quienes dictan el camino que tenemos que seguir porque para ellos trabajamos”, aseguró la munícipe. Ejemplos de lo anterior son también programas como Limpieza de Playas, el de recoja de basura por tipo de desechos “Está en tus manos”, los programas de reciclaje Reciclatón y Kilo Verde, así como las actividades deportivas y culturales como Semilleros Deportivos, Escuelas Deportivas y los talleres en el Centro Cultural Playa del Carmen. En este sentido, el día de ayer los integrantes del Comité de la Contraloría Social Municipal llevaron a cabo la supervisión de 10 obras más: el parque del fraccionamiento El Petén, la



Fotos: Archivo Luces del Siglo



❙❙El robo a transeúntes y a negocios mantiene una alta incidencia en ciertas zonas de la ciudad. entre ellos los números telefónicos de las instituciones que conforman la red de apoyo: el Instituto Municipal de la Mujer (IMM), el Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM) y los DIF Estatal y Municipal. “Desde que empezamos las jornadas el mes pasado hemos realizado cinco eventos, tal y como lo marca el Plan Municipal de Desarrollo; sin embargo, aunque ya terminamos con el plan de visitas previsto originalmente, el presidente municipal Remberto Estrada tomó la decisión de continuar con el programa, por ello estamos haciéndolo tres veces por semana y por mes vamos a abarcar al menos 12 colonias, sobre todo puntos específicos en los polígonos que han registrado los mayores índices de violencia”, explicó. Como ejemplo, el funcio-



nario señaló que en torno a la prevención del robo a las mujeres cuando van por la calle, les recomiendan ir en sentido contrario al flujo vehicular o peatonal de la avenida por donde vayan, ya que eso dificulta al probable ladrón que actúe contra ellas; además de que no deben distraerse con el celular y prestar atención a sus alrededores. Para el próximo año, la Dirección de Prevención del Delito buscará impulsar las distintas áreas de trabajo que la conforman, como la escolar, vecinal, empresarial, deportiva y la dedicada al Grupo Especializado en la Atención a la Violencia (Geavi). “Ya tenemos mayor apoyo para el Grupo Geavi, pues antes teníamos apenas 12 elementos y ahora somos 22, además de que contamos con más patru-



llas, pero estamos pidiendo más recursos y se sigue preparando al personal, no hay semana que no estén tomando cursos, es un grupo especializado, en su mayoría son psicólogos y abogados”, detalló. Góngora Martín señala que al disponer de más unidades para patrullar pueden apoyar y reforzar los operativos contra robo a comercios que se han reportado en la ciudad. En concreto, se han sumado al Operativo Águila que realiza la SMSPYT en cadenas comerciales como Oxxo y Farmacias IZA, donde la Policía Preventiva pasa todos los días, a determinadas horas, para hablar con los encargados de las tiendas, hacer presencia y firmar una bitácora, misma que luego es revisada para constatar que se realizó la visita.



rehabilitación del alumbrado de la carretera federal, la pavimentación de la avenida Caracola y el mejoramiento de la avenida Xcalacoco. Hasta el momento, Solidaridad cuenta con 15 contralores sociales, quienes recorren y supervisan las obras públicas del municipio. “El trabajo que realizan es invaluable ya que, juntos, estamos recuperando la grandeza de Solidaridad”, aseguró la edil. Asimismo, verificaron la construcción de la pavimentación con carpeta asfáltica, guarniciones y banquetas de la avenida Chemuyil, entre la avenida Jacinto Pat y Tecnológico; la segunda etapa del alumbrado público en la avenida Chemuyil y la construcción de domos en diversos puntos del municipio. Por su parte, la contralora social Catalina de los Ángeles Narváez Mantu, responsable del Sector 4 de Playa del Carmen, aseguró que la rehabilitación de los parques y espacios públicos beneficia directamente a las familias y contribuye a la reconstrucción del tejido social. En el recorrido participó personal de la Secretaría General del Ayuntamiento, la Secretaría Técnica, la Dirección General de Desarrollo Social, la Dirección General de Planeación, la Contraloría Municipal y la Quinta Regiduría.



Avanza proyecto de pares viales SELENE HIDROGO



CANCÚN, Q. ROO.- La implementación de los pares viales en varios puntos conflictivos de la ciudad, esquema que forma parte del Plan de Movilidad previsto para Benito Juárez, ya se encuentra en manos de las direcciones de Tránsito, Obras Públicas y Servicios, del Instituto Municipal de Desarrollo Urbano (Implan) y de diversas cámaras empresariales para su análisis y probable puesta en marcha en 2018. “Hemos realizado ya algunas acciones de adecuación vehicular en avenidas como la Tulum, Uxmal y Chichen Itzá, ahora lo que vamos a implementar el próximo año son los pares viales, porque la necesidad nos exige dar mayor desahogo al flujo vehicular en puntos como la confluencia de la venida Kabah con la Cobá; la calle 71 y 79, frente al sindicato de taxistas; y de la Portillo a la 20 de Noviembre, además de la primera, segunda y tercera entradas de la región 94”, explicó Francisco Amaro Betancourt, director de Transporte y Vialidad. Antes de instaurar los pares viales, se informará a la ciudadanía de los cambios, pues esa fue la razón por la que fracasó el intento anterior de tener un par vial en algunas de esas arterias. “El proyecto está en análisis en la mesa de trabajo como propuesta concreta de la Dirección de Transporte y Vialidad, para ser contemplado en el presupuesto del próximo año ya que se requiere de mucha señalización y adecuaciones”,



Foto: José Luis López



CANCÚN, Q. ROO.- Con el objetivo de reducir y prevenir los índices de violencia familiar y de género en las colonias que presentan los mayores índices en Cancún, la Dirección de Prevención del Delito realiza jornadas integrales tres veces por semana entre los vecinos. Las jornadas, que cumplen parte de las recomendaciones hechas por la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim) ante la Alerta de Violencia de Género decretada en Benito Juárez, se llevan a cabo en las regiones 102, 103, 105, 247 y 248, la delegación Alfredo V. Bonfil y los asentamientos irregulares Avante y Valle Verde “En atención a la Alerta de Género decretada el 7 de julio pasado, es que hacemos diversas actividades de prevención, como estas jornadas, en las que se tocan temas sobre cómo prevenir la violencia en el hogar, la violencia de género, el robo en casa-habitación e incluso el robo a la mujer transeúnte, que tiene su particularidad”, explicó Julio Góngora Martín, director de Prevención del Delito. Las jornadas cuentan con la participación de diversas direcciones municipales, entre ellas la Secretaría Municipal de Seguridad Pública y Tránsito (SMSPYT), a través de la Dirección de Prevención del Delito, cuyo personal lleva a cabo pláticas y recomendaciones a los habitantes de las zonas visitadas, además de difundir



❙❙La implementación de pares viales en vías céntricas de Cancún busca desahogar el tráfico vehicular en horas pico. dijo el funcionario. Señaló que los pares viales, que disminuyen en 70 por ciento la incidencia de accidentes, contemplan el cambio de sentido de avenidas de gran circulación vehicular, lo que beneficiará a automovilistas, usuarios de transporte urbano, peatones y ciclistas. “La intención del presidente municipal es que no se haga ninguna acción sin informar a la ciudadanía, tanto en tierra como por medios de comunicación, a finales de año podremos tener un calendario o una agenda para trabajar. “La importancia de este proyecto radica en que los traslados consumen mucho tiempo y lo que los pares viales ofrecen es desahogar avenidas tan saturadas como la Kabah”, comentó Amaro Betancourt. Asimismo, el funcionario apuntó que el corte que se realizó en el camellón oriente de la



¿QUÉ SON? Los par-viales o pares viales son calles y avenidas que en un principio funcionaban en doble sentido, y después cambian su circulación a uno solo. avenida Tulum frente al hotel Oasis, ya fue abierto a la circulación para permitir al transporte público incorporarse al carril de alta para continuar sobre dicha avenida, lo que ayudará a descongestionar ese tramo. “Con este tipo de cortes estamos tratando de que el tiempo de traslado de las personas se reduzca, pues antes llevaba como 20 o 30 minutos tan sólo salir de ese tramo de avenida porque los camiones se juntaban y había poco espacio para incorporarse al semáforo en el Ceviche, pero ahorita te llevará cuando mucho cinco minutos”, concluyó.
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Chapultepec tendrá conciertos y espectáculos, como el del clown Aziz Gual.
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Además del Buen Fin, la CDMX tendrá espectáculos deportivos, musicales y culturales.



Disfruta de bandas como Green Day, súbete a la rueda de la fortuna, compra artesanías o come gourmet en el Corona Capital 2017. En el Autódromo.



SHOWS El Festival del Bosque de
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Sección Especial Sección Especial



FUTBOL



Joselito Adame y “El Juli” inauguran con un mano a mano la temporada de la Plaza de Toros México. Domingo, 17:00 horas.



Cruz Azul busca vencer al Veracruz para clasificar a la Liguilla. Estadio Azul. Mañana, 17:00 horas.



FUTBOL AMERICANO Raiders y Patriotas se enfrentan el domingo en el Azteca a las 15:25 horas. El Fan Fest será mañana y el domingo en el Zócalo.



Atrapan a 4 asaltantes de Tinder



reforma.com /yaesviernes
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Hace 100 años murió el escultor Auguste Rodin, autor de “El Beso” y ”El Pensador”; nació en 1840.



Quita Congreso candados a ley



Gracias al rastreo de una tablet de una de sus víctimas, tres mujeres identificadas como “Goteras VIP” fueron detenidas por policías capitalinos en una plaza comercial de Coyoacán. El Procurador Edmundo Garrido describió el modus operandi de la banda según el cual una mujer contactaba a sus víctimas a través de Tinder y Facebook y citaba a los hombres –de alto poder adquisitivo– en bares de Polanco y la Condesa. Ahí llegaban las dos cómplices. Tras unas horas de convivencia se dirigían a los apartamentos de los hombres donde los drogaban para que perdieran el conocimiento. Luego saqueaban el inmueble apoyadas por un cuarto integrante de la banda, quien manejaba un vehículo para huir con el botín. Las detenidas fueron identificadas como Lucía, Tábata y Melisa, dos de ellas oriundas de Cuautla. También arrestaron a un hombre de nombre Carlos. Falta por capturar a otra cómplice.



Alejandro Velázquez



ReFoRmA / StAFF



¡Y se HIZO La LuZ!



El Festival Internacional de las Luces México ilumina por quinto año consecutivo monumentos, callejones y plazas del Centro Histórico capitalino. Desde ayer y hasta el domingo, artistas, en su mayoría mexicanos, proyectarán obras en 21 puntos. En Bellas Artes, el tema es el pigmento grana cochinilla.



Denuncian riesgos en ‘casa del acarreo’



tomada de Facebook



Benito Jiménez



z Foto de Facebook, usada por una las detenidas.



Aunque el Gobierno del Edomex lo negó, el Auditorio Metropolitano de Tecámac fue considerado el pasado 10 de noviembre como “no apto” para realizar cualquier evento. “Lamento informarle que después de los recorridos y estudios realizados y concluidos hoy mismo (10 de noviembre) al Auditorio Metropolitano de Tecámac las autoridades correspondientes han declarado al recinto como NO APTO, para realizar cualquier tipo de evento”,



señala una carta el director del Auditorio, Jorge Valencia, a Rafael Ramos, Alcalde de Tecámac. El recinto funcionó sólo entre marzo y junio para ofrecer 14 conciertos gratuitos organizados por distintas secretarías del Gobierno de Eruviel Ávila con cuotas específicas de asistencia. También se realizaron ceremonias oficiales de lanzamientos de programas y entregas de tarjetas. El total de asistentes en ese periodo fue de 159 mil personas, de acuerdo con reportes oficiales.



El Cervantes viaja a Nicaragua



Sergio Ramírez obtiene el máximo reconocimiento a las letras en español, que corona medio siglo dedicado a la literatura.



Echan a la calle... ¡a la PF! Cerca de 40 efectivos de las Fuerzas Especiales tuvieron que abandonar el hotel Zirahuén, donde se hospedaban desde hace 6 meses, debido a que la corporación adeuda varios miles de pesos.



Eleazar Arzate



Poquito a poquito



Esfuman 11 kilómetros de ciclopista FRAnCiSCo RiVAS



PUEBLA.- Entre el final del sexenio de Rafael Moreno Valle y el actual Gobierno de Antonio Gali, “desaparecieron” 11.12 kilómetros de ciclopistas en Puebla. En su momento el ex Gobernador reportó la construcción de 32.8 kilómetros entre las ciclovías del Bulevar Hermanos Serdán y el Corredor Puebla-Cholula, pero la Secretaría de Infraestructura, Movilidad y Transportes



(SIMT) ahora sólo cuenta 21.68 kilómetros. Según datos oficiales del morenovallismo, la ciclovía de Bulevar Hermanos Serdán posee una longitud de 14.5 kilómetros, pero la SIMT respondió en una solicitud de acceso a la información pública, del 21 de agosto, que la vía mide 5.7 kilómetros, más 0.3 kilómetros del tramo de Bulevar Atlixco al Nodo Juárez-Serdán. De acuerdo con la información, existe una diferencia



de 8.5 kilómetros entre ambos reportes. La otra ciclovía en la que existe diferencia es el Corredor Puebla-Cholula: la Administración de Gali contabiliza oficialmente 15.68 kilómetros, mientras que su antecesor reportó 18.3. La ciclopista de la Vía Atlixcáyotl sí posee la misma longitud tanto para el morenovallismo como para la actual Administración.
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Relegan deuda; priorizan nómina Dan manga ancha a Gobernadores: usarán remanente para gasto corriente ClAudiA SAlAzAR



Los Gobernadores tendrán manga ancha para destinar recursos al pago de sus nóminas en detrimento de sus deudas y de la obra pública. La Ley de Disciplina Financiera de Entidades Federativas y Municipios, que entró en vigor apenas en abril de 2017, no duró ni seis meses y ya fue enmendada por la Cámara de Diputados. Dicha ley pretendía evitar un sobreendeudamiento de los estados colocándoles candados a los Gobernadores para la disposición de recursos. “Cuando la entidad federativa se clasifique en un nivel de endeudamiento sostenible podrá utilizar hasta 5 por ciento de recursos remanentes para cubrir gasto corriente”, indica el nuevo artículo 14 de dicha legislación. REFORMA dio a conocer ayer un estudio del Instituto Mexicano para la Competitividad que alerta cómo las autoridades estatales destinaron en 2016 un 32.57 por ciento de los recursos disponibles para el pago de burocracia frente a un 5.49 para el gasto en obra pública. Diputados de Morena acusaron que el dictamen fue una moneda de cambio



Partidizan la FEPADE El nuevo titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales podrá ser un ex militante o dirigente partidista. El Senado eliminó ayer la prohibición de que quienes hubieran participado en un partido político aspiraran a ese cargo. La limitante pretendía garantizar la independencia del Fiscal.



en la negociación del Presupuesto de Egresos y que detrás del mismo hay motivos electorales del Gobierno de la Ciudad de México. “Este dictamen no disciplina el gasto, al contrario, va a permitir que el Jefe de Gobierno ande por la Ciudad con chalequitos rosas entregando curitas, tarjetitas con dinero de forma abierta, con sentido electoral”, afirmó el diputado Alejandro Ojeda. En defensa de la reforma, el perredista Waldo Fernández destacó que permitirá a “estados responsables” tener menos rigidez en el manejo de sus recursos. La reforma podría favorecer a Mandatarios de siete entidades donde habrá elecciones para Gobernador el próximo año: Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Puebla, Tabasco, Yucatán y la Ciudad de México.



De uno en uno, Luis Fonsi ganó anoche 4 galardones en los Grammy Latino por su pegajoso éxito “Despacito”, entre ellos el premio a la canción del año.



Avala Papa suspender terapias



Francisco dijo que es moralmente lícito renunciar a la aplicación de tratamientos a enfermos terminales.



RegResa a su madRigueRa JoAni CRuz



Óscar “El Conejo” Pérez dará hoy su último salto en la Primera División. Se despide a sus casi 45



años con 736 partidos jugados, 3 mundiales con la Selección, un par de goles milagrosos y la etiqueta de leyenda en equipos como Cruz Azul y los Tuzos del Pachuca.
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¿En algún momento nuestro cuerpo servirá para mantener despiertas a las máquinas?



JUAN VILLORO



La nueva carne



L



a protagonista de esta historia es real pero no tiene nombre. El 11 de noviembre Reforma le dedicó una nota de portada y mantuvo su identidad en el secreto para protegerla de posibles represalias, pues la intrépida chica se adentró en una red de robo y venta de celulares. Además, iba disfrazada de zombi, de modo que resulta más apropiado reconocerla por sus fauces alarmantes que por una credencial del INE. En el centenario de Juan Rulfo, México es un bastión de los muertos vivientes. El Zombi Walk congrega miles de personas que despliegan las escabrosas posibilidades del maquillaje extremo. Como las calaveras de José Guadalupe Posada, los marchistas demuestran con sentido del humor que el tránsito al más allá representa pasar a “mejor vida”. Nuestra protagonista paseó sus fauces devoradoras junto a zombis de cráneo pelado y ojos colgantes, hasta que descubrió que le habían robado el celular. Estaba en la calle Madero, que honra al apóstol de la democracia, pero



TEMPLO MAYOR



también a las variantes más informales de la economía. Habló con vendedores ambulantes y de inmediato obtuvo información, por ser muy convincente o porque el temible disfraz ayudó a que le respondieran rápido. Lo cierto es que fue enviada a la Plaza Meave, donde algunas mercancías regresan al comercio como artículos pirata. Revisó varios locales y vio un teléfono parecido al suyo, pero con carátula dorada. Preguntó si no tendrían otro plateado. “Me acaba de llegar uno”, dijo el vendedor. Ella lo tocó con el índice y el sistema operativo se desbloqueó. La huella digital demostraba que era suyo. ¿Debía resignarse a comprar su propio celular o limitarse a pedir un descuento al probar que era suyo? Entonces sobrevino un gran momento zombi. La chica de las fauces gritó contra el abuso, alertando a los demás clientes del robo. Sabía que estaba en medio de una mafia de ladrones. “Una sensación de estar no sólo en la boca del lobo sino en la muela”, dijo con elocuencia. Pero no se dejó amedrentar.



MANUEL J. JÁUREGUI



F. BARTOLOMÉ



AL QUE extrañan mucho en el Estado de México es a Horacio Duarte el dirigente estatal de Morena, pues dicen que nomás no da la cara a los muchos acreedores que dejó la campaña de Delfina Gómez. SEGÚN las quejas que han comenzado a presentar algunas empresas ante el INE, los de Morena gastaron con singular alegría, dada la certeza que tenían de llevarse la gubernatura. Bajo el esquema “gaste ahora y pague después cuando maneje el Presupuesto a su antojo”, el partido de Andrés Manuel López Obrador hizo compras millonarias y, al final, le quedó a deber a todo tipo de proveedores. EL COLMO, dicen, es que Duarte, quien se supone que fue el responsable, simple y sencillamente no ha hecho nada por pagar lo que debe. Así que nadie se sorprenda del escandalito que le van a hacer el martes próximo.



••• DICEN que para evitar sobresaltos o, mejor dicho, el bullying de la sociedad civil, la Presidencia de la República optó por promulgar la Ley en Materia de Desaparición Forzada en un acto en privado. DESPUÉS del reciente encontronazo entre el presidente Enrique Peña y las organizaciones sociales por las críticas en materia de seguridad, el equipo de Los Pinos decidió llevar a cabo la ceremonia en un ambiente controlado, por no decir “más hermético que un tupper”. ORIGINALMENTE se programó una ceremonia abierta, después se pensó en que el secretario de Gobernación encabezara el acto protocolario, pero después de darle muchas vueltas, terminó siendo un muuuy discreto encuentro.



••• MUCHAS DUDAS está provocando Miguel Ángel Mancera con su exigencia de que la postulación presidencial del Frente Ciudadano se decida por el método de encuestas. HAY QUIENES ven en el reclamo del jefe de Gobierno un desafío a la idea de que Ricardo Anaya ya es el abanderado de PAN-PRD-MC. Por sus dichos, da la impresión de que Mancera realmente quiere dar la pelea. OTROS DICEN que, en realidad, se trata de un juego de simulaciones en el que Mancera juega la carta crítica, simple y sencillamente, para legitimar una decisión que está tomada desde hace mucho tiempo. ¿Qué será?



••• NO FALTARÁN los escépticos que digan que es pura coincidencia, peeero no estarán en el Mundial de Rusia los siguientes países. HOLANDA, porque todos sabemos que no era penal. Chile, porque un 7-0 sí que arde. Estados Unidos, por el muro. Guatemala, por esconder a Javier Duarte. E Italia, por no entregarnos a Tomás Yarrington. ¡Para que aprendan a no meterse con México!



El escándalo llegó hasta el administrador de la plaza, quien habló con el dueño del local y con el vendedor para que devolvieran gratis el celular. ¡Justicia zombi! Para evitar represalias, la chica y sus acompañantes fueron escoltados hasta la estación del metro San Juan de Letrán, que alude a la iglesia más antigua de la cristiandad, dedicada al Cristo Salvador. La trama terminó ante esa urbana señal de religiosidad, menos próxima a la mujer zombi que a su teléfono, el cachivache que transitó por ciclo numinoso de la muerte y la resurrección. La historia contada por Reforma resume rasgos esenciales de la forma en que vivimos por ahora: el sincretismo cultural, la delincuencia, la piratería, la valentía de una mujer, la solidaridad de los testigos, la repentina o forzada honestidad de quienes comúnmente avalan abusos. De manera más profunda, esta trama callejera también alude a la nueva relación que tenemos con la tecnología



El Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera, acusado de enriquecimiento ilícito, hizo público su patrimonio y acusó persecución política del Gobernador Graco Ramírez. “Producto de una larga vida de trabajo honrado, mi esposa y yo contamos actualmente con el siguiente patri-



monio: la casa que habitamos en el Desarrollo Paraíso Country Club en el Municipio de Emiliano Zapata, que adquirimos en diciembre de 2016 por un monto de 6 millones 400 mil pesos, de los cuales dimos un enganche de 2 millones 560 mil pesos con recursos provenientes del producto de la venta de nuestra anterior vivienda”, indica en una carta difundida anoche. Añadió que tiene un de-



y al desconcertante futuro de la especie. La chica que desfiló por las calles ataviada con un atractivo disfraz sanguinolento había asumido en forma provisional la condición posthumana de los zombis. Pero un remanente identidario permanecía en su cuerpo: la huella digital. Lo revelador es que este inconfundible dato no sirvió para que la identificaran a ella, sino para descubrir su aparato. Al contacto con su índice, el teléfono “revivió”. Nuestra piel activa la carne artificial de un mecanismo. ¿Llegará el momento en que nuestro cuerpo sirva en lo fundamental para mantener despiertas a las máquinas? Las huellas digitales y el iris de los ojos son recursos para animar aparatos, la nueva carne de la que dependemos. La noción de individuo se diluye en la medida en que la técnica se apodera de nuestros actos. Los sistemas operativos de la computación y la telefonía se han convertido en extensiones neurológicas de nuestro cerebro, prótesis que activamos cada vez más y controlamos cada vez menos. Cuando nos piden una identificación, lo importante no es que la foto se parezca a nosotros, sino nosotros a la foto. En forma equivalente, nuestro cuerpo comienza a ser un pretexto para que las máquinas funcionen. La zombi de esta historia no tiene nombre. Anticipo de un extraño porvenir, su seña de identidad no sirvió para individualizarla, sino para encender un aparato.



Un Presidente no está en su silla para ser apapachado, sino para resolver problemas. Ojalá atienda consejos de buena fe.



Frustrado y buleado



H



ace días el Presidente Peña Nieto dijo sentirse “buleado” ante las críticas a su administración por los crecientes índices de violencia. Ayer dijo a familiares de desaparecidos que él también se siente “frustrado” por lo que pasa en México. Inmediatamente nos surgió la duda: ¿cómo se habrá sentido cuando confundió al Presidente de URUGUAY con el de Paraguay? A lo mejor como un perfecto tarugo, sería entendible. Pero quizá no, como el Presidente Tabaré Vázquez no lo corrigió y su séquito cercano jamás le dirá que regó el tepache en lo más trapeado del cuarto, igual sigue aún el Presidente sin saber que cayó en otro dislate. Pero bueno, mínimo sabemos que nuestro pobre e incomprendido Presidente se siente buleado y frustrado. Nos parecen éstas sus recientes posturas manifiestas un tanto egocéntricas, ¿alguna vez ha pensado el Presidente cómo se siente el pueblo víctima de tanto abuso, de la inseguridad, con una economía débil, impuestos crecientes y precios básicos (luz, gasolina, etcétera) in crescendo? Le podemos asegurar que si él se siente frustrado, no le llega ni a los tobillos a la impotencia y desesperanza que sienten grandes sectores de la sociedad. Sentimos que se mira muy mal cuando el Presidente se pone quejumbroso y da rienda suelta a sus lamentaciones. Él no está ahí para ser apapachado o conmiserado, sino para resolver problemas. De manera propositiva, y en la esperanza de que alguien le lea estas líneas, porque dudamos mucho –dada la evidencia– que el Presidente lea de manera sistemática y ordenada, le sugerimos, para aliviar su frustración y el buleo que siente, que comience a adoptar las siguientes políticas en las semanas que le quedan y antes de que lo ninguneen cuando salga el candidato de su partido para el 2018. 1. Exíjale resultados a sus colaboradores. No rollos ni excusas ni pretextos: hechos concretos. Y el que no produzca que se vaya. 2. No tolere la mínima sospecha de corrupción: el que haga mal las cosas, o que parezcan mal, córralo de inmediato, sin titubeos. 3. No le tenga miedo a la crítica: aprovéchela. La mejor manera de lograr cambios en una sociedad es sembrando en ella una insatisfacción positiva, dejando que corran libres los vientos de la controversia, la disidencia y la crítica. ¡Abrácela, no la rehúya! 4. No se rodee de pura gente que



piensa igual que usted y a todo le dice “Sí, señor”: abra su círculo, haga a un lado a los “guardianes del templo” y préstele oídos a quienes no piensan igual que usted y que le van a pintar las cosas como son, y no color de rosa como lo hacen sus colaboradores más cercanos. 5. Implemente en su Gobierno medidas de austeridad, bájele a los viajes en el Dreamliner y al envío de helicópteros con cargo al pueblo para su “foursome” de golf. Si el pueblo está pasando apuros económicos, su Gobierno debe comportarse igual de apurado. 6. Déle la máxima prioridad a los temas de seguridad, no intente desestimarlos. Si el pueblo lo percibe es porque es cierto: el pueblo nunca se equivoca, los gobernantes, en cambio, se equivocan siempre que no lo escuchan. 7. Sea humilde. Ser Presidente no es ser rey y menos emperador, no abuse del privilegio de servir al pueblo de



Aclara sus riquezas Rector de la UAEM BENITO JIMÉNEZ
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partamento en el Fraccionamiento Sitio del Sol, en Cuautla, de 850 mil pesos. Dio cuenta de otro departamento en la Colonia Atlacomulco en Cuernavaca, que adquirió para sus hijas, con valor de un millón 425 mil pesos que compró con un crédito de Infonavit. Declaró un vehículo Seat 2016 con valor de 232 mil 500 pesos, que adquirió con un crédito que ya fue liqui-



dado, y un ahorro de medio millón de pesos por salarios y percepciones del Sistema Nacional de Investigadores. “En relación a nuestras cuentas bancarias quiero enfatizar que todos los registros que se reflejan, no provenientes de nuestros salarios, son producto de operaciones crediticias y de compraventa, legalmente efectuadas y de las cuales tenemos toda la documentación”, abunda.



México sirviéndose de éste. 8. No compre elogios, no pague aplausos: deje a la sociedad de una manera catártica rugir de su ronco pecho, que muchos agravios y resentimientos guarda. Reprimir la inconformidad sube la presión social, generando un ambiente que favorece al radicalismo. 9. Adopte como hábito, públicamente, rendir cuentas y obligar a sus colaboradores a que las rindan. En una democracia esto es una obligación que no debe tomarse como un favor que se hace o gracia que se otorga. 10. Despídase del poder con desapego, clase, soltura: deje los reflectores para sus potenciales sucesores y prepárese, mental y materialmente, para entregar el poder, quizá al que menos quiera usted. Deje el expediente libre, consciente de que la historia no la escriben los ex Presidentes, sino el pueblo de México que sabrá dejar constancia de quien lo sirvió bien y quien no.



Declaración Afirma Alejandro Vera contar con el siguiente patrimonio: n Un casa en el Desarrollo



Paraíso Country Club en el Municipio de Emiliano Zapata, con valor de 6 millones 400 mil pesos n Un departamento en el Fraccionamiento Sitio del Sol, en Cuautla, con valor de 850 mil pesos



n Un departamento



en la Colonia Atlacomulco en Cuernavaca, con valor de un millón 425 mil pesos n Un vehículo Seat 2016 con valor de 232 mil 500 pesos n Un ahorro de medio millón de pesos por percepciones del Sistema Nacional de Investigadores
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SEÑALAN A SENADOR DE EU POR ACOSO



‘COMPARTE’ PENTÁGONO DENUNCIAS



CAE MOORE EN SONDEOS TRAS REVELACIONES



WASHINGTON. Leeann Tweeden, una locutora de radio, acusó ayer al senador Al Franken de tocarle los senos mientras dormía y forzarla a besarlo en 2006, cuando el político era un comediante y ambos se preparaban para una presentación ante las tropas estadounidenses en Medio Oriente. STAFF



WASHINGTON. El Pentágono informó que accidentalmente retuiteó un mensaje que decía: “La solución es simple. Roy Moore: abandona tu candidatura. Al Franken: renuncia al Congreso. Donald Trump: renuncia a la presidencia. Partido republicano: deja de hacer del acoso sexual un tema político”. STAFF



Una encuesta de Fox News muestra que el republicano Roy Moore, quien enfrenta acusaciones de abuso sexual, se encuentra 8 puntos por debajo del candidato demócrata al Senado en Alabama. El Presidente Trump comunicó a través de la vocera de la Casa Blanca que dichos señalamientos deben ser tomados seriamente. STAFF



@reformainter



[email protected]
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BONN. Un grupo de 19 países y 6 ciudades prometieron ayer eliminar de forma gradual el uso del carbón para 2030. El mineral es uno de los principales causantes del cambio climático.



Sin políticas regulatorias Con el Acuerdo de París



z El Papa habló en un congreso regional de medicina.



COMPOSICIÓN DE LA DEMANDA ENERGÉTICA EN EL MUNDO (bajo el escenario del Acuerdo de París)



Con acuerdos de Cancún



Carbón Fósil (sin carbón) Fósil (con carbón) Nuclear Renovable Bioenergías



(Gases de efecto invernadero en gigatoneladas de dióxido de carbono equivalente.)



Ve lícito suspender terapias terminales
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(Medidas de Exajoules por año)
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El acuerdo de Cancún prevé reducir la temperatura global en 2°C
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El Acuerdo de París fija un mínimo de 1.5°C
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PRODUCCIÓN DE CARBÓN GLOBAL PLANTAS



CAPACIDAD ENERGÉTICA*
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Fuente: Climate Analytics
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Alista Senado propuesta paralela que votarán en diciembre
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REGISTRAN DERRAME DE 5 MIL BARRILES EN DAKOTA DEL SUR NUEVA YORK. Cerca de 5 mil barriles de petróleo fueron derramados ayer a consecuencia de una fuga en el oleoducto Keystone en Dakota del Sur. El derrame se registra días antes de la aprobación del Gobierno de otro permiso para un oleoducto similar, el cual estará a cargo de la misma compañía. STAFF



Se resiste Mugabe a dimitir como Presidente REFORMA / STAFF



JOHANNESBURGO.- Dos días después de que el Ejército de Zimbabue sacase los tanques en la capital del país, Harare, el Mandatario Robert Mugabe, de 93 años y bajo arresto domiciliario, se resiste a dejar el cargo. Mugabe se reunió ayer con el jefe de las Fuerzas Armadas, Constantino Chiwenga, y varios Ministros en presencia de enviados de la vecina Sudáfrica para mediar, según el diario The Herald, que publicó fotos del encuentro. La reunión apunta a que negocian la salida del Presidente más longevo del mundo, pero él insiste en su intención de agotar el actual mandato, que debiera expirar tras las eleccio-



Un viaje clave a Beijing REFORMA / STAFF



z Robert Mugabe, ayer, con el jefe de las Fuerzas Armadas.



nes previstas en 2018. Según el canal sudafricano SABC, Mugabe mantiene que sólo el voto en el seno de su partido le haría marcharse. La actividad de las calles de Harare mantiene cierta normalidad en medio de un sinfín de especulaciones sobre el futuro de la pareja presidencial, sus aliados y el Go-



bierno de uno de los países más pobres del mundo. La SABC reveló también que Zimbabue está posiblemente ante la formación de un Gobierno de coalición transitorio en el que el ex vicepresidente Emmerson Mnangagwa, destituido el pasado 6 de noviembre por el propio Mugabe, estaría al frente.



El Palacio de Justicia de Pamplona alberga un juicio contra la “Manada”, grupo de cinco sevillanos acusados de violar a una joven en las Fiestas de San Fermín de 2016. El testimonio de la víctima y videos del hecho son las claves del proceso que se extenderá hasta el 24 de noviembre. STAFF



Avanza reforma fiscal de Trump REFORMA / STAFF



@TransCanada



CIUDAD DEL VATICANO.Francisco defiende la calidad de vida. El Papa reconoció ayer que es moralmente lícito renunciar o suspender la aplicación de terapias a enfermos terminales cuando no corresponden a criterios éticos y humanísticos o no son proporcionales. No obstante, aclaró que esa acción tiene un significado distinto a la eutanasia, que permanece como un acto indebido en cuanto se propone interrumpir la vida. Francisco dio estas declaraciones en un mensaje en el congreso regional europeo de la Asociación Médica Mundial relacionado con el tema. El Pontífice aseguró que ve con buenos ojos el no activar medios desproporcionados o suspender su uso, porque es equivalente a evitar el ensañamiento terapéutico. A su vez, destacó que la medicina ha desarrollado una capacidad terapéutica cada vez mayor, que ha permitido vencer muchas enfermedades y mejorar la salud, y constató que, actualmente, es posible extender la vida en condiciones que antes era imposible imaginar. Por último, apuntó que es necesario un suplemento de sabiduría, pues es más insidiosa la tentación de insistir con tratamientos con potentes efectos sobre el cuerpo pero no llevan al bien integral de la persona por sí solos.



ACUSAN A ‘MANADA’ DE VIOLACIÓN



La aprueba la Cámara baja



HACIA EL FIN DEL CARBÓN



ESCENARIOS DE EMISIONES GLOBALES DE CONTAMINANTES
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Constantino Chiwenga, líder de las Fuerzas Armadas de Zimbabue, viajó la semana pasada a China, donde se reunió con Li Zuocheng, General del Ejército Popular de Liberación del gigante asiático. La coincidencia de esta visita con el posterior golpe de Estado ha desatado sospechas de que el Gobierno de Xi Jinping estaba al tanto de que iba a suceder. China, que mantuvo su apoyo a Mugabe desde los conflictos de la década de 1970, es el mayor inversor extranjero de Zimbabue.



WASHINGTON.- La que puede convertirse en la primera legislación de gran calado de la Administración Trump dio ayer un paso de gigante. La Cámara baja de Estados Unidos aprobó y por 227 votos a favor y 205 en contra un proyecto de reforma radical del código fiscal, el cual busca aplicar un recorte de 1.5 billones de dólares en impuestos a empresas e individuos, reportó el diario The New York Times. El Presidente Donald Trump ha señalado que esta rebaja impositiva es fundamental para revitalizar la actividad económica y acelerar el crecimiento anual de Estados Unidos por encima del 3 por ciento. “Felicidades a la Cámara de Representantes por aprobar un gran paso para cumplir nuestra promesa de lograr recortes de impuestos históricos para los estadounidenses”, publicó el Mandatario en Twitter. La atención se centra ahora en el Senado, que trabaja en una propuesta paralela, con algunas modificaciones respecto a la aprobada ayer y que se prevé sea sometida a votación en diciembre. Los senadores deberán enfrentarse a los análisis congresionales que vaticinan que su propia versión de la ley incrementaría la carga impositiva sobre las familias de bajos ingresos en unos años. El Comité Conjunto de Impuestos proyectó que los estadounidenses que ganen 30 mil dólares o menos al año verían crecer sus impuestos a partir de 2021 si el proyecto de la Cámara alta es aprobado. Este análisis nace de la inclusión de último minuto en la legislación del Senado de un apartado que elimina el mandato –obligación de contratar un seguro de salud– del Obamacare, la ley sanitaria instaurada por el ex Presidente Barack Obama. El desmantelamiento supondría que muchos estadounidenses de bajos ingresos eligieran no pagar por su cobertura médica, y por lo tanto no podrían optar a los subsidios a sus impuestos que en la actualidad les ayudan a rebajar los costos



Reducción con costo La drástica rebaja de impuestos viene acompañada de un masivo incremento en el déficit estadounidense.



1.5 billones de dólares es el recorte anual en impuestos que busca el proyecto.



1.5 billones aumentaría el déficit presupuestario en la próxima década.



sanitarios. En el Senado los republicanos cuentan con una mayoría más reducida que en la Cámara de Representantes, por lo que se espera una compleja batalla legislativa para que salga adelante. En general, el partido de Donald Trump está de acuerdo con bajar los impuestos, el principal escollo es que el plan implica un aumento del déficit presupuestario de 1.5 billones de dólares en la próxima década, y muchos de ellos se oponen a cualquier incremento del endeudamiento federal. Por su parte, los demócratas criticaron frontalmente la propuesta por considerar que favorece de manera mayoritaria a las rentas más altas. “Se ensaña con la clase media y aquellos que aspiran a ella. Es un pillaje y un saqueo a la clase media”, afirmó Nancy Pelosi, la líder de la minoría demócrata en la Cámara de Representantes.



6 4B pesan Las pRoMociones bancaRias



desde 2011, cada que se realiza el Buen fin, se observa en noviembre un fuerte incremento en el uso de tarjetas de crédito. cRédito vía taRjetas bancaRias (variación mensual del saldo total)
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AlcAnzAn 15.1% del PIB en Afores Los recursos depositados en las Afores a septiembre pasado, 3.08 billones de pesos, representaron 15.1 por ciento del Producto Interno Bruto del País, según un Informe Trimestral de la Consar. En 2004, significaban sólo 5.5 por ciento. Jessika Becerra



4.8% (Buen Fin) 0.9



0.3%



crece utIlIdAd de cAsAs de BolsA



0



De enero a septiembre pasados, la utilidad neta de las 36 casas de bolsa que operan en el País, de 5 mil 900 millones de pesos, creció 36.7 por ciento respecto al mismo periodo de 2016, informó la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV).
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Todos los indicadores desde la aplicación para ipad o en negociosreforma.com



Estiman cambio marginal en precios de combustibles



Señalan expertos que se requiere más infraestructura para proveedores



para competir A partir del 30 de noviembre en todo el País dejará de existir un precio máximo para gasolinas y diesel fijado por Hacienda y cada gasolinera podrá poner el propio, pues se completará el cronograma establecido por la CRE.



habría alza sin estímulo JuaN carlos oroZco



Norma Zúñiga



Todas las gasolineras del País podrán fijar su propio precio para gasolinas y diesel a partir del 30 de noviembre, pues dejará de existir el máximo establecido por la Secretaría de Hacienda. Sin embargo, no espere grandes cambios en los precios actuales, como ocurre en otros mercados abiertos, sino movimientos de apenas centavos al alza y a la baja, como ocurre en las regiones que ya tienen precios libres. Mientras Pemex siga siendo el proveedor de la gran mayoría de las gasolineras en el País, los cambios en los precios seguirán siendo marginales, coincidieron expertos. “En la medida en la que haya más oferentes de molécula y más oferentes de logística vas a poder jugar con la fórmula del precio y poder llevar tu precio a la estación de servicio con una diferencia real”, explicó Marcial Díaz, presidente de la Asociación de Regulados del Sector Energía. Hasta ahora, no se ha visto esta diferenciación de precios reales en gasolineras del País, en comparación con otros mercados abiertos. En Estados Unidos, por ejemplo, una misma gasolinera cambia sus precios dos



se suMaRá a La LibeRaLización n Gasolineras del país: 7 mil 600



n Representan: 75% del consumo nacional de combustibles



estados con pRecios LibRes: n Aguascalientes
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n San Luis Potosí
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Fuente: CRE



o tres veces al día debido a que hay diferencias en lo que cuesta la molécula. La liberalización del mercado, que arrancó el 30 de marzo de este año con Sonora y Baja California, concluirá el próximo 30 de noviembre con la inclusión del resto de las entidades del centro y sur del País. Mario Guido, socio de desarrollo de negocios de OPIS, añadió que para que entren más proveedores al mercado se requiere infraestructura para traer el producto de manera eficiente. A raíz de la liberalización en mercados altamente competitivos como en Tijuana se han visto descuentos de hasta 30 centavos por litro, detalló.



Por el contrario, en otros como en Hermosillo, Sonora, han detectado precios de entre 15 y 20 centavos por arriba del precio sugerido de Pemex. Guillermo García Alcocer, comisionado presidente de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), reconoció que deberán pasar un par de años para que exista un mercado líquido y desarrollado, con precios y distintas calidades de producto. “Al ritmo que vamos, yo creo que vamos bien, todo esto se irá consolidando entre el año 2018 y 2019”, comentó el comisionado. Coincidió en que el 30 de noviembre se prevén ligeros cambios al alza y a la baja en



Si Hacienda quita el estímulo al IEPS a la gasolina Magna, que es de 46.16 por ciento, el consumidor pagaría 4.3 pesos por litro por este impuesto, y el precio de ésta subiría a 18.6 pesos; 10.81 por ciento más, respecto al precio de hoy. Bajo las mismas condiciones de precio de referencia (9.05 pesos por litro en la Costa del Golfo de EU) y sin estímulo, en enero de 2018, la Magna podría ubicarse arriba de los 20 pesos por litro, si el tipo de cambio alcanzara los 22 pesos por dólar. Ayer, aunque no es función de Pemex establecer precios, José Antonio González Anaya, director de la petrolera, descartó, mediante su cuenta de Twitter, alzas en combustibles para este año.



las gasolinas y diesel en el resto de los estados que se liberalizarán, entre los que está la Ciudad de México, el Estado de México, Jalisco y Puebla. Explicó que decidieron adelantar un mes la liberalización para Yucatán, Campeche y Quintana Roo, anunciada para el 30 de diciembre, a raíz de que el incentivo a la inversión es mayor con precios libres.



@JoseameadeK



Liberan gasolinas, pero sólo en papel una selfie, por favor Ya es rutina que la gente se levante y se acerque con tanta confianza a José Antonio Meade, secretario de Hacienda, para una selfie, la modalidad de autógrafo en tiempos de redes sociales. Hay que sonreír cuando se es tan presidenciable. Ayer, Meade inauguró el foro Mujeres Pyme.



Arrasa enel enel rinnovabile arrasó en la tercera subasta eléctrica de largo Plazo que se realizó la noche del miércoles, ya que según los resultados preliminares, de 16 ofertas seleccionadas obtuvo cuatro, y una de ellas con la mayor cantidad de energía asignada, 848 mil 883 megawatts hora.



Condiciona sismo venta de viviendas Los más afectados



Nallely HerNáNdeZ



De acuerdo con el último reporte de SHF, los estados afectados por los sismos de septiembre reportaron una baja en sus actividad hipotecaria. (Datos enero-septiembre 2017, comparados a tasa anual)



Reducción de actividad hipotecaRia
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fuente: Sociedad Hipotecaria Federal (SHF)



Quienes buscan una vivienda, tras el sismo de septiembre, se han vuelto más críticos para lograr elegir una. Mayor información sobre los inmuebles que quieren comprar y desconfianza son algunos de los retos que enfrenta el sector inmobiliario en la Ciudad de México después de los sismos de septiembre, dijo Ernesto Meana, titular de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) Ciudad de México. Advirtió que la desconfianza puede generar que haya inventario que no logre venderse. Señaló que los retrasos en la publicación de la Ley de Reconstrucción y poca claridad en programas de apoyo para damnificados también generan disrupción en el sector y un conflicto social. Meana urgió a terminar



con la especulación inmobiliaria, pues al final, los damnificados que buscan una solución de vivienda urgente serán los más perjudicados. Consideró que aún falta tiempo para que el sector inmobiliario en la CDMX se estabilice. “Va a tardar mucho tiempo (estabilización de precios), porque hay muchos aspectos legales que tiene que trabajarse para que puedan reordenarse, no es tan fácil”, comentó el titular de AMPI Ciudad de México. Karim Goudiaby, CEO de Vivanuncios, mencionó que habrá también impacto en la forma en la que se anuncien las propiedades en venta, donde se deberá incorporar información como si está o no en una zona sísmica, si hubo edificios dañados tras el sismo o derrumbes previamente en el terreno, así como información de los constructores.



destruyen piratería el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial realizó la destrucción de un total de 527 mil productos pirata que el propio organismo aseguró. el 97 por ciento de la mercancía se incautó en las fronteras del País, detalló Miguel Ángel Margáin, director general del IMPI. Alejandro González



Podrá Profeco ordenar arrestos VeróNica gascóN



Los cambios a la Ley Federal de Protección al Consumidor aprobadas en la Cámara de Diputados dotan a la Profeco de nuevas facultades, entre ellas, ordenar un arresto administrativo de hasta 36 horas. El artículo 25 advierte que la Procuraduría podrá hacer uso de diferentes medidas de apremio como multas de hasta 24 mil 436 pesos, el auxilio de la fuerza pública, ordenar el arresto administrativo hasta por 36 horas. En caso de que persista la infracción podrán imponerse nuevas multas por cada día que transcurra sin que se obedezca el mandato de la dependencia hasta por 9 mil 774 pesos, por un periodo no mayor a 180 días. Aunque no están claros los casos en los que pueda aplicar el arresto, expertos interpretan que se puede dar como una medida de presión. “Creo que esto se podría aplicar en temas que se consideren particularmente graves, por ejemplo, que tenga que ver con que personas en un establecimiento están impidiendo, previo apercibimiento de la Profeco, que se hagan verificaciones”, afirmó Bernardo Altamirano, académico del ITAM. Entre las nuevas atribuciones se encuentra cobrar las multas que la institución impone, también recurrir a clausura temporal o total de establecimientos. Actualmente, el cobro de las sanciones es una facultad de las tesorerías de los gobiernos locales; sin embargo, no hay certeza sobre la efectividad en el cobro de las sanciones, aseguró Rogelio Cerda titular de la Procuraduría.
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RELACIÓN BILATERAL



El Canciller Luis Videgaray viajó a Rusia, donde busca fortalecer el diálogo político con dicho País. Ayer se reunió con miembros de la Embajada de México en Moscú, a quienes reconoció por su trabajo en favor de los mexicanos que visitan o radican en esta nación. [email protected]
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Lluvias con intervalos de chubascos se pronostican para hoy en Veracruz, Oaxaca, Chiapas, Campeche y QR.



Tomada de Twitter



@reformanacional



Pierde México selvas y bosques, advierte ONG



Pese a las trabas y la falta de apoyo que padeció en México, Jonathan Sánchez, el joven que fue premiado por la NASA por su proyecto para buscar probabilidades de vida en Júpiter, continúa su lucha para llegar al universo. Bautizado en redes como #MexicanoEspacial, el estudiante de Tultepec, Edomex, anhela instalar la primera base espacial en México. Jonathan, quien estudia



Crea CEM protocolos para evitar paraísos ARCELIA MAYA



La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) afirmó que crea protocolos para evitar escándalos de evasión fiscal como el de los Legionarios de Cristo, quienes presuntamente en tiempos de Marcial Maciel recurrieron a paraísos fiscales para manejar sus cuentas bancarias. “Como Iglesia no somos ni evasores ni evasivos. Todo lo contrario, somos una Iglesia católica en México que asumimos nuestra identidad y nuestra responsabilidad y esta responsabilidad tiene que ver con protocolos de actuación. “Como Iglesia asumimos nuestra responsabilidad ante las leyes de la Nación: hacendarias, fiscales, electorales”, dijo Alfonso Miranda Guardiola, secretario general de la CEM. REFORMA publicó el domingo que, según los “Paradise Papers”, los Legionarios de Cristo controlaban las cuentas de su red de universidades a través de dos empresas de papel creadas en 1992 y 1994 en Bermudas. Ayer, el Cardenal Francisco Robles Ortega, presidente de la CEM, aceptó que este escándalo evidenciado por Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) perjudica a la Iglesia católica mexicana, pero se desmarcó del caso. “Como pertenecen (los Legionarios de Cristo) a la Iglesia no podemos nosotros evitar que el escándalo, en caso de que se llegara a comprobar lo ilícito o el delito, no podemos esquivar que la Iglesia toda, de alguna manera, se vea afectada”, expuso en conferencia de prensa. Sin embargo, el presidente de la CEM detalló que cada congregación religiosa se rige en lo administrativo de manera independiente y autónoma.



en la Universidad Politécnica Metropolitana de Hidalgo, a donde hace cinco horas de camino, peregrinó en su País por apoyos para ir a Estados Unidos ante la invitación de la NASA, de donde regresó con un segundo lugar. Después de ser galardonado, cuenta que ha recibido propuestas de España y Alemania, pero que quiere seguir en México, aunque si no encuentra apoyo aquí tendrá que irse, pero promete regresar.



ASCENSOS CASTRENSES Sin discusión de por medio, el pleno del Senado aprobó ayer ascensos en las Fuerzas Armadas



351



ascensos serán entregados por Enrique Peña Nieto el lunes.



En la Marina
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54,761



DIANA BAPTISTA



México ha perdido 253 mil hectáreas de bosque y selva, la mayoría en Chiapas y la Península de Yucatán, según la plataforma Global Forest Watch. De 2015 a 2016, la deforestación aumentó en 37 por ciento a nivel nacional, al pasar en este periodo de 184 mil 992 hectáreas a 253 mil 141 debido, entre otros factores, a los cambios de uso de suelo para fines agrícolas, como la siembra de aguacate, soya genéticamente modificada y palma de aceite. “A pesar de que México ha firmado compromisos nacionales e internacionales respecto a la restauración de suelos, no se están aterrizando a nivel estatal y federal”, señaló en entrevista Taryn Sánchez, directora de Reforestamos México. Además de los cambios de uso de suelo para fines agrícolas, apuntó, otros factores que promueven la deforestación en el País son el incremento de las zonas turísticas y urbanas, en particular en estados como Quintana Roo. El mayor crecimiento de deforestación entre 2015 y 2016 se presentó en Chiapas, entidad que registró un aumento de 114 por ciento al pasar de 30 mil a más de 65 mil hectáreas. Campeche, Yucatán y Quintana Roo, que contienen los últimos macizos de selva tropical en el mundo, perdieron el año pasado 95 mil hectáreas en conjunto. Tan sólo en Campeche se deforestaron 54 mil 761 hectáreas de selva, equivalentes al 22 por ciento del total deforestado a nivel nacional y más de la mitad de lo perdi-



Entidades con mayor pérdida de bosque y selva en el País.
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* Tuvo una reducción de suelo afectado, pero registra una pérdida importante.
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do en la Península. La superficie deforestada pasó de 40 mil 183 hectáreas a 54 mil 751, un incremento de 36 por ciento. En tanto, en Yucatán se perdió 23 por ciento de las selvas al pasar de 18 mil 594 hectáreas a 22 mil 780. También Oaxaca y Veracruz registraron pérdidas al pasar de 12 mil 583 a 24 mil 207 hectáreas y de 15 mil 272 a 21 mil 209 hectáreas, respectivamente. “Si la deforestación mantiene este ritmo, antes de que



termine el siglo 21 no quedará una sola hectárea de estas selvas, y con ellas se perderán una enorme diversidad biológica y servicios ambientales vitales para la agricultura, la producción industrial y la vida en las ciudades”, alerta Reforestamos México en un comunicado. Ante este escenario, Sánchez consideró que los sectores gubernamental, empresarial y social deben encontrar una forma de armonizar la agricultura con la protección forestal para lograr un equi-



librio justo. Sánchez recordó que la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) se comprometieron este año a restaurar 8.5 millones de hectáreas para el año 2020. Por su parte, los gobiernos de la Península se comprometieron a reducir en 80 por ciento la deforestación para 2020 y alcanzar la cero deforestación para 2030.
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Piden ley de vanguardia para publicidad oficial ROLANDO HERRERA
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Claudio X. González, presidente de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), urgió ayer al Congreso a construir una ley de vanguardia en materia de publicidad gubernamental en acatamiento a la sentencia emitida por la Suprema Corte de Justicia. “En mi opinión queda absolutamente emplazado el Poder Legislativo, que tanto le ha fallado a México, le ha servido pero le ha fallado, a hacer una ley de verdad, de vanguardia internacional, y por supuesto que yo creo que



debe haber consecuencias si no cumplen para la fecha que les ha puesto la Suprema Corte de Justicia”, afirmó. El miércoles, la Corte determinó que, a más tardar el 30 de abril de 2018, el Congreso debe aprobar la legislación reglamentaria en materia de publicidad oficial, luego de que incumpliera el plazo establecido por la propia Constitución de que ésta tenía que estar lista en febrero de 2014. Al impartir una conferencia a alumnos de la Universidad Del Valle de México (UVM) campus Sur, González dijo que ojalá la aprobación de la norma se dé a tiem-



Luis Castillo



IRIS VELÁZQUEZ



Concentran Chiapas y la Península de Yucatán mayores áreas afectadas



Pedro Persy López



SUEÑA CON EL UNIVERSO



Alejandro Mendoza



reforma.com /NASAMex



Alerta deforestación de 253 mil hectáreas



z Claudio X. González, presidente de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad en una charla con universitarios.



po respecto del proceso electoral de 2018, para evitar que los recursos oficiales sean utilizados en las campañas. “Se ha abusado terriblemente del presupuesto, los gobiernos federales y locales de todos los partidos han abusado de ese dinero que



debería de ser para la educación, para la salud, para el combate a la pobreza, para la seguridad y que se iba para estar presumiendo logros, muchas veces magros, y a envolverse en una lógica de poder en lugar de una lógica de servicio”, aseveró.



Promete Senado legislar; no garantizan acuerdo CLAUDIA GUERRERO



El Senado prometió que acatará el fallo de la Suprema Corte de Justicia para cumplir con su obligación y aprobar la ley reglamentaria en materia de propaganda gubernamental. El coordinador del PRI, Emilio Gamboa, aseguró que,



para agilizar el proceso, se replanteará el trámite parlamentario de las nueve iniciativas que se han presentado en la materia. La intención, dijo, es que la legislación sea procesada en un máximo de tres comisiones y no en las siete a las que fueron turnadas de manera inicial.



“Van a tener respuesta nuestra”, dijo. El coordinador del PAN, Fernando Herrera, advirtió sobre la responsabilidad del PRI en este tema. “Nosotros tenemos toda la disposición y la voluntad, esperemos que el PRI no simule”, expresó. En ese mismo sentido, el



coordinador del PRD, Luis Sánchez, pidió al Presidente Enrique Peña Nieto instruir a sus legisladores para poder avanzar en la nueva legislación. Incluso reconoció que, a pesar de la división de poderes, es el Ejecutivo el que conduce las decisiones en el Poder Legislativo.
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Comparten app los independientes



Impulsaron campaña priista con conciertos gratis en Tecámac



Hacen de auditorio ‘casa del acarreo’



Llevan a asistentes a los eventos dependencias del Estado de México



HÉCTOR GUTIÉRREZ



MUEVEN MÚSCULO TRICOLOR El Auditorio Metropolitano de Tecámac albergó en sus primeros dos meses eventos políticos y artísticos orientados a apoyar la campaña electoral del PRI en el Edomex. Tras la elección del 4 de junio, perdió brillo hasta ser clausurado por fallas estructurales.



Facebook y Twitter



BENITO JIMÉNEZ



COSTO INICIAL



COSTO FINAL



Capacidad



Estacionamiento



$430



$600



12,700



1,400



millones



millones



$34.9 millones



destinados a la construcción no han sido comprobados.



asistentes



autos



CARACTERÍSTICAS: n Alberga 12 cubículos de palcos n Tiene 16 módulos comerciales n Cuenta con área de camerinos. Dos son VIP n Dispone de helipuerto



Promoción Entre marzo y mayo se realizaron conciertos, funciones de lucha y actividades culturales, cuyos asistentes fueron movilizados por dependencias estatales: Educación: Daniela Romo, Dulce y Paquita la del Barrio.



‘HOMBRE Y MUJER’ Infraestructura: Grupo Bronco. Educación y Salud: Carlos Rivera. Movilidad: Grupo Cañaveral Trabajo: Amanda Miguel y Diego Verdaguer. Desarrollo Social: Recodo, Recoditos, Yaguarú, Brindis y Roberto Junior, Espinoza Paz, Claudio Alcaraz, Liberación y Los Giles. Sindicato magisterial: Los Tigres del Norte, la Adictiva, la Sonora Santanera, Rubí Escobar y Los Diablos Locos.



12 mil personas para el concierto de Carlos Rivera. Personal de Prospera y la Sedesem fueron los encargados de la convocatoria para los espectáculos Altius (evento de motocross) y el concierto de la Banda Limón. La Secretaría de Movilidad tuvo a su cargo la movilización de los asistentes al concierto de Cañaveral; a la Secretaría del Trabajo, le correspondió la presentación de Amanda Miguel y Diego Verdaguer; a la Secretaría de Infraestructura, región Naucalpan, el espectáculo del Grupo Bronco; y a las secretarías de Cultura y de Turismo, el Ballet de Amalia Hernández. En febrero de 2018, el Auditorio Metropolitano estará terminado y será entregado a la secretaría de Cultura, que lo administrará otra vez, de cara a la elección presidencial.



Comisión Estatal de Seguridad: Tatiana SUTEYM: Los Ángeles Azules



Fiscalía estatal: Mega Lucha Libre. Varias funciones se realizaron en el mes.



REFORMA /STAFF



Cultura y de Turismo: Ballet de Amalia Hernández



Alerta riesgo en gradas BENITO JIMÉNEZ Y MONTSERRAT PEÑALOZA



En una zona de las gradas del Auditorio Metropolitano de Tecámac, Estado de México, se detectó que éstas no cuentan con el grosor suficiente para soportar peso con movimiento, de acuerdo con informes oficiales sobre las pruebas estructurales realizadas al inmueble. Organizadores de eventos señalaron que, incluso, las autoridades responsables notaron “un doblez” de las láminas con el peso. “Hay una sección de gradas que no aguantaron las pruebas de carga, abajo de palcos, por la movilidad de gente. Al momento que pusieron costales de arena con movimiento, se detectó un riesgo, por cómo se mueve la



estructura”, se indicó. REFORMA publicó que Protección Civil del Edomex determinó el cierre del recinto por fallas estructurales, lo que provocó la cancelación de eventos programados. Aunque negó la existencia de daños, la Administración estatal aceptó que el recinto carece de agua, luz y taquillas. Ayer, a petición de Morena, el Congreso local aprobó turnar a comisiones un punto de acuerdo para que el Gobierno estatal informe sobre el estado físico del Auditorio Metropolitano de Tecámac. “¿Quién ordenó el cierre del Auditorio Metropolitano de Tecámac?, es la pregunta que nos hacemos”, cuestionó legislador morenista Vladimir Hernández, quien presentó el punto de acuerdo.



Avalarán Frente Ciudadano en ‘fast track’ ERNESTO NÚÑEZ



Las dirigencias nacionales del PAN, PRD y MC prevén aprobar este fin de semana la Plataforma, el Programa de Gobierno y el Convenio de Coalición del Frente Ciudadano por México. Los tres partidos prevén una alianza total para los cargos federales: Presidencia, Senado y la Cámara de Diputados.



Los aspirantes independientes hallaron la forma de “abrir” a la ciudadanía en general la aplicación móvil para recabar firmas, la cual, hasta ahora, sólo puede ser utilizada por auxiliares registrados ante el Instituto Nacional Electoral (INE). El martes pasado, el organismo electoral informó que, aunque no es posible abrir la aplicación para que sea utilizada por cualquier ciudadano, aspirantes y auxiliares pueden compartir sus claves de identificación para usarse en más de un teléfono celular. Margarita Zavala, Pedro Ferriz de Con y Armando Ríos Piter han compartido en redes sociales cuentas y contraseñas con la finalidad de que la ciudadanía en general pueda otorgar y recopilar, sin necesidad de intermediarios, firmas de apoyo a través de la herramienta digital en sus propios dispositivos. El primero en utilizar este recurso fue el Gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, cuya auxiliar Lorena Mariana Saavedra logró recopilar, con el apoyo de 60 aparatos, 5 mil 571 firmas en 23 días, pese a que el promedio es de 5 a 12 rúbricas por cuenta de cada auxiliar. Lorenzo Córdova, presidente del INE, advirtió el miércoles que, aun cuando es está permitido usar una misma clave en distintos teléfonos, el riesgo es que los datos personales pueden terminar en manos ajenas. De acuerdo con cifras compartidas por el INE esta semana, alrededor de 6 mil 536 auxiliares de aspirantes a distintos cargos de elección



han compartido su clave en más de un dispositivo para recabar el apoyo. A pesar de que Ferriz de Con, Zavala y Ríos Piter compartieron sus claves aún no se nota un mayor ritmo en la recolección de firmas. Con corte al 16 de noviembre, Zavala, junto a su equipo de 30 mil 199 auxiliares, ha mantenido un promedio de 5 firmas recopiladas por promotor, y pasó de recolectar 5 mil 654 firmas, entre martes y miércoles, a 7 mil firmas, entre miércoles y jueves. Ríos Piter y sus 5 mil 291 auxiliares mantienen un promedio de 7 firmas recabadas por auxiliar, y pasó de recopilar 2 mil 416 firmas de martes a miércoles, a 2 mil 749 firmas de miércoles a jueves. Ferriz de Con y sus 6 mil 350 auxiliares, por otra parte, subieron su promedio de 5 a 6 firmas por auxiliar y pasó de 2 mil a 3 mil 500 apoyos acopiados por día. Auxiliares consultados indicaron que, aunque ha habido una leve mejora con esta nueva estrategia, en algunos casos Google llega a bloquear cuentas cuando hay un uso constante de una misma cuenta registrada de manera remota en distintos dispositivos desconocidos. Por otra parte, el equipo de Ríos Piter reconoció mejoras y confió en que este fin de semana habrá un crecimiento exponencial en las firmas recabadas. Alberto García Sarubbi, coordinador de Ferriz de Con, dijo que mantienen su exigencia al Tribunal Electoral federal para que obligue al INE a abrir la aplicación a la ciudadanía en general.



Facebook



El Auditorio Metropolitano de Tecámac sirvió en el pasado proceso electoral del Estado de México como un centro para promover la campaña gubernamental del PRI en el Estado de México. Tras su inauguración aún inconcluso, el 10 de marzo a cargo del Presidente Enrique Peña Nieto, y hasta mayo, el recinto fue sede del lanzamiento de programas, reparto de apoyos sociales y espectáculos gratuitos. De acuerdo con testimonios obtenidos en su momento, los boletos para entrar a esas presentaciones tenían el logo del Gobierno estatal y eras distribuidos por las “coordinadoras” del PRI en los municipios cercanos. Según el programa, del cual REFORMA posee una copia, se realizaron al menos 14 conciertos gratuitos a los que asistieron 159 mil personas que fueron movilizadas por dependencias estatales. Por ejemplo, la Comisión Estatal de Seguridad (CES) fue responsable de la convocatoria para acarrear a 9 mil 160 personas al auditorio de Tecámac para el concierto de Tatiana. La Fiscalía del Edomex reunió a 9 mil 824 asistentes a la presentación de una Mega Lucha Libre. El vocero Alejandro Echegaray fue el responsable de movilizar a 12 mil personas para el concierto de Yuri, mientras que el Sindicato Único de Trabajadores del Estado y Municipios (SUTEYM) se hizo cargo de sobrellenar el Metropolitano para el concierto de Los Ángeles Azules, el 1 de mayo, al que asistió Eruviel Ávila para festejar su cumpleaños. La Secretaría de Educación del Edomex también hizo su parte y sumó 12 mil personas al Metropolitano el 20 de mayo para el elenco de Daniela Romo, Dulce y Paquita la del Barrio. El músculo priista fue demostrado cuando la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesem) movilizó a su personal de cocinas, guarderías, jefas de familia, promotores, gestores y de estancias infantiles para llevar a 12 mil personas al concierto de Recodo, Recoditos, Yaguarú, Brindis y Roberto Junior. Los profesores del SNTE y del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), en “coordinación” con la Secretaría de Educación llenaron el recinto para la presentación de Los Tigres del Norte, la Adictiva, la Sonora Santanera, Rubí Escobar y Los Diablos Locos. A la Región Tultitlán de la Sedesem le fue asignada la responsabilidad de mover a 12 mil asistentes al auditorio para los eventos de Espinoza Paz, Claudio Alcaraz, Liberación y Los Giles. El programa establece que las sSecretarías de Educación y Salud fueron las responsables de la asistencia de
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El panista Ricardo Anaya y la perredista Alejandra Barrales convocaron a sesiones de Consejo Nacional, sábado y domingo, para discutir y aprobar estos documentos. Aunque el plazo para registrar convenios de coalición ante el Instituto Nacional Electoral (INE) vence el 14 de diciembre, los aliados adelantarán el trámite para ganar tiempo y atender cualquier posible impugnación.



“Si el PRI y el Gobierno nos quieren tirar el Frente, debemos tener tiempo para subsanar”, explicó un integrante del CEN del sol azteca. Uno de los puntos principales de la orden del día de las convocatorias del PRD y PAN es el análisis, discusión y, en su caso, aprobación de los documentos relativos a la conformación de la coalición para las elecciones de 2018.



El convenio de coalición del Frente Ciudadano deberá contener los porcentajes de diputados y senadores que corresponderán a cada partido, y su plataforma, las propuestas que harán en la campaña de 2018. La plataforma está dividida en cinco capítulos y pone énfasis en el cambio de régimen político, el combate a la corrupción y la impunidad, y la “pacificación” del país.



Margarita Zavala fue exhibida cuando rechazaba ser filmada junto a una familia integrada por dos mujeres y sus dos hijas. Jennifer Aguayo subió a las redes un video en el que Zavala pide que no la graben mientras está con la pareja. “Mamá, mamá y nuestras hijas”, dice Aguayo al presentarse ante la independiente. “¿Estás tomando una foto?”, le cuestiona la ex prime-



ra dama del país. “No, video”, contesta la mujer que filma en su celular. “Ah no, no. Espérame, que esto sí es distinto”, pide Zavala. “Me gustaría saber cuál es tu propuesta para garantizar certeza jurídica a la comunidad LGBT”, escribió Aguayo. “Yo creo en el matrimonio, que es hombre y mujer, lo demás habrá que revisarlo”, respondió Zavala, según Jennifer.



Pulso twitter Margarita Zavala @Mzavalagc El video difundido no refleja el tono de la plática que tuve con Jennifer y Nadia. Fue un diálogo honesto y respetuoso, la diversidad enriquece a todos. Sin duda debí aceptar que se grabara.



Acusa PRI extorsión El PRI alertó sobre la existencia de extorsionadores que solicitan dinero a nombre de ese partido y de su dirigente, Enrique Ochoa. Negó en un boletín que hagan llamadas a nombre de Ochoa para pedir donaciones. “El PRI no ha pedido dinero a ningún empresario o persona y que nadie puede hacerlo a nombre de de su presidente ni de ningún otro funcionario partidista”, precisó. Staff



4



REFORMA z Viernes 17 de Noviembre del 2017



Viernes 17 de Noviembre de 2017 ❚ REFORMA



7B



Autorizan deuda a Graco



Rafael Durán



BENITO JIMÉNEZ



z La ciclovía del Bulevar Hermanos Serdán no tiene ni la mitad de la longitud que presumió el Gobierno de Rafael Moreno Valle al inaugurarla.



Presumió Moreno Valle obras infladas



‘Pierde’ Puebla parte de ciclovía FRANCISCO RIVAS



PUEBLA.- Al final de su Gobierno en Puebla, el panista Rafael Moreno Valle reportó la construcción de 32.8 kilómetros de ciclovías en la capital, aunque un reporte oficial de la actual Administración de Antonio Gali señaló que sólo existen 21.68 kilómetros. El ahora aspirante presidencial presumió esa extensión en las ciclovías del Bulevar Hermanos Serdán y el Corredor Puebla-Cholula, pero la Secretaría de Infraestructura, Movilidad y Transportes (SIMT) señaló que hay 11.12 kilómetros menos que los contabilizados en el sexenio pasado. En junio de este año se reportó que la ciclovía de Bulevar Hermanos Serdán poseía una longitud de 14.5 kilómetros, con base en datos oficiales del morenovallismo. Pero la SIMT respondió en una solicitud de acceso a la información pública, correspondiente al 21 de agosto, que la vía recreativa sólo mide 5.7 kilómetros, más 0.3 kilómetros del tramo trazado del Bulevar Atlixco al Nodo



De más o menos Las longitudes reportadas por la anterior Administración de Rafael Moreno Valle son menores en kilómetros: CICLOPISTA



REPORTE RMV



REPORTE SIMT



Hermanos Serdán



14.5



Corredor PueblaCholula



18.3



15.68



3.5



3.5



Vía Atlixcáyotl



DIFERENCIA
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Juárez-Serdán. De acuerdo con la información oficial, existe una diferencia de 8.5 kilómetros entre la versión morenovallista y la del Gobierno en funciones. A lo largo de la ciclopista del Bulevar Hermanos Serdán hay dos tramos en donde se bifurca y crea dos corredores para después regresar a uno, a la altura de Galerías Serdán y en la zona del Monumento a los Hermanos Serdán. No obstante, entre los dos sitios no se superan los 500 metros que sirvan para justificar la cifra que reportó Moreno Valle. La otra ciclovía en la que existe diferencia es el Corredor Puebla-Cholula, después de que la SIMT informó que contaron 15.68 kilómetros, contra 18.3 kilómetros



-8.5 -2.62 0



que en su momento presumió Moreno Valle. En este caso la dependencia informó de la distancia de forma desglosada, al referirse al Corredor PueblaCholula con 11.5 kilómetros, tramo Chapulco-11 Sur con 2.08 kilómetros, Nodo ciclopista Atlixcáyotl-Periférico con 1.5 kilómetros y Nodo ciclopista Atlixcáyotl-CISSan Andrés Cholula con 0.6 kilómetros. La Secretaría de Infraestructura, a cargo de Martha Vélez, reportó que la longitud de esa vía es 2.62 kilómetros menor a lo que se anunció al finalizar el sexenio de Moreno Valle. Sólo la ciclopista de Vía Atlixcáyotl posee la misma longitud tanto para el morenovallismo como para la actual Administración: 3.5 kilómetros de longitud.



Inyecta Tlaxcala 180 mdp a estadio ANA LAURA VÁSQUEZ



TLAXCALA.- El Gobierno de Tlaxcala ahorró 180 millones de pesos en el presupuesto y los gastará en ampliar el Estadio Tlahuicole, para que el inmueble sea la casa de un equipo de futbol profesional propiedad de un particular. La Plaza Bicentenario, en la que hace dos sexenios el Gobierno del panista Héctor Ortiz gastó 300 millones de pesos, será el estacionamiento del recinto. En una ceremonia con funcionarios, empresarios y



vó a cabo entre la noche del miércoles y la madrugada del jueves, a puerta cerrada, en la sede del Congreso. El crédito fue autorizado con el voto de 25 de 30 diputados. Los de Acción Nacional, Partido Humanista y Encuentro Social votaron en contra. En octubre, Ramírez dijo que el Fonden aportará 2 mil 700 millones de pesos y en estimaciones preliminares, el estado tendrá que contribuir con 3 mil millones de pesos. “He tomado la decisión de cancelar el proyecto del Morebús y con el Congreso del estado reorientar esos recursos para la tarea de la reconstrucción y solicitar a los diputados su apoyo para que se apruebe un presupuesto cuya prioridad sea tener fondos para este fin”, señaló. Desde entonces pidió al Congreso local reorientar la línea de crédito aprobada para el Morebús y los recursos previstos para proyectos y programas regulares. El Morebús fue un proyecto que nació entre el rechazo de transportistas por considerarlo un programa “privatizador”.



deportistas, el Gobernador Marco Mena justificó que se trata de una inversión porque el estado se encuentra en una etapa de crecimiento. “Tlaxcala está inmerso en este crecimiento económico y es un tema que debemos aprovechar y capitalizar”, expresó. El estadio, incluido en el padrón de bienes inmuebles del Gobierno local, será sede del equipo Coyotes, que este año escaló a la Liga de Ascenso MX y es propiedad de Rafael Torre Mendoza. Para permanecer en la ca-



tegoría, la Federación Mexicana de Futbol (Femexfut) exige al equipo un estadio con aforo superior a 10 mil espectadores, por lo que el Gobierno local invertirá para elevar la capacidad del Estadio Tlahuicole de cinco mil 660 a 15 mil aficionados. “Así como el equipo subió de liga, nosotros también tenemos las condiciones en Tlaxcala para acceder a una liga superior en el país y que Tlaxcala se reconozca no solamente en la región, sino en el país por lo bueno que tenemos”, apuntó Mena.



Twiter: @MorelosCongreso



Reporta Gobierno de Antonio Gali 11.12 kilómetros de diferencia



El Congreso de Morelos autorizó al gobierno de Graco Ramírez la reasignación de los recursos destinados al Morebús, para la reconstrucción tras el sismo del 19 de septiembre. Asimismo, aprobó un nuevo crédito con Banobras a tasa cero para poder aportar la parte que le corresponde al estado y bajar los recursos del Fondo de Desastres Naturales (Fonden). Con este aval, el Gobierno estatal contará con unos 2 mil millones de pesos para la reconstrucción de viviendas e infraestructura dañada por el sismo, aseguró el diputado Edwin Brito, del PRD. Los diputados avalaron dos créditos financieros denominados “bono cupón cero”: uno por mil 762 millones de pesos, que será utilizado como aportación estatal al Fonden, donde la federación aportará 3 mil 717 millones. El otro será por 368 millones de pesos, y se aplicará principalmente en infraestructura educativa. “Este mecanismo consiste en la aportación de capital



semilla, que se quintuplica mediante un fondeo de Banobras y se pagan únicamente intereses hasta por 20 años; para esta potenciación Banobras aportará aproximadamente 260 millones del capital semilla. “Adicionalmente, como prioridad, se reorientará para ser aplicado en la reconstrucción de infraestructura urbana, el financiamiento autorizado originalmente para el Sistema Integrado de Transporte Masivo (Morebús) por 540 millones de pesos”, se informó. La aprobación se dio horas antes de la visita del Presidente Enrique Peña Nieto a Yautepec, donde entregó a damnificados las tarjetas con recursos para la reconstrucción de sus viviendas. “Mi reconocimiento a las y los diputados @MorelosCongreso que con una amplia mayoría resolvieron autorizar los fondos para reconstruir nuestro Estado pensando en la gente que nos necesita y a la que hay que apoyar #UnidosPorMorelos”, escribió Ramírez en Twitter. La aprobación legislativa de dichas medidas se lle-



z El Congreso de Morelos aprobó la reasignación de recursos para la reconstrucción de viviendas afectadas por el sismo.



Promete Presidente Alista SEP acelerar las obras 20 mmdp ÉRIKA HERNÁNDEZ



YAUTEPEC.- A casi dos meses del sismo del 19 de septiembre, el Presidente Enrique Peña Nieto inició la entrega de 15 mil tarjetas en Morelos para iniciar la reconstrucción de viviendas. “Estamos convencidos de que con el trabajo o involucramiento de la sociedad, de las familias afectadas, del Gobierno federal, de los estados y municipios, vamos a lograr una rápida y acelerada reconstrucción para que las familias estén de pie y lo que se cayó se levante”, afirmó. De acuerdo con Bansefi, en la entidad 5 mil familias perdieron su casa, y otras 10 mil tienen daños parciales. Acompañado por miembros de su gabinete, el Presidente recorrió algunas calles de esta comunidad, donde autoridades ya recogieron gran parte del cascajo y algunas organizaciones civiles comenzaron a construir casas para damnificados. También visitó un in-



mueble donde se instalaron seis aulas provisionales, y prometió que el 6 de diciembre arrancará la construcción de las escuelas. El Gobernador Graco Ramírez aseguró que su Gobierno pondrá recursos adicionales a los 800 millones que obtendrán del Fondo Nacional de Desastres. Los recursos federales, indicó, se canalizarán de manera inmediata a la construcción de 40 escuelas nuevas. Prometió que van a reconstruir “con otra visión”, e incluso, dijo, esta comunidad llamada La Nopalera, “será un ejemplo después del sismo, mejor que antes”. Algunos vecinos se quejaron sobre el tiempo de respuesta de las autoridades, pero aceptaron que su poblado tardará en reconstruirse. “Ya dos meses y apenas vinieron, pero no nos vamos a reponer rápido, hasta emocionalmente, uno vive con el miedo a que vuelva a temblar”, dijo Salvador Montaño, damnificado.



Reasignan gasto para viviendas Edgar Hernández



DIANA BAPTISTA



Mantienen clases en la calle TAPACHULA. A 70 días de ocurrido el sismo del 7 de septiembre, los niños de la primaria “Emiliano Zapata”, que resultó afectada, reciben clases en la calle. Maestros y padres de familia improvisaron carpas con lonas, sábanas y costales atados bajo unos árboles. Edgar Hernández



Más de 529 millones de pesos del Fondo de Infraestructura Social (Fais) 2017 fueron redireccionados en 179 municipios para obras de reconstrucción tras los sismos, informó Javier García, subsecretario de Planeación, Evaluación y Desarrollo Regional de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol). El Fondo, perteneciente al Ramo 33, que el año pasado contó con 67 mil 420 millones de pesos, se utilizará en obras para combatir la pobreza, en especial en obras de vivienda, electrificación y drenaje en los municipios más pobres del país.



“Desde 2014, los lineamientos del Fondo hacían explícita la posibilidad de emplear sus recursos en casos de desastres naturales. Ante los sismos de septiembre, la Sedesol emitió una circular para que los municipios afectados pudieran agilizar y reorientar los recursos”, explicó García. La circular establece que los recursos deben beneficiar a viviendas registradas en los censos oficiales con el fin de ayudar a construir techos, pisos y muros firmes, habitaciones y cuartos de baño. Los municipios con declaratoria de emergencia podrán utilizar el 100 por ciento de sus recursos del Fais



en la reconstrucción, añade la circular. Durante el seminario “Buenas prácticas FAIS 2017”, García indicó que el Fondo contará en 2018 con 73 mil 421 millones de pesos, 9 por ciento más que en 2016, los cuales podrán utilizarse para reconstrucción de viviendas. Trimestralmente, los estados y municipios deberán entregar un reporte de las obras y el presupuesto utilizado, así como de los avances materiales y económicos. García advirtió que el funcionario que no siga las reglas del Fondo o haga un mal uso de los recursos, deberá ser investigado y hasta podría ir a la cárcel.



destinados a escuelas



ARCELIA MAYA



El Secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, informó que ya hay 20 mil millones de pesos para reparar o reconstruir 16 mil escuelas de 10 estados afectados por los sismos de septiembre. En Morelos, durante un recorrido con el Presidente, dijo que en la entidad 80 por ciento de los planteles educativos ya regresaron a clases. “Estamos trabajando a toda velocidad; pero aquí lo más importante es la seguridad de los niños y de las niñas y, por ello, se han verificado las escuelas, se han abierto las que tienen un dictamen de seguridad estructural en las que podemos estar todos seguros de que los niños pueden estar bien”, señaló. Los planteles con dictamen de seguridad ya abrieron, dijo, y agegó que en dos o tres semanas estarán listas las aulas provisionales para reubicar a alumnos. En su visita, Nuño escuchó peticiones de maestros, alumnos y padres de familia, a quienes les prometió que el preescolar, primaria y telesecundaria afectados en La Nopalera, Morelos, quedarán en buenas condiciones. En la caminata, el director general del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), Simón Villar Martínez, informó al secretario que de 3 mil 769 escuelas que hay en Morelos, 3 mil 99 ya están en clases en los niveles básico, media superior y superior. El representante de la SEP en Morelos explicó que de 567 mil 180 alumnos que conforman la matrícula escolar en el estado, 432 mil 324 regresaron a sus actividades.
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Reclaman al Presidente celeridad en investigaciones



Exigen ONG en ley eficiencia y recurso Presidencia



Piden una ruta clara para la aplicación de nueva normativa sobre desaparición ÉRIKA HERNÁNDEZ Y JORGE RICARDO



z El Presidente Enrique Peña Nieto escuchó las historias de familiares de víctimas.



Paola Urdapilleta



Organizaciones civiles y familiares de desaparecidos exigieron al Presidente Enrique Peña Nieto eficiencia, rapidez, recursos, participación social y transparencia en la aplicación de la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas. La ceremonia para la promulgación de la ley arrancó con el reclamo de los familiares al mandatario por no recibirlos en los cinco años de su gestión y le dejaron claro que la nueva legislación, que es producto de su lucha social, ha topado con la corrupción, desdén e impunidad gubernamental. Araceli Salcedo, de la organización Familiares de Desaparecidos Orizaba-Córdoba y madre de Fernanda, quien desapareció el 7 de septiembre del 2012 en esa región, aseguró que los 33 mil desaparecidos que manejan las autoridades no reflejan la tragedia del país. “A pesar de los agravios recibidos en todos estos años, los familiares hemos perseverado y mantenido la voluntad de diálogo para la construcción de herramientas jurídicas”, afirmó. Araceli Rodríguez, madre de Ángel, un policía federal desaparecido en Michoacán hace ocho años junto con seis de sus compañeros, relató a Peña que un día un mando policial le llamó para informarle “sin maquillajes” que su hijo había sido descuartizado y quemado con llantas, sosa y ácidos, aunque ella sigue en la búsqueda. “Le prometí que haría retumbar su nombre y lo



z Familiares de desaparecidos señalaron que en el país podría haber más de 150 mil personas



en esa situación.



hago ante usted: le pido dé instrucciones para que haga una búsqueda exhaustiva porque esta investigación ha sido marcada por negligencias”, apuntó. Grace Mahogany Fernández, de Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos en México, afirmó que se vive una crisis humanitaria y el Gobierno está obligado a no cometer los errores del pasado y poner en el centro las necesidades de las víctimas. “Le pedimos una ruta clara más allá de los tiempos de la Ley, la cual asegure el compromiso y el trabajo activo de las dependencias involucradas”, manifestó. Debido a que el 96 por ciento de los casos está inscrito en los estados, también pidieron al Presidente Peña presionar a las entidades para que cumplan con su responsabilidad. El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México, Jan Jarab, advirtió al Presidente y a los Gobernadores que son responsables de con-



Trazan ruta La Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas fue promulgada por el Presidente Enrique Peña. n Distribuye competencias y



establece la forma de coordinación entre los distintos órdenes de Gobierno. n Crea un Sistema Nacional de Búsqueda de Personas, responsable de determinar, ejecutar y dar seguimiento a las acciones de búsqueda. n Establece una Comisión Nacional de Búsqueda.



vertir la ley en un punto de inflexión en la lucha contra la impunidad. Familiares de desaparecidos salieron confiados de la ceremonia con Peña, aunque advirtieron aclararon que una cosa es una normativa y otra su implementación. “México está lleno de leyes muy bonitas, sin embargo, es el país donde menos se ejecutan las leyes”, acusó la señora Martha Alicia Camacho Loaeza, quien fue



n Prevé un Consejo



Nacional Ciudadano, que será un órgano de consulta y participación integrado por familiares de víctimas y organizaciones de la sociedad civil. n Contempla Fiscalías especializadas en los órdenes federal y local.



secuestrada en 1977 junto con su esposo, aunque ella fue liberada tras pagar una recompensa. Los familiares, agrupados en el Movimiento por Nuestros Desaparecidos en México, exigieron una ruta clara para la implementación de la nueva ley, que cuente con presupuesto suficiente y que México renueve su compromiso con los organismos internacionales de Derechos Humanos.



Frustran a Peña las desapariciones ÉRIKA HERNÁNDEZ



El Presidente Enrique Peña escuchó ayer las historias y exigencias de familiares de desaparecidos y afirmó que ante esos casos también tiene una frustración. “La desaparición de personas es una de las experiencias más dolorosas que alguien puede sufrir, me solidarizo con todos aquellos que han padecido ese horror, y no sólo lo hago como Presidente de la República, lo hago como ciudadano, como persona”, aseveró en Los Pinos. Tras escuchar por casi una hora a víctimas, reconoció que durante décadas se han registrado miles de desapariciones en México y ahora el Estado no debe tolerar más esta situación. “Sociedad y Gobiernos nos negamos a seguir tolerando este estado de cosas”, sostuvo. Peña reconoció como un logro de las organizaciones la nueva legislación, y se comprometió a exigir y apoyar a los estados y municipios para acelerar su implementación. Mientras que dio un plazo de 60 días a la Secre-



taría de Gobernación y la Procuraduría General de la República (PGR) para crear los órganos que establece la nueva Ley y apresurar las acciones para su arranque. Desde la instalación del Sistema Nacional de Búsqueda hasta el Consejo Nacional Ciudadano. “Para hacer frente al delito de desaparición forzada es necesaria la participación de los tres poderes, tanto a nivel federal y local, es imprescindible que los estados hagan un esfuerzo para cumplir con la ley”, apuntó. El mandatario aceptó que es obligación del Estado garantizar a las víctimas instituciones abiertas, sensibles y eficaces. Medio centenar de familiares rompió con consignas el silencio que imperaba cuando el Presidente firmaba la promulgación de la Ley. “¡Hijo, escucha, tu madre está en la lucha!”, “¡Ahora, ahora, se hace indispensable la presentación con vida y castigo a los culpables!” y “¡Porque vivos se los llevaron se los llevaron, vivos los queremos!”, se escuchó.



Testifican ante Corte 5 víctimas de Atenco



Facebook



SILVIA GARDUÑO



Presumen preparación Miriam Heredia Zertuche, directora de Asuntos Internacionales de la PGR, subió una fotografía a Facebook con Uriel Salas y Karla Jones, ambos de la Cancillería, presumiendo que están en Costa Rica para defender al Estado mexicano ante la CoIDH por el caso de Atenco en 2006.



Defienden Derechos Humanos



REFORMA / STAFF



En el primero de dos días de audiencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CoIDH) por el caso Atenco, el Estado mexicano refrendó su compromiso con los derechos humanos, aún cuando sólo le corres-



vó el caso ante la Corte porque el Estado mexicano no cumplió con sus recomendaciones, específicamente porque ningún policía ha sido sentenciado por estos hechos. Dijo que la CIDH logró acreditar que elementos de distintas corporaciones policiacas cometieron actos de tortura física, psicológica y sexual a estas mujeres. Norma Jiménez fue la primera en pasar al estrado, donde expuso que se encontraba en Atenco porque fue a documentar lo ocurrido cuando fueron retirados flo-



ricultores de Texcoco, cuando fue arbitrariamente detenida y víctima de abusos. “Me llevan al último asiento del autobús y varios policías, no se cuántos, pero eran más de tres, me atacan todos al mismo tiempo. “Me arrancan el pantalón, comienzan a tocarme, me muerden, me levantan el suéter para que sólo me cubra los ojos, me muerden los labios, me penetran con sus dedos en la vagina, tomaban turnos para hacerlo”, relató. Bárbara Italia Méndez fue la tercera en testificar y



fue cuestionada por Patricia Colchero, titular de la Unidad de Derechos Humanos de la Segob, sobre el apoyo del Estado para reparar el daño. “Queremos avances en la parte medular de este litigio y después la reparación. “No hay forma de avanzar en ésto si no avanzamos en el acceso a la justicia”, afirmó Méndez. El juez argentino Eugenio Zaffaroni insistió en las preguntas a las víctimas sobre la forma en que fue tomada su declaración ante el juzgado.



pondía interrogar a víctimas y peritos. En un comunicado conjunto, las Secretarías de Relaciones Exteriores y de Gobernación, así como la Procuraduría General de la República, destacaron las palabras del Subsecretario Miguel Ruiz Cabañas, quien en la prime-



ra oportunidad de interrogar a una de las víctimas señaló que el Estado mexicano condenaba categóricamente cualquier violación a los derechos humanos y, en particular, cualquier acto de discriminación o violencia contra las mujeres. Sobre el caso Atenco, las



dependencias indicaron que desde marzo de 2013, el Gobierno reconoció la responsabilidad internacional del Estado mexicano por los violaciones a derechos humanos cometidas contra 11 mujeres con motivo de los hechos suscitados en San Salvador Atenco, Estado de México, el



3 y 4 de mayo de 2006. Hasta la fecha, precisó el comunicado, un total de 52 personas han sido consignadas, incluyendo agentes de seguridad del Estado de México, médicos legistas y otros funcionarios por los delitos de tortura y encubrimiento de tortura.



Tomada de Twitter



Cinco mujeres víctimas de tortura sexual en los operativos policiacos en San Salvador Atenco en 2006 rindieron ayer su testimonio ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CoIDH) en San José, Costa Rica. Norma Aidé Jiménez Osorio, Claudia Hernández Martínez, Bárbara Italia Méndez Moreno, Angélica Patricia Torres Linares y Suhelen Gabriela Cuevas Jaramillo fueron interrogadas por sus representantes del Centro Prodh y Cejil, los representantes del Estado mexicano y los jueces de la CoIDH. Todas relataron que fueron detenidas de manera arbitraria por el sólo hecho de encontrarse en Atenco, entre el 3 y 4 de mayo de 2006 documentando un operativo policiaco, y luego trasladadas a centros penales. Cuevas pasó más de 12 meses detenida bajo acusación de secuestro. Las mujeres fueron víctimas de violencia sexual durante su detención y traslado a los penales por distintos hombres policías. Previo a los testimonios, la Relatora sobre Derechos de las Mujeres de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Margarette May Macaulay, expuso que esa instancia lle-



z Patricia Torres y cuatro mujeres más víctimas de abusos sexuales en Atenco en 2006 declararon ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos en Costa Rica.



1C Foto: Agencia Reforma



Enojado



Foto: Agencia Reforma



El ex monarca mundial Érik “Terrible” Morales pidió la renuncia del presidente de la Federación Mexicana de Boxeo, Ricardo Contreras, ante sus escasos resultados.



Copa Davis, en marcha



El anfitrión México enfrentará a Puerto Rico en Serie de Copa Davis el 4 de febrero en Tijuana, anunciaron ayer conjuntamente Conade y FMT.



Dice adiós



Foto: Especial



Una carrera que inició el 21 de agosto de 1993 ante Atlas está por finalizar, cuando Óscar Pérez se retire de la LigaMX al final de este torneo.
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1982: Muere el boxeador Duk Koo Kim por conmoción cerebral, tras pelear en Las Vegas.



Rayados va con todo contra Tigres



Más que orgullo



Este sábado los Rayados del Monterrey (34 puntos) reciben a los Tigres (32) en un partido en el que está en juego más que el orgullo: se trata del liderato general del Torneo Apertura 2018.



Liga MX



MONTERREY



TIGRES



Mañana 19:00 hrs. Estadio BBVA Bancomer



Abre Tricolor año contra los bosnios en Texas STAFF/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- El Tri arrancará el 2018 con un amistoso ante Bosnia y Herzegovina, anunciaron la Federación Mexicana de Futbol y Soccer United Marketing. La Selección Mexicana enfrentará a los europeos el 31 de enero en el Alamodome, de San Antonio, Texas, el cual será el primer amistoso del año rumbo al Mundial de Rusia 2018. México y Bosnia y Herzegovina, que actualmente se ubica 40 en el ranking de la FIFA, se han enfrentado en tres ocasiones, con dos triunfos para el representativo mexicano por uno del seleccionado europeo. La última vez que vieron las caras fue el 3 de junio en el Soldier Field, de Chicago, cuando los europeos se llevaron el triunfo con gol de Izet Hajrivic, al 41'. Bosnia y Herzegovina no clasificó a Rusia 2018 y sólo cuenta con una participación en la máxima justa, en Brasil 2014, desde su conformación como país rumbo al Mundial de Francia 1998.



❙ El América no se caerá en la Liguilla, afirma su DT Miguel Herrera.



mantener el vuelo



Quedan todavía dos espacios en Liguilla por disputarse



FÉLIX ZAPATA/ AGENCIA REFORMA



CARLOS KREIMERMAN/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- El director técnico del Monterrey, Antonio Mohamed, recordó su época como jugador, cuando ganar el Clásico valía para salvar la temporada, y la comparó con la situación actual que vive como entrenador, en la que la cima de la Liga MX estará en juego. El Clásico 113 definirá al líder general del Torneo Apertura 2017, algo impensable hace 20 años, cuando el "Turco" jugaba con los Rayados y llegó a pelear el descenso. "La Ciudad tiene la posibilidad de ver dos equipos protagonistas, dos instituciones serias que hacen lo mejor por su afición con proyectos a largo plazo y se ve reflejado en los últimos años", dijo el argentino en conferencia de prensa. "Cuando me tocaba jugar, el objetivo era ganar el Clásico para salvar la temporada, hoy la temporada se salva siendo campeón. Esa mentalidad ha cambiado muchísimo, el grado de exigencia es muy grande". Rayados y Tigres llegarán al partido del sábado como dueños del primer y segundo puesto, sólo definirán en qué posición avanzarán a la Liguilla. Cabe recordar que, a partir de que se instauraron los torneos cortos, los equipos regios se tardaron 10 torneos en clasificar a la Liguilla en una misma temporada. "Monterrey y Tigres están haciendo un gran trabajo y ojalá que se mantenga esta competencia, los dos equipos a partir de esa rivalidad estamos buscando nuestra mejor versión, para mejorar constantemente",



❙ Los Rayados estuvieron de líderes todo el torneo, pero Tigres lo amenaza en la última jornada. comentó. En este partido hay dos hombres a seguir: André-Pierre Gignac y Avilés Hurtado. El atacante francés es muy peligroso cuando juega partidos de alta intensidad como lo es siempre el Clásico norteño. En los Cuartos de Final del torneo de Clausura, Gignac le anotó 4 goles a los Rayados (2 en la ida y 2 en la vuelta). Contrariamente a la situación de Gignac contra Rayados, Hurtado, quien pelea el título de goleo individual, nunca le ha anotado a los Tigres, y si lo logra, podría conseguir el campeonato de goleo por primera vez en la Liga MX. Buscan amarrar Liguilla Cruz Azul depende de sí mismo para terminar con una racha de pesadilla. Con solo ganar mañana, La Máquina se clasificaría automáticamente a la Liguilla dejando atrás seis torneos al hilo sin Fase Final. Los celestes enfrentarán al Veracruz que es dirigido por José Saturnino Cardozo, quien a pesar de tener un balance favorable en enfrentamientos contra Cruz Azul, tiene dos cuentas pendientes. La primera ocurrió en abril



de 2014, cuando La Máquina le impidió ganar su primer título como director técnico al vencerle en la Final de la Concachampions. Toluca, que era dirigido por el paraguayo, no perdió ninguno de los dos partidos, pero cayó por el criterio de gol de visitante. La otra sucedió hace poco más de un año. En la jornada 9 del Apertura 2016, los cementeros golearon 3-0 a los Jaguares de Chiapas, equipo que era dirigido por Cardozo y ese resultado provocó que la directiva chiapaneca decidiera despedir al técnico. UNO QUEDARÍA FUERA Necaxa y Morelia han realizado un gran torneo. Ambos se ubican en zona de Liguilla, pero como se enfrentan en la última jornada y deben repartirse forzosamente los puntos, es probable que alguno de los dos termine fuera de la Fase Final. Monarcas se clasifica ganando o empatando, pero si pierde existen combinaciones de resultados que lo dejarían fuera. Los Rayos, por su parte, clasifican con una victoria, pero empatando deberá esperar que alguno entre Cruz Azul y Atlas no gane. Si pierde, solamente con un milagro se quedaría con un boleto.



chos estaban contentos de haber enfrentado a un equipo difícil, un rival fuerte, a seguir trabajando". El "Piojo" podrá trabajar con plantel completo mañana luego de tener cuatro bajas por la Fecha FIFA, con la mira en mejorar la contundencia rumbo a la Fase Final, previa escala en Torreón para chocar con Santos, el domingo en la última jornada de la Fase Regular. "Si no se gana, se fracasa, el América está predestinado a buscar los títulos, no llegando a las Finales, no estando en Semifinales", apuntó. "Tenemos que llegar con mucha más solidez en la parte de arriba, están escaseando las oportunidades y, cuando las tenemos, no las estamos concretando, trabajaremos mañana con el equipo completo".



CIUDAD DE MÉXICO.- Tras quedar eliminadas en la Semifinal de la Copa MX, las Águilas del América no perderán el vuelo en la Liguilla, aseguró su técnico Miguel Herrera. "No (se va a caer) porque es sólido, la verdad que en el vestidor, más allá de la molestia de que el árbitro no cambiara la posición del penal, de ir a la otra área; el equipo estaba consciente de que se había trabajado, se había maniatado a un equipo tan sólido como lo es Monterrey", explicó Herrera ayer en el Aeropuerto Capitalino. "Y en su casa, y desafortunadamente la cancha tan fea no nos ayudó a ninguno de los dos equipos. No se tiene que caer, el equipo está sólido mentalmente, los mucha-



Se siente Carr en casa y Playoffs STAFF/ AGENCIA REFORMA



un juego en casa para nosotros", dijo Carr a Las Vegas Review-Journal. "Se sentía como un gran juego en casa", recordó Carr de su experiencia el año pasado ante los Texans. Este domingo, Oakland recibe a los Patriotas de Nueva Inglaterra. Carr espera que si se repite el incidente con el rayo láser, que molestó a Brock Osweiler, los fans vayan contra Tom Brady.



OAKLAND, EU.- Derek Carr, quarterback de los Raiders, cuenta las horas para volver a lo que considera su hogar, la Ciudad de México. "El ambiente es un ambiente de los Playoffs. Es ruidoso... Quieren que ganemos. Puedes ver mirando en las gradas cuántos fanáticos de los Raiders estuvieron allí, definitivamente es



Llega torneo en diciembre de tenis ‘Future’ a Cancún STAFF/ LUCES DEL SIGLO



CANCÚN, Q. ROO.- Tras seis años de ausentarse, regresa al Caribe el torneo internacional masculino de tenis “Future Cancún”, donde participarán alrededor de 120 deportistas de diversas partes del mundo, con el fin de sumar puntos en el ranking mundial de la Asociación de Tenistas Profesionales (ATP). El evento se desarrollará del 4 al 10 de diciembre, en el Club World Tenis Academy Cancún, donde se podrán apreciar emocionantes juegos, en el que los jóvenes con raqueta en mano lucharán para subir de puesto en la tabla mundial. El vicepresidente de la Federación Mexicana de Tenis (FMT), Luis Valdez, informó que esta serie de ‘Future’ también se desarrollará en Campeche, Monterrey, Estado de México, hasta llegar a



Foto:José Luis López



Foto: Especial



Foto: Agencia Reforma



Clásico regio, de casero a nacional Promete el ‘Piojo’



❙ El evento se desarrollará del 4 al 10 de diciembre, en el Club World Tenis Academy Cancún. Cancún, en el que se repartirá una bolsa de 15 mil dólares en cada torneo. “Eventos como éste dan la pauta y son un ejemplo claro de que en el sur se deben y pueden organizar torneos y actividad



tenística de la mayor envergadura, es muy importante desarrollar este tipo de eventos que son los ganchos iniciales para los niños que en un futuro puedan ser atraídos por este deporte”, declaró.



Aseguró que hay muchos tenistas que buscan sumar puntos ATP, ya que ellos tienen toda una vida jugando, por lo que este torneo “Future” los impulsa para saciar su sed y subir en el ranking mundial de tenis.



Por separado el presidente de la Comisión para la Juventud y el Deporte de Quintana Roo (Cojudeq), Antonio López Pinzón subrayó que este torneo profesional es importante para promover el deporte en los jóvenes. “Esperamos que este torneo sea el principio de más (torneos) para el 2018”, manifestó. Los juegos que se llevarán a cabo serán abiertos al público, donde se tendrá una cuota de recuperación de 30 pesos, y en el que se espera contar con una concurrencia diaria de más de 500 personas. Los Futures son torneos profesionales que forman parte del ITF Men´s Circuit, y su nombre se debe a que gran parte de los participantes son jugadores jóvenes con pocos años en el circuito; son una categoría inferior a los Grand Slam, ATP 1000 Masters Series, ATP 500 Series, ATP 250 Series y ATP Challengers.
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Evitan reflectores jugadores de NFL



DOMINGO,DOMINGO, 12:00 HRS.12:00 HRS.



WASHINGTONBALTIMORE (4-5) (4-5) N. ORLEANSGREEN (7-2) BAY (5-4)



Mercedes-Benz Superdome Lambeau Field TV: SKY 584 TV: SKY 587 Línea: Santos por 8 (O/U 51½) Línea: Cuervos por 2 (O/U 38) Serie: 17-8, Pieles Rojas Serie: 4-1, Empacadores



DOMINGO,DOMINGO, 12:00 HRS.12:00 HRS.



JACKSONVILLEARIZONA (6-3) (4-5) CLEVELAND (0-9) HOUSTON (3-6)



FirstEnergy Stadium NRG Stadium TV: SKY 586 TV: SKY 582 Línea: Jaguares por 8 (O/U 37) Línea: PK (O/U 38½) Serie: 11-5, Jaguares Serie: 2-1, Cardenales



JAGUARES: Primeros en la NFL PIELES ROJAS: Sólo venciepeor ofensiva decon 14.9 puntos CARDENALES: Tienen permitidos por marca ron a dos CUERVOS: de los sieteLa rivales de la que Ligahan con promedio juego y 35de 4-0 ante equipos con marca capturas. con marcapases ganadora 180.3 yd por partido. perdedora. CAFÉS: Han anotado 10 o enfrentado. EMPACADORES: Llevan un TEXANOS: Han cuatro menos puntos en siete de perdido sus SANTOS: Atraviesan por una triunfo en cuatro juegos con QBnueve descalabros. de cinco con Tom Savage como racha de siete triunfos. Brett Hundley en los controles. pasador.



DOMINGO, 12:00 HRS.



AY E R, 19:25 HRS.



DETROIT (5-4) CHICAGO (3-6)



TENNESSEE (6-3) PITTSBURGH (7-2)



Heinz Field TV: FOX SPORTS, NFL NETWORK, AMAZON PRIME Línea: Acereros por 7 (O/U 44) Serie: 42-31, Acereros



Soldier Field TV: SKY 581 Línea: Leones por 3 (O/U 40½) Serie: 97-72-5, Osos



TITANES: Primer lugar de la AFC Sur, con cuatro triunfos consecutivos.



DOMINGO, DOMINGO, 12:00 12:00 HRS. HRS.



NRG Stadium MetLife Stadium SKY 582 TV: FOXTV: SPORTS 2, SKY 588 Línea: PKpor (O/U Línea: Jefes 10 38½) (O/U 45) Serie: Serie:2-1, 10-3,Cardenales Gigantes



CUERVOS: LaLíderes peor ofensiva de CARNEROS: de la NFL pases de la Ligadecon promedio con promedio 32.9 puntos 180.3 yd por anotados porpartido. juego. EMPACADORES: Llevan un VIKINGOS: Suman cuatro triunfo enconsecutivas cuatro juegos con QB victorias sobre los Brett Hundley en los controles. Carneros.



CARDENALES: Tienen marca JEFES: Perdieron tres de cuatro de 4-0 ante con marca juegos antesequipos de descansar en la perdedora. Semana 10. TEXANOS: Han perdido cuatro GIGANTES: Tienen a 17 jugadode Savage como rescinco en la con lista Tom de lesionados en pasador. reserva.



DOMINGO, DOMINGO,12:00 12:00HRS. HRS. DOMINGO, 15:25 HRS. L.A. CARNEROS (7-2) TAMPA BAY (3-6) N. INGLATERRA (7-2) MINNESOTA (7-2) MIAMI (4-5) OAKLAND (4-5)



DOMINGO, DOMINGO,12:00 12:00HRS. HRS. DOMINGO, 15:25 HRS. KANSAS CITY (6-3) WASHINGTON (4-5) CINCINNATI (3-6) N.Y. GIGANTES (1-8) N.DENVER ORLEANS (7-2) (3-6)



TV: FOX SPORTS 2, SKY 588 Línea: Jefes por 10 (O/U 45) Serie: 10-3, Gigantes



Líne



CARNEROS: Líderes de la NFL con promedio de 32.9 puntos anotados por juego. VIKINGOS: Suman cuatro victorias consecutivas sobre los Carneros.



JEFES: Perdieron tres de cuatro juegos antes de descansar en la Semana 10. GIGANTES: Tienen a 17 jugadores en la lista de lesionados en reserva.



BILL Nath se va CAR Liga terre



DOMINGO, DOMINGO, 12:00 15:05 HRS. HRS.



ARIZONA KANSAS CITY(4-5) (6-3) HOUSTON (3-6) N.Y. GIGANTES (1-8)



Field USLambeau Bank Stadium TV: SKY 587 TV: FOX SPORTS, SKY 583 Línea: Línea: Cuervos Vikingospor por22(O/U (O/U38) 46) Serie: 4-1, Empacadores Serie: 21-14-2, Vikingos



TV: FOX SPORTS, SKY 583 Línea: Vikingos por 2 (O/U 46) Serie: 21-14-2, Vikingos



STAFF/ AGENCIA REFORMA



DOMINGO, DOMINGO, 12:00 12:00 HRS. HRS.



BALTIMORE (4-5) L.A. CARNEROS (7-2) GREEN BAY (5-4) MINNESOTA (7-2)



DOMINGO, 12:00 HRS.



L.A. CARNEROS (7-2) KANSAS CITY (6-3) MINNESOTA (7-2) dijo que se espera N.Y. (1-8) ❙ Enrique de la Madrid unaGIGANTES derrama de 295



Esperan una derrama de más de 295 mdd



LEONES: Han ganado siete de sus últimos ocho compromisos ante los Osos. OSOS: Dos de sus tres victorias del calendario han sido ante equipos con marca ganadora.



ACEREROS: Primer lugar de la NFC Norte, con cuatro victorias en fila.



DOMINGO, 12:00 HRS.



US Bank Stadium por el duelo Raiders-Patriotas MetLife Stadium millones de dólares en México.



TAMPA BAY(5-4) (3-6) BÚFALO



MIAMI (4-5) (3-6) CIUDAD DE MÉXICO.El juego L.A. CARGADORES Hard Rock Stadium entre Patriotas yCenter Raiders dejará StubHub TV: SKY 585 más que touchdowns. TV: FOX SPORTS 2, SKY 581 Línea:de PKla (O/U Enrique Madrid, SecreLínea: Cargadores por 4½40) (O/U 43½) Serie: 5-5 tarioSerie: de Turismo, junto con 22-10-2, Cargadores Arturo Olivé, directorvictoriode la NFL BUCANEROS: BILLS: Inicia elSalieron pasador novato sos en cuatro de sus cinco re-para en México, se reunieron Nathan Peterman; Tyrod Taylor cientes con tocar delos lo Delfines. que genese va aelduelos latema banca. DELFINES: Últimos deque la en Liga rará el duelo oficial se CARGADORES: Últimos la reacon 15.2 puntos y 209.2 yd ayd la Liga con promedio de 135.1 lizará el domingo por la tarde ofensiva por juego. terrestres permitidas. en el Estadio Azteca. De la Madrid señaló que se espera una derrama estimada DOMINGO, 15:05 DOMINGO, 12:00HRS. HRS. de 295JACKSONVILLE millones de(6-3) dólares por BÚFALO (5-4) el partido de temporada L.A.CLEVELAND CARGADORES (3-6) regu(0-9) lar entreFirstEnergy Nueva Inglaterra y Stadium StubHub Center Oakland. TV: SKY 2,586SKY 581 TV: FOX SPORTS Esas cifraspor fueron Línea: Jaguares por 8 (O/U 37) Línea: Cargadores 4½ (O/Ulas 43½)que Serie: 11-5, Cargadores Jaguares Serie: 22-10-2,



se arrojaron el año pasado en DOMINGO, 12:00y HRS. la visita de Raiders Texanos DOMINGO, 15:25 HRS. (4-5) Houston,WASHINGTON por lo que se espera N. INGLATERRA (7-2) N. ORLEANS ir por la misma vía.(7-2) OAKLAND (4-5) Mercedes-Benz Superdome Estiman que 45 millones de Estadio Azteca (CDMX) TV: SKY 584derrama dólares de dicha seSKY 586 TV: CANAL 5, FOX SPORTS, L Santos por 8 (O/U 51½) daránLínea: el mismo día del partido. Línea: Patriotas por 6½ (O/U 53½) Serie: 17-8, Pieles Rojas La Secretaría de Turismo Serie: 16-14-1, Patriotas contratará de nueva firma a un PIELES ROJAS: Sólo venciePATRIOTAS: Tienen a la ofensi-JAGU despacho que ellos ron a dospara de los siete rivales va número unohagan de la NFL, perocon 1 jueg marcaaganadora quela han lacon auditoría yla se tenga cifra defensiva 32. deenfrentado. lo que derrama RAIDERS:un Hanevento permitido 61 CAF Atraviesan por unade +20 yd demen jugadas por pase deSANTOS: esta magnitud. nuev racha de siete triunfos. en la campaña. “No sé siganancia se va a mejorar pero ya tener un retorno de 20 veces de tu inversiónDOMINGO, es muy buena 15:25 DOMINGO, 19:30HRS. HRS. “Ya de hablar que l año N. FILADELFIA INGLATERRA (7-2) (8-1) pasado fue un retorno de(5-4) 295 OAKLAND (4-5) DALLAS millones de dólares es hablar Estadio Azteca (CDMX) AT&T Stadium que fue una muy buena TV: inverESPN TV: CANAL 5, FOX SPORTS, SKY 586 sión”, expresó DePatriotas laÁguilas Madrid. Línea: por6½ 3½(O/U (O/U53½) 49) Línea: por Serie:16-14-1, 62-50, Vaqueros Serie: Patriotas



US Stadium HardBank Rock Stadium Estadio Azteca (CDMX) 585 TV: FOX5,TV: SPORTS, SKY 583 TV: CANAL FOXSKYSPORTS, SKY 586 Línea: PK (O/U 40) 46) Línea: Vikingos por 2 (O/U Línea: Patriotas por 6½ (O/U 53½) Serie: 5-5 Serie: Vikingos Serie: 21-14-2, 16-14-1, Patriotas



MetLife Stadium Mercedes-Benz Superdome Sports Authority Field at Mile High TV:SKY SKY587 TV: FOX TV: SPORTS 2,584SKY 588 Línea: Santos por 51½) Línea:Broncos Jefes por Línea: por1082½(O/U (O/U45) 39) Serie: Rojas Serie: 10-3, Gigantes Serie:17-8, 21-9,Pieles Broncos



BUCANEROS: Salieron CARNEROS: Líderes la NFL PATRIOTAS: Tienen ade lavictorioofensisosnúmero en cuatro de sus cinco recon promedio puntos va unode de32.9 la NFL, pero cientes duelos con los Delfines. anotados por juego. a la defensiva 32. DELFINES:Han Últimos de la Liga RAIDERS: permitido 61 VIKINGOS: Suman cuatro con 15.2 por puntos 209.2 yd la jugadas pasey de +20 ydalos de victorias consecutivas sobre ofensiva por juego. ganancia en la campaña. Carneros.



PIELESPerdieron ROJAS: JEFES: tresvenciede cuatro BENGALÍES: La Sólo semana ron a dos de de losdescansar sieteuna rivales juegos antes pasada convirtieron deen10la con marca ganadora queante han Semana 10. terceras oportunidades enfrentado.Tienen a 17 jugadoTitanes. GIGANTES: SANTOS: Atraviesan poruna una BRONCOS: Sumidos en res en la lista de lesionados en racha de de cinco siete triunfos. racha derrotas. reserva.



JAGUARES: Primeros la NFL BILLS: Inicia el pasadoren novato con 14.9Peterman; puntos permitidos por Nathan Tyrod Taylor juego capturas. se va ayla35 banca. CAFÉS: Han anotado 10en o la CARGADORES: Últimos menos puntos en siete de sus Liga con promedio de 135.1 yd nueve descalabros. terrestres permitidas.



ÁGUILAS: Han anotado 26+ PATRIOTAS: Tienen a la ofensipuntos poruno juego su racha va número de en la NFL, pero victorias. ade la siete defensiva 32. VAQUEROS: Dak Prescott RAIDERS: HanQB permitido 61 fue capturado ocho jugadas por pase de veces +20 ydpor de Atlanta en la Semana 10. ganancia en la campaña.



DOMINGO, 12:00 19:30 HRS. HRS. DOMINGO, FILADELFIA (8-1) TAMPA BAY (3-6) DALLAS (5-4) MIAMI (4-5)



LUNES, 19:30 DOMINGO, 12:00HRS. HRS. ATLANTA (5-4) WASHINGTON (4-5) N.SEATTLE ORLEANS(6-3) (7-2)



DOMINGO, 12:00 HRS.



DOMINGO, 19:30 HRS.



FirstEnergy Stadium TV: SKY 586 Línea: Jaguares por 8 (O/U 37) Serie: 11-5, Jaguares



AT&T Stadium TV: ESPN Línea: Águilas por 3½ (O/U 49) Serie: 62-50, Vaqueros



HardAT&T RockStadium Stadium TV: ESPN TV: SKY 585 Línea: Águilas por 3½ (O/U 49) Línea: PK (O/U 40) Serie: 62-50, Vaqueros Serie: 5-5



CenturyLinkSuperdome Field Mercedes-Benz TV: ESPN TV: SKY 584 Línea: Halcones Marinos por 2½ (O/U 44½) Línea: Santos por 8 (O/U 51½) Serie: 10-5, Halcones Marinos Serie: 17-8, Pieles Rojas



HALCONES: RB Tevin Coleman PIELES ROJAS: Sólo Freeman venciesustituye a Devonta ron a dos de los siete rivales (conmoción). con marca ganadora que han HALCONES MARINOS: Perenfrentado. dieron 36-20 a Seattle en el SANTOS: Atraviesan por Playoff Divisional NFC deuna 2016. racha de siete triunfos.



ÁGUILAS: Han anotado 26+ BUCANEROS: Salieron victoriopuntos por juego en su racha sos en cuatro de sus cinco rede siete victorias. cientes duelos con losPrescott Delfines. VAQUEROS: QB Dak DELFINES: Últimos la Liga fue capturado ochode veces por con 15.2 en puntos y 209.2 Atlanta la Semana 10.yd a la ofensiva por juego.



JACKSONVILLE (6-3) CLEVELAND (0-9)



Foto: Agencia Reforma



hoteles en la Ciudad de México, donde estarán concentrados. Una personas allegada a la logística de los equipos dijo la petición viene de parte de los actuales campeones, Patriotas. DIEGO MARTÍNEZ/ Presuntamente la franquicia AGENCIA REFORMA de Massachusetts prefiere no CIUDAD DE MÉXICO.- Hace un tener contacto con los medios, año los equipos de la NFL sony principalmente con los mexireían a las cámaras mexicanas canos, esto para evitar tocar el al pisar suelo nacional. famoso tema del jersey robado En 2016, tanto Raiders de Tom Brady, que fue sustraído por unDOMINGO, directivo12:00 de un de Oakland Texanos HRS.perió19:25 HRS. AY E R,como dico nacional al final de Houston arribaban al DETROIT (5-4)del Súper TENNESSEE (6-3) Aeropuerto Internacional de Tazón anterior, después fue CHICAGOy(3-6) PITTSBURGH (7-2) Toluca para mostrar recuperado por Heinz Field su mejor Soldierlas Fieldautoridades cara y mostrarse complaciende ambos países TV: FOX SPORTS, NFL NETWORK, AMAZON PRIME TV: SKYen 581 el domicilio Línea: Acereros por 7mexicanos (O/U 44) tes ante los medios de dicho Línea:personaje. Leones por 3 (O/U 40½) Serie: 42-31,esperando Acereros que los estaban en Los equipos llegarán Serie: 97-72-5, Osos a sus el lugar. hoteles de concentración el TITANES: Primer lugar de la LEONES: Han ganado siete de Esa Sur, ocasión, la NFL abrió las sábado por la tarde-noche y ya no AFC con cuatro triunfos sus últimos ocho compromisos consecutivos. puertas a la prensa nacional para tendrán tiempo ante los Osos. para ir a reconolugar de la queACEREROS: tomaran Primer fotos de la llegada cerOSOS: la cancha delsus Estadio Azteca. Dos de tres victorias Norte, con cuatro del calendario han sido ante de NFC los planteles. Ya envictorias el juego, Antes eso, se planea que el en fila. equipos con marca ganadora. los Raiders se impuso 27-20 sobre domingo, muy temprano, Texanos. Patriotas y Raiders reconozcan Ahora, para la12:00 edición 2017, el césped del inmueble. DOMINGO, 12:00 , 19:25 HRS. A Y E R DOMINGO, HRS. DOMINGO, 12:00HRS. HRS. DOMINGO, 12:00 HRS.Raiders y Patrio- DOMINGO, 15:05 HRS.californiana en que chocarán La franquicia ya DETROIT (5-4) TENNESSEE (6-3) BALTIMORE (4-5) ARIZONA (4-5) KANSAS (6-3) BÚFALO tas, la CITY NFL no quiere tener los jugó en (5-4) elCHICAGO Azteca,(3-6) pero los Pats PITTSBURGH (7-2) GREEN BAY (5-4) HOUSTON (3-6) N.Y. GIGANTES (1-8) L.A. CARGADORES (3-6) reflectores sobre los equipos al no tienen idea del Heinz Field Field terreno que NRG Stadium MetLife Stadium Lambeau Field StubHub Center Soldier aterrizar el sábado nuevamente pisarán el domingo TV: FOX SPORTS, NFL NETWORK, AMAZON PRIME TV: SKY 587 TV: SKY 582en el partido TV: SKY TV: FOX SPORTS 2, SKY 588 TV: FOX SPORTS 2, SKY 581 581 oficial. en territorio mexiquense. Línea: Acereros por 7 (O/U 44) Línea: Cuervos por 2 (O/U 38) Línea: PK (O/U 38½)40½) Línea: Leones por 3 (O/U Línea: Jefes por 10 (O/U 45) Línea: Cargadores por 4½ (O/U 43½) Ambas franquicias Sería una visita rápida para Serie: 42-31, Acererosse medi- Serie: 22-10-2, 4-1, Empacadores Serie: 97-72-5, 2-1, Cardenales Osos Serie: 10-3,Serie: Gigantes Cargadores rán el domingo 19 a de lasla15:25 un reconocimiento fugaz del TITANES: Primer lugar CUERVOS: La peor ofensiva deBILLS: Inicia CARDENALES: Tienensiete marca LEONES: Han novato ganado de JEFES: horas Perdieron tres cuatro el pasador Coloso de Santa Úrsula. en elde coloso de Santa AFC Sur, con cuatro triunfos pases de la Liga con promedio de últimos 4-0 ante equipos con marca sus ocho compromisos juegos antes de descansar en la Nathan Peterman; Tyrod Taylor Úrsula. Después del juego, los dos consecutivos. perdedora. ante los Osos. Semana 10.180.3 yd por partido. se va a la banca. clubes emprenderán el viaje al Los medios de comunicación EMPACADORES: Llevan un TEXANOS: Han perdido cuatro ACEREROS: Primer lugar de la GIGANTES: Tienen a 17 jugadoCARGADORES: en latres victorias OSOS:Últimos Dos de sus triunfo en cuatro juegos con QB de calendario cinco de con Tom Savage como recibirán acceso para reportar para tomar regreso NFC Norte, con cuatro victorias res en lano lista de lesionados en Liga conaeropuerto promedio 135.1 yd del han sido el ante Brett los controles. pasador. fila.Hundley llegada de losenequipos, previo a sus ciudades de origen en vuereserva.la en terrestres permitidas. equipos con marca ganadora. a su traslado a sus respectivos los charter.



FILADELFIA (8-1) DALLAS (5-4)



JAGUARES: Primeros en la NFL ÁGUILAS: Han anotado 26+ con 14.9 puntos permitidos por puntos por juego en su racha juego y 35 capturas. de siete victorias. CAFÉS: Han anotado 10 o VAQUEROS: QB Dak Prescott menos puntosentre en siete de sus y Raiders se celebra ❙ El partido Patriotas este fin de fue capturado ocho veces por nueve descalabros. Atlanta en la Semana 10. semana en la CDMX.



FOTO: Luces del Siglo



Evaden tocar el tema del jersey robado a Tom Brady



FOTO: Agencia Reforma



No quieren movimiento mediático para duelo en México



❙ Marc Márquez entre los mejores



Márquez, a cuatro títulos de Agostini LUIS MIGUEL DIASGIRÓN/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- Marc Márquez ya se encuentra entre los mejores campeones en la historia de MotoGP con su cuarto título recién conseguido en Valencia el fin de semana. Y no debería parecer lejano el récord de ocho coronas de Giacomo Agostini, pues el catalán ha logrado el tetracampeonato con apenas 24 años de edad, mientras que el legendario italiano sumó su cuarto cetro cuando tenía 27 años. El piloto de Honda ha mostrado una alta efectividad en la máxima categoría del motociclismo, pues en cinco años ha acumulado los cuatro campeonatos, y sólo en 2015 se tuvo que conformar con el tercer puesto del campeonato de pilotos, debido a las caídas que sufrió. En total, Márquez ya cuenta con media docena de títulos mundiales en el motociclismo de velocidad, pues en 2010 conquistó la corona en la categoría de 125cc y en 2012 la de Moto2. Imposible para él, en estos tiempos en los que los corredores compiten sólo en una cate-



LOS MEJORES EN LAS MOTOS



Pilotos con más campeonatos en la máxima categoría de MotoGP.



POS. PILOTO (NAC) 1. Giacomo Agostini (Ita) 2. Valentino Rossi (Ita) 3. Mick Doohan (Aus) 4. Geoff Duke (GBr) John Surtees (GBr) Mike Hailwood (GBr) Eddie Lawson (EU) Marc Márquez (Esp)



TÍTULOS 8 7 5 4 4 4 4 4



PRETEMPORADA 2018



SESIÓN 2



POS. PILOTO 1. M. Márquez 2. D. Pedrosa 3. J. Zarco 4. J. Lorenzo 5. M. Viñales 7. V. Rossi 15. A. Dovizioso



EQUIPO Honda Honda Tech3 Ducati Yamaha Yamaha Ducati



TIEMPO 1’30”033 1’30”433 1’30”439 1’30”534 1’30”640 1’30”724 1’31”758



goría, es el récord de 15 títulos que ostenta Agostini, pues, en su época, competía tanto en la división de 350cc como en la 500cc,



la categoría reina en dos ruedas en ese entonces, en la que brilló con MV Augusta. Sólo que Márquez pinta para hacer historia a su manera. De mostrar la misma eficacia para coronarse -cuatro títulos de MotoGP en sólo cinco años-, Marc tendría 29 años si llega a igualar el récord de ocho cetros de Giacomo, quien los alcanzó con 33 años. Eso sí, el catalán ha tenido una temporada muy disputada, al inicio de la campaña acosado por Maverick Viñales (Yamaha) y al cierre acechado por Andrea Dovizioso (Ducati). Reflejo de la presión en 2017 es que Márquez sufrió 27 caídas -y se salvó de varias más- tanto en prácticas como en carrera. El saldo de la temporada para Márquez queda en seis victorias y 12 podios, y un futuro prometedor como el piloto más hábil y radical de estos tiempos, quien aún debe de remar contra un multitud de detractores que no le perdonan el haber complicado el camino de Valentino Rossi (Yamaha) hasta impedirle obtener, en 2015, esa octava corona que le falta al italiano para igualar a Agostini.



3C



Foto: Agencia Reforma



En el marco del Festival Vértice en la CDMX se realizará un homenaje al compositor mexicano de origen estadounidense Conlon Nancarrow, a partir del 21 de noviembre y hasta el 3 de diciembre.



Fondo en remate



Inició el Gran Remate en el Fondo de Cultura Económica del 16 al 19 de noviembre en 11 librerías de la CDMX y 8 en otras ciudades. Más de 53 mil títulos con descuentos de hasta 70%.



Foto: Luces del Siglo



Festival Vértice



CULTURA



VIERNES 17 / NOV. / 2017



Nacen el novelista Gregorio López y Fuentes, la escultora Lola Mora y el dramaturgo Rodolfo Usigli



Es arte latino vanguardista Cuadro de Diego Rivera se ubica entre las obras estrellas de la subasta



❙❙El escritor y periodista nicaragüense Sergio Ramírez fue galardonado con Premio Cervantes 2017, considerado el ‘Nobel de letras españolas’.



Gana Premio Cervantes



Foto: Agencia Reforma



LOURDES ZAMBRANO/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- El arte contemporáneo hecho en Latinoamérica o por creadores de la región dejará de subastarse en Sotheby’s bajo la etiqueta de arte latinoamericano para ofertarse dentro de las pujas de arte contemporáneo, junto a nombres como Bruce Nauman, Lucien Freud, Wolfgang Tillmans, Gerhard Richter, Marlene Dumas o Yayoi Kusama. “(Esto) para integrar a los artistas latinoamericanos en la corriente mundial del arte”, precisa Axel Stein, titular del departamento de Arte Latinoamericano de la casa neoyorquina. En la subasta de hoy ya se verá reflejada esta integración, con la presencia de creadores mexicanos como Eduardo Terrazas y Francis Alÿs en las pujas. “Es un aporte que estamos haciendo al mercado. Los coleccionistas y los artistas están contentos porque están saliendo de esa especie de reducto”, señala Stein. De cualquier forma, la subasta de arte latinoamericano en Sotheby’s seguirá desarrollándose, y tendrá lugar el martes 21. En esta subasta -que antes tenía dos fechas; ahora una- se ofertarán 200 piezas, enmarcadas entre el siglo 19 y las vanguardias del 20. Cuestionado si cree que en un futuro cercano desaparecerán del todo las subastas de arte latinoamericano, Stein dice que es muy pronto para aventurarse a contestar. Han existido excepciones en



Foto: Agencia Reforma



Se ofertará en las pujas como arte contemporáneo



CARLOS EDUARDO MARTÍNEZ REYES/ AGENCIA REFORMA



❙❙En esta subasta se ofertarán 200 piezas, enmarcadas entre el siglo 19 y las vanguardias del 20. la integración de piezas de la región en otras pujas. Este año, por ejemplo, una obra del cubano Wifredo Lam se venderá en la subasta de arte impresionista. “Ha habido excepciones en el pasado, las hay en el presente, pero aún no tenemos una política. No siempre las obras latinoamericanas encajan en las corrientes globales”, asegura Stein. Una de las obras estrella de la subasta de arte latinoamericano del 21 es un cuadro temprano de Diego Rivera, Retrato de un español, de 1912, que tiene un precio estimado de venta de entre 3 y 5 millones de dólares. “Todo lo que es previo a su época cubista, es poco conocido”, señala Stein. La pieza aún tiene influencia de maestros españoles como El Greco e Ignacio Zuloaga. El tema es un hombre de ciudad, al estilo dandy, en un ambiente campestre. Otras obras destacadas son una pieza surrealista de tres metros de ancho de Roberto Matta y una pieza tardía de



Rufino Tamayo, Personaje en un interior, de 1988, que nunca ha estado en el mercado. Por su parte, Christie’s, la competencia directa de Sotheby’s, sí continuará ofreciendo dos días de subasta para el arte de la región, 21 y 22 de noviembre, integrando todas las épocas, aunque también ha hecho excepciones: el año pasado, por ejemplo, ofertó Dos desnudos en el bosque (la tierra misma) de Frida Kahlo en las pujas de arte impresionista y moderno. La casa neoyorquina ofertará este año piezas tardías de Tamayo, de los 80. La novedad de Christie’s para este año es una venta en línea dedicada al mexicano Pedro Friedeberg. “Es la colección de una persona que fue representante de Friedeberg, Reyna Henaine, que ya murió. Son las obras con las que vivía. Son 13, entre pintura y escultura funcional; son sillas, mesas y obra miniatura”, enlista Virgilio Garza, titular del departamento de arte latinoamericano en Christie’s.



CIUDAD DE MÉXICO.- El escritor y periodista nicaragüense Sergio Ramírez fue galardonado este jueves con el Premio Cervantes 2017, considerado el “Nobel de la literatura en español”. El nombre del galardonado fue anunciado en rueda de prensa por el portavoz del Gobierno y Ministro de Educación, Cultura y Deporte de España, Íñigo Méndez de Vigo, según medios locales. El premio de 2016 fue concedido al escritor español Eduardo Mendoza. Para esta edición, además de Sergio Ramírez, algunos de los candidatos fueron el poeta venezolano Rafael Cadenas y la uruguaya Ida Vitale. El Premio Cervantes fue creado en 1975 por el Ministerio de Cultura español y es considerado el galardón más importante de los que se conceden en países de habla hispana, el cual reconoce la trayectoria de un escritor cuya obra haya contribuido a enriquecer el legado literario hispano.



“Y a confiar en que entrarán al cielo…” Tesis 95. Martín Lutero



Revoluciones. Reforma



“Y



a confiar en que entrarán al cielo a través de muchas tribulaciones, antes que por la ilusoria seguridad de paz.” Tesis 95. Martín Lutero El 31 de octubre de 1517 el teólogo agustino Martín Lutero pegaba en las puertas de la iglesia de Wittenberg sus 95 tesis como una invitación, más bien una provocación intelectual, a debatir el estado de la iglesia católica de su tiempo. Utilizó a la imprenta como herramienta de difusión de sus ideas teológicas en el largo proceso cismático de la Reforma que provocó la división del cristianismo occidental. Fue el inicio de una serie de guerras civiles que llevaron a todas las fuerzas políticas y sociales europeas de la época a tomar partido. De las ideas se pasó a las armas y a la economía y el continente vivió un par de siglos de turbulencias políticas y militares que definieron una nueva manera de entender el mundo. Lutero sepultó con su acción el mundo medieval. La primera reacción del papado fue tratar a Lutero como un borracho que se había extralimitado en sus ardores etílicos. En la medida que la nobleza germana utilizó las tesis luteranas el papado y el emperador Carlos V tuvieron que convocar a una cumbre teológica para evitar el cisma. Un siglo antes, el teólogo checo Jan Hus había asistido al Concilio de Constanza con la esperanza de debatir la reforma del catolicismo pero terminó juzgado y quemado en la hoguera a pesar de tener un salvoconducto. Federico de Sajonia logró evitar que Lutero corriera la misma suerte que Hus por lo que en su exilio en el castillo de Wartburg tradujo la Biblia al alemán y de paso le dio a esa lengua un carácter literario. La reacción política a las ideas siempre está impregnada de miedo. La iglesia hechó mano de la Inquisición, institución que cuidaba la ortodoxia de la doctrina y que durante los tres siglos anteriores le había ayudado a combatir las herejías de cátaros y cualquier tipo de desviacionismo que supusiera un riesgo a su control de la economía y de la fe. Los revolucionarios tienen la extraña vocación de despertar pasiones en los contrarios que parecían no tener. La energía que gastan los conservadores en el ferviente furor de proteger un sistema amenazado termina por convertirlos en una fuerza transformadora. El Concilio de Trento, convocado por Paulo III en 1545 con la intención de cohesionar al cristianismo occidental terminó dieciocho años después con la condena militante de los protestantes. Ese concilio reforzó los dogmas y la censura, provocó un movimiento artístico en el arte religioso pero fue incapaz de detener el deseo de eliminar la mediación espiritual de la iglesia. El compromiso final tras décadas de guerras generó algunas islas de tolerancia donde los cristianos convivieron y la crítica y la opinión al margen del estado y de la iglesia pudieron ser posibles.



Crea MAD villa en las montañas Foto: Agencia Reforma



NATALIA BARRAZA CARBAJAL/ AGENCIA REFORMA



❙❙El proyecto busca proveer de las comodidades de la vida moderna sin dejar de lado la topografía natural del lugar.



CIUDAD DE MÉXICO.- La firma MAD Architects, dirigida por Ma Yansong, creó Huangshan Mountain Village en una de las provincias chinas más hermosas de ese país por sus montañas y paisajes perfectos para la contemplación y la reflexión. El proyecto residencial es parte de un plan maestro de turismo en Huangshan Taiping Lake y busca proveer de



las comodidades de la vida moderna sin dejar de lado la topografía natural del lugar. Cada uno de los 10 edificios tiene diferente altura y apariencia y han sido diseñados para mantener los niveles originales de las montañas del lugar. Así la arquitectura se convierte en naturaleza y la naturaleza se diluye en la arquitectura. “Ésta es la idea básica: esperamos que los residentes no sólo miren el paisaje, sino que se vean a sí mismos en relación con este entorno, atención que



se lleva hacia adentro. Al observarse, uno quizás comienza a notar un yo diferente al que está presente en la ciudad “, señaló Ma Yansong. Los departamentos, concebidos como espacios de retiro, cuentan con amplios balcones de líneas orgánicas que responden al relieve del lugar y parecen haber sido esculpidos por el viento y el agua. De acuerdo con el creativo, al extender el espacio interior hacia el exterior, los residentes se sienten no sólo como



observadores del paisaje, sino como si estuvieran inmersos en él. “La impresión que tenemos del Lago Taiping en Huangshan es vaga: cada visita a este lugar produce diferentes puntos de vista, diferentes impresiones. Es un poco misterioso, como las antiguas pinturas de paisajes de Shanshui, las cuales nunca se basan en el realismo, sino en la imaginación. Este sentimiento inexplicable es siempre poético, oscuro e indistinto”, destacó Yansong.



El rapero estadounidense Lil Peep falleció a los 21 años, informó The Guardian. Se sospecha que la causa de muerte fue una sobredosis. Recientemente comenzó una gira para promover su nuevo lanzamiento.
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Sylvester Stallone fue acusado de agredir sexualmente a una niña de 16 años en Las Vegas en 1986, según un informe.



Lo reconocen en el marco del Grammy Latino



Corona Capital: Se agranda Foto: Agencia Reforma



ADÁN TAMARIZ/ AGENCIA REFORMA



❙❙Tras 15 años alejado de sus fans mexicanos, el rockero californiano Andrew W.K. espera recuperar a su público con un intenso show, que alista para el Corona Capital. Corona, así que eso también nos hace crecer un poco más y tener un mayor espacio”, aseguró Armando Calvillo, Director de Festivales de OCESA. La fiesta comenzará a las 14:00 horas, pero las puertas se abrirán una hora antes y el final, ambos días, está programado para la 01:00 horas. Ve con ropa cómoda, pues también se aumentó de tamaño la plancha del escenario principal que, este año, recibirá a cerca de 90 mil personas, por lo que caminarás por lo menos 15 minutos entre escenario y



escenario. Porque no todo es música, el evento contará la Zona Afiche Fetiche, donde 16 artistas gráficos ofrecerán sus obras; además, en el Mercado Kichink podrás adquirir ropa y artesanías y, si lo deseas, recibirlo en tu casa para que no cargues. Como homenaje a los fallecidos Tom Petty, Chris Cornell, Chester Bennington y Chuck Berry, habrá muros con el trabajo de artistas urbanos alrededor de todo el inmueble, colocados a un lado de los escenarios y en la zona de comida.



SE LE PARTE EL CORAZÓN Recibe Alejandro Sanz homenaje como Persona del Año por LARAS MARCO CASTILLO/ AGENCIA REFORMA



LAS VEGAS, NEVADA.-Alejandro Sanz se sintió conmovido al ser homenajeado como Persona del Año por la Academia Latina de Artes y Ciencias de la Grabación (LARAS, por sus siglas en inglés). “Es que es algo importante, algo que me llega al corazón, que me hace sentir fascinado, y hasta contrariado, porque yo me siento joven y con una trayectoria de mucho esfuerzo. A mi edad, un reconocimiento es de pensarse, pero me siento en mi mejor edad. “Vengo a emocionarme, a agradecer lo que la vida me ha dado y a ser feliz”, expresó Sanz, de 48 años, en entrevista exclusiva. Previo a la cena de gala y ceremonia en su honor, en el marco de la entrega del Grammy Latino, el madrileño agradeció que diversos colegas le reconocieran su labor profesional y humanitaria, y que cantaran la noche del miércoles algunas de sus piezas más conocidas. “Se lo dedico a mi familia, a mi papá, que me habría encantado que estuviera conmigo, a mi hermano, a los que ya se fueron y a los que aún están, porque ellos me han enseñado a ser muy agradecido, a apreciar la vida y a nunca dejar de soñar. “Hoy puedo decir que me hacen falta tantas cosas, pero llevo muchas más. Mido el éxito por los sueños realizados y por



❙❙Alejandro Sanz, se dijo agradecido por el reconocimiento a su trayectoria artística los sueños a realizar”, dijo el artista. Agregó que este reconocimiento engloba el impulso a la música. “Los artistas somos los que hablamos primero, los que decimos cosas, los que levantamos la voz. “Es nuestra obligación que sepan que la Academia tiene programas de becas para impulsar a las nuevas generaciones porque sin ellas ¿qué sería de nosotros los viejitos? ¿Cómo se renovaría y refrescaría nuestro entorno?”.



el éxito del español “No Es lo Mismo”. Aunque, cuando salió al escenario, la mexicana, tuvo que cortar de tajo la interpretación. “Es que hay mucha gente famosa y una se pone nerviosa”, explicó Lafourcade, y recibió un abrazo de Sanz. El dominicano Juan Luis Guerra puso a Sanz al borde de las lágrimas, al entonar “Desde Cuándo”, en versión bachata, mientras que David Bisbal hizo lo propio con “El Alma al Aire”. Los mexicanos Jesse & Joy aportaron al show su interpretación de “Siempre Es de Noche”, y Niña Pastori cautivó con “La Fuerza del Corazón”.



CELEBRAN SU MÚSICA Para festejar a Sanz, Natalia Lafourcade y Manuel Medrano cantaron en la cena homenaje



Gigi no irá a desfile de Victoria’s Secret ÁNGELA MÉNDEZ/ AGENCIA REFORMA



CD. DE MÉXICO, MÉXICO.-Gigi Hadid informó este miércoles que no irá al desfile anual de Victoria’s Secret, el cual se celebrará este 28 de noviembre en Shangái. “Estoy muy desanimada. No podré ir a China este año. Amo a mi familia Victoria’s Secret ¡y estaré con todas mis chicas en espíritu! No puedo esperar a sintonizar el show con todos para ver el bello espectáculo. Sé que estaré y no puedo esperar al próximo año”, escribió en su



cuenta oficial de Twitter. La modelo, hermana de Bella Hadid, quien si irá al desfile, no dio detalles de por qué no asistirá. En redes se corre el rumor de que a Gigi no le fue permitido entrar a China debido a un video, publicado este año, que ha sido calificado como racista. En el clip, la modelo, de 22 años, imita el gesto de una galleta con el rostro de Buda. El medio especializado Fashionista también dio a conocer que a cuatro angelitas de Victoria’s Secret se le fue negado el visado para el evento.



❙❙La modelo no dio detalles de por qué no asistirá.



Maya en México



Foto: Agencia Reforma



CD. DE MÉXICO, MÉXICO.Durante dos días, 49 agrupaciones se encargarán de mezclar lo mejor de la guitarra, la batería, el bajo y cuanto instrumento quepa en sonidos poco convencionales, en la octava edición del Corona Capital, en la curva cuatro del Autódromo Hermanos Rodríguez. Pese a la construcción de un estadio de beisbol en el foro, las modificaciones en el acomodo de un escenario permitirán más espacio libre. “(El estadio) no nos afecta nada, seguimos con la misma huella que el año pasado pues, de hecho, crecimos y abrimos un poco más la parte del bosque, también reubicamos el escenario Corona Light y la carpa Levi’s, para dar un poquito más de flujo. “No tendremos las gradas que estaban detrás del escenario



Foto: Especial



Recauda 10MDD ¡en un día! Kim Kardashian recaudó 10 millones de dólares (unos 190 millones 693 mil pesos) en un sólo día por las ventas de su nueva fragancia, informó TMZ. La socialité produjo sólo 300 mil botellas.



Foto: Especial



Foto: Especial



Muere Lil Peep



Cancela Carey shows Mariah Carey informó que cancelará los primeros shows de su All I Want For Christmas Is You Tour, debido a una infección respiratoria. La intérprete no detalló las fechas que cerrará.



Foto: Agencia Reforma



Foto: Especial
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Convencida de que México representa la puerta de entrada más importante de Latinoamérica para comercializar su marca, la diseñadora Maya Hansen aseguró a este medio estar feliz con su presentación en Casa Prim.



1D



Encuentro con la realeza AnAline Cedillo



Noviembre marca el inicio de la temporada de observación de la mariposa monarca, que anualmente llega desde EU y Canadá hasta la Reserva de la Biosfera Mariposa Monarca, en el Estado de México y Michoacán. Para este año se espera el arribo de 160 millones de ejemplares, de acuerdo con datos de la Secretaría de Turismo de Michoacán.



Los viajeros podrán contemplar a las mariposas en los seis santuarios abiertos al turismo a partir del 18 de noviembre y hasta el 31 de marzo de 2018: El Rosario –donde históricamente acude la mayor cantidad de los lepidópteros–, Senguio y Sierra Chincua, situados en Michoacán. Así como La Mesa, El CapulínMacheros y Piedra Herrada, ubicados en el Estado de México.



muy verdes Uno de cada 4 extranjeros realiza alguna actividad de turismo de naturaleza cuando visita México, de acuerdo con la Sectur.
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A Querétaro le sobran motivos para saborear en compañía AnAline Cedillo



“Es un turismo en auge, que viene creciendo, como pasó en Valle de Guadalupe”, considera Anthony Lozano, quien llegó a San Juanito en familia por un buen vino. “Lo que falta es comida: no hay una industria restaurantera”. Entre las queserías destaca Bocanegra Cava de Quesos, cuyo espacio de maduración bajo tierra abre el apetito con los aromas de quesos como el trapola o el raclette ahumado. En Quesos VAI, además de conocer el proceso de producción, los visitantes conviven de cerca con vacas, becerros y borregos. Una ruta que seduce a quienes disfrutan los días al aire libre, con tardes cálidas y noches frías. El ingrediente memorable se halla al conocer el rostro de quienes trabajan con arte el terruño, saber de su voz el tiempo invertido en el vino que se descorcha o en la maduración del queso sobre la mesa.



expertoS en eSpionAJe Cirze Tinajero



Cortesía Secretaría de turismo del estado de Querétaro



TEQUISQUIAPAN, Qro.- Para sumergirse en los placeres dionisiacos con propuestas de alta calidad y sin pretensiones, hay que mirar hacia Querétaro. Antes de partir hacia la Ruta Arte, Queso y Vino, haz espacio en la cava, la alacena y el refrigerador. Cada parada en alguna de las 26 vitivinícolas y 11 productoras de queso invita a salir cargado de recuerdos: vinos tintos elaborados con uvas Malbec o Syrah, blancos con Sauvignon Blanc y espumosos con Pinot Noir, Chardonnay y Saint Émilion. Para maridar, debes llevar quesos frescos o maduros, miel gourmet, aceites, cervezas artesanales y pan, todo elaborado en la región.



Los senderos de esta ruta llevan a los pueblos mágicos Bernal, Cadereyta y Tequisquiapan y por paisajes que cambian con cada estación. En otoño e invierno, las parras están podadas, pero los cielos despejados presumen un azul intenso y atardeceres que pintan de dorado el campo. En primavera, los viñedos reverdecen, y en verano las uvas están listas para la vendimia, entre agosto y septiembre. Hay experiencias para todos los gustos. Proyectos como Viñedos La Redonda o Finca Sala Vivé by Freixenet se han popularizado para el enoturismo masivo gracias a sus conciertos, fiestas y otras actividades especiales a lo largo del año. Otros, como San Juanito y De Cote Casa Vitivinícola, sobresalen por el esmero de sus visitas guiadas, degustaciones y vinos que han ganado reconocimientos nacionales e internacionales.



Cortesía San Juanito



deleite CAmpirAno



Ruta aRte, Queso y Vino



La ciudad de Nueva York alojará un nuevo museo dedicado al mundo del espionaje: SpyScape. Este recinto, a cargo del General David Petraeus, ex Director de la CIA, promete contar con una infinidad de artefactos, varios de ellos nunca antes exhibidos y que han sido clave en las misiones de espionaje o al momento de hackear alguna compañía o institución gubernamental. También habrá diversas actividades en las que los visitantes probarán su nivel de inteligencia emocional y hasta podrán descifrar mensajes codificados. El museo estará en en el 928 de 8th Avenue. Ya se pueden comprar boletos para visitar el recinto a partir del 12 de enero de 2018, con un costo de 39 dólares para adulto y 32 dólares para niño. El acceso VIP (59 dólares) incluye una entrada a cualquier hora y sin hacer fila. spyscape.com



z A este recorrido acuden grupos de amigos y familias con niños, adolescentes y abuelos que gustan de poner manos a la obra en tareas del campo.



mAridAJe ideAl



26 vitivinícolas



700 mil personas



3 mil millones



z En agosto sucede la vendimia, pero hay actividades en la ruta a lo largo del año.



y 11 queserías integran la Ruta Arte, Queso y Vino.



visitan anualmente la ruta; este número crece 10 por ciento cada año.



de pesos dejan los turistas de derrama económica.



z La ruta comenzó a operar formalmente hace una década.



z Los visitantes podrán descifrar mensajes codificados y probar su inteligencia emocional en este museo neoyorquino.
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http://www.lucesdelsiglo.com



LucesdelSigloMultimedio



@lucesdelsiglo 



luces_del_siglo 



Ruta aRte, Queso y Vino



Unidos por la vid TEQUISQUIAPAN, Querétaro.- El encanto de la Ruta Arte, Queso y Vino está en combinar el sabor de los vinos y la gastronomía local con visitas a poblaciones donde los viajeros de inmediato se contagian con los placeres de una vida más relajada. Abarca tres pueblos mágicos: Tequisquiapan, Bernal y Cadereyta, y, en un ﬁn de semana largo, hay oportunidad de tener una probadita de, al menos, dos. AnAline Cedillo



LA GRAN GUARDIANA A 40 minutos en auto al norte de Tequisquiapan espera Bernal, el Pueblo Mágico conocido por la poderosa imagen de su Peña: el tercer monolito más grande del mundo con 350 metros de altura, de acuerdo con la Secretaría de Turismo de Querétaro. Su silueta custodia los viñedos de la zona y acompaña a los viajeros en sus caminatas por las callecitas empinadas que los ﬁnes de semana lucen repletas de visitantes. Gran parte de la vida turística gira alrededor de la Parroquia de San Sebastián Bernal, cuya fachada en rojo y amarillo contrasta con el tono pardo del monolito. A pocos pasos está el Museo del Cine Nacional Rosalío Solano, que cuenta algunas anécdotas de las películas que se ﬁlmaron en el destino.



DULCES DE LECHE



DONDE TODO COMIENZA



ARTESANÍAS DE MIMBRE



PASEOS EN GLOBO



Tequis, como le llaman de cariño sus habitantes, se considera la puerta de entrada a esta ruta queretana y se le conoce por sus balnearios de aguas termales y porque aquí se puede contemplar el amanecer a bordo de un globo aerostático. Para Laura Ugalde, propietaria de El Tejabán –un restaurante de cocina mexicana con casi 30 años en funcionamiento–, lo que hace especial a este Pueblo Mágico es que su gente disfruta convivir en grupo. “De todos los que quedamos, que realmente somos de Tequisquiapan, lo típico es todavía juntarnos al tejido, hacer un día de campo en el cerro donde jugábamos y tomar el cafecito”, cuenta. “Somos mucho de juntarnos en casas a comer y llevar cada quien un platillo”. Una convivencia así, en familia, se percibe al caminar



Bernal



por la Plaza Miguel Hidalgo, el corazón del pueblo: algunos beben vino en copas mientras escuchan un trío, las familias con niños pequeños pasean en el trenecito que pasa frente a la Parroquia Santa María de la Asunción, un grupo de extranjeros se reúne en torno a un mariachi y otros adquieren artesanías elaboradas en mimbre, las más tradicionales de este destino. Un recorrido a bordo del tranvía turístico lleva a conocer los puntos más emblemáticos del pueblo, entre ellos el monumento que marca el centro geográﬁco del País de acuerdo con un decreto establecido en 1916; el Mercado Artesanal Telésforo Trejo Uribe o el Parque La Pila, un buen espacio para andar en bici. En busca de una experiencia auténtica, los de Tequis recomiendan acudir a la antigua Estación Bernal y esperar a que caiga el sol.



Finca Sala Vivé by Freixenet



Guía práctica



De Cote Casa Vitivinícola San Juanito Querétaro



Cadereyta



Viñedos Quesos La Redonda VAI Bocanegra Mé A xic ut Cava de Quesos o- opi Qu st QUERÉTARO er a ét Tequisquiapan ar o



N



San Juan del Río



HIDALGO



CÓMO LLEGAR



Desde la Ciudad de México, Tequisquiapan –uno de los pueblos mágicos de la Ruta Arte, Queso y Vino– está aproximadamente a dos horas y media en auto, por la autopista 57D. La ruta tiene letreros a lo largo del camino que conducen a vitivinícolas y queserías.



DÓNDE DORMIR



En Tequis, La Casona Tequisquiapan tiene alberca climatizada y préstamo de bicicletas;



PAN DE QUESO



desde mil pesos por noche. En Bernal, una opción boutique es Casa Mateo, desde mil 775 pesos. En caso de no hallar hospedaje en los pueblos mágicos, opta por la capital queretana; una alternativa es el Holiday Inn Querétaro-Centro Histórico, desde mil 120 pesos por noche.



DÓNDE COMER



En De Cote Casa Vitivinícola sus vinos se maridan en el restaurante



Junto al quiosco de la plaza, Anaís González y Silvia Martínez, promotoras turísticas, invitan a explorar el pueblo en tranvía o subir a la Peña a bordo de un vehículo todo terreno con guías especializados. Entre los puestecitos de suéteres, sombreros y chamarras de borrega, el olor del pan de queso recién horneado provoca que más de uno caiga en la tentación. También es imperdible probar los dulces de leche, al natural o en su versión con amaranto, piñón o rollo de guayaba. Por ahora, el viaje a Cadereyta –situado a media hora en auto al este de Bernal– tendrá que esperar para explorar con calma sus famosos viveros de cactáceas y otros encantos. Se convierte en el pretexto perfecto para reandar por estos caminos del vino.



a cargo del chef Adán Flores, quien trabajó con Enrique Olvera. Las pizzas a la leña son imperdibles. En el centro de Tequisquiapan, El Tejabán y K’puchinos presumen décadas de tradición y sirven platos queretanos como enchiladas o nopal en penca. Si se trata de desayunar rico con vista a la Peña de Bernal, el restaurante El Mezquite es el indicado.



www.ihg.com/holidayinn/ hotels/us/es/queretaro/ mqemx/hoteldetail# www.sanjuanito.com.mx www.quesosneole.com.mx/ bocanegra_cava.html www.decote.mx www.lacasonatequisquiapan.com/es www.hotelesboutique.com/ hotel/casa-mateo



MÁS INFORMACIÓN



www.queretaro.travel/en



in F n e u b S e e r p m Sie



para viajar



apuesta por adquirir experiencias nes cio mo pro de s día los te ran Du



Foter



AnAline Cedillo



La generación millennial ha dejado claro que vale más coleccionar experiencias que objetos materiales. Y una de las mejores maneras para conseguirlo es viajar. Pero no se necesita haber nacido en los años 80 para contagiarse del ánimo por invertir en un viaje en vez de un auto nuevo —por ejemplo— y así disfrutar ese lujo que viene incluido en toda travesía. Claro, lujo entendido como una oportunidad de salir de la zona de confort y romper con los prejuicios, sólo hay que atreverse a ver el mundo con gafas de explorador, sin reservas. “Nuestra vida está muy orientada a consumir. Nos gusta tener la casa perfecta, manejar un



buen coche, usar la mejor ropa, tener el celular más nuevo, pero finalmente esa satisfacción al comprar cosas es efímera”, opina Karla Covarrubias, directora ejecutiva de The Welcomers, una plataforma web que conecta a viajeros y especialistas en crear recorridos únicos. “Cuando invertimos en una experiencia nueva, sentimos que hemos gastado nuestro dinero de una buena forma porque, a diferencia de comprar algo físico, la experiencia se queda para siempre, perduran las aventuras y los encuentros con otras personas. Son recuerdos que se quedan contigo”, agrega la experta. De acuerdo con una investigación hecha en agosto por Booking.com entre 18 mil viajeros, el



60 por ciento de los mexicanos encuestados valoran más las experiencias de viaje que los artículos materiales. “Por ejemplo, los mexicanos aprecian más invertir en un viaje en kayak o en una excursión a la cima de un cerro, que comprar un artículo o souvenir caro”, explica Luiz Francisco Bertomeu, senior manager communications y PR de Booking.com para Latinoamérica. Por otro lado, añade Bertomeu, el 57 por ciento de los mexicanos encuestados dice que salir de vacaciones sirve para reflexionar acerca de su estilo de vida y tomar decisiones importantes para el futuro, reafirmando la importancia emocional de reservar un viaje sobre otros gastos.



Finalmente, viajar representa un beneficio que va más allá de los viajeros y sus acompañantes. En los últimos meses, la Organización Mundial del Turismo — que designó a 2017 como el Año Internacional del Turismo Sostenible para el Desarrollo— ha hecho énfasis en que las travesías benefician a los miembros de la comunidad que se visita gracias a la derrama económica que dejan, especialmente si los turistas apuestan por proyectos sustentables en los que, por ejemplo, se practique el comercio justo. Para que te asegures un Buen Fin y muchísimas nuevas experiencias, ponte atento para cazar las ofertas que ha preparado la industria turística.



Lais RibeiRo



ANA PÉREZ



Victoria’s Secret da a conocer el diseño del nuevo ‘Fantasy Bra’ que portará la brasileña Lais Ribeiro en el tradicional desfile de diciembre



Lucirá bra de 2 millones de dólares
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ace 40 años, Roy Raymond creó la marca de lencería más famosa del mundo, Victoria’s Secret. Aunque fue fundada en 1977, la firma, con sede ne Nueva York, ganó notoriedad hasta la década de los 90 gracias a que las top models más famosas de la época comenzaron a aparecer en sus campañas; lo que ha generado que toda modelo que desee obtener mayor exposición, sueñe con participar en el fashion show que realizan cada año. Actualmente, más de 20 ángeles, término que hace referencia a las mujeres que son imagen de la marca, desfilan en la pasarela, pero sólo una tiene el privilegio de portar el codiciado “Fantasy Bra”, prenda que se caracteriza por contar con incontables piedras preciosas engarzadas. El primero fue lanzado en 1996 con Claudia Schiffer, desde entonces, han diseñado más de 20 ejemplares para top models como Heidi Klum, Gisele Bündchen, Adriana Lima y Alessandra Ambrosio, Candice Swanepoel, Jasmine Tookes y, este año, la elegida es Lais Ribeiro, quien aparecerá con el “Champagne Nights Fantasy Bra”, en diciembre.



posó con la prenda sólo para la prensa, ya que en ese entonces no se realizaban los fashion shows de hoy en día, en aquella ocasión la pieza fue valuada en un millón de dólares.



Claudia Schiffer,



En 1996, la alemana



‘Million Dollar Miracle Bra’



El primero



modelo de color en usar la pieza diseñada en blanco con una guirnalda de diamantes en la parte superior, su valor fue de 3 millones de dólares.



Tyra Banks fue la primera



‘Diamond Dream Bra’



La primera modelo de color



¿Qué tienen en común Karolina Kurkova, Tyra Banks y Candice Swanepoel? El trío de modelos usó los sujetadores valuados en 10 millones de dólares.



‘Star of Victoria Fantasy Bra’, ‘Heavenly 70 Fantasy Bra’ y ‘Royal Fantasy Bra’



Los de 10
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Renata Notni



erca de 200 personalidades se unieron para apoyar a los afectados del terremoto del 7 y 19 de septiembre y, a la vez, promover el trabajo de artesanos del sur del País. La iniciativa consiste en la venta de pulseras manufacturadas por miembros de la comunidad El Cuyo de Yucatán, con el propósito de donar lo recaudado a beneficio de los damnificados del sismo.



Fernanda Loera



El proyecto Colors X México fue creado por Astrid Pedregal y Alessandro Teichner, quienes anteriormente trabajaron en otras causas como parte de la plataforma ColorxGood. Uno de los mexicanos que se sumó al movimiento fue el publirrelacionista Víctor Martínez, quien colaboró en la convocatoria de los participantes. “Me encanta que no sólo ayudes a



Daniel García “Hay mucho que rehabilitar, pensamos en algo trascendente; seguiré hasta regresar a la normalidad, para eso estamos”, comentó la también asesora de imagen. Las pulseras se venderán en un precio alrededor de los 20 dólares y el 100 por ciento de las ganancias será destinado a México Earthquake Relief Fund por medio de Globalgiving.org.



Vanesa Angulo



los afectados, sino también a esta comunidad en Yucatán”, explicó. “Apoyar te deja una gran satisfacción, pensar que la gente estará mejor por lo que des te deja una gran vivencia”. Entre las asistentes, se encontró la maquillista Viviann Ficachi, quien desde los sucesos ocurridos en el mes patrio, se mantuvo al pendiente de las necesidades de los demás.
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María Torres



LucesdelSigloMultimedio



la diferencia



Víctor Martínez



Jazmín Suárez FOTOS: LUIS CARRILLO



Al apoyar el diseño mexicano, fomentan la reconstrucción tras los sismos de septiembre



http://www.lucesdelsiglo.com



Juntos hacen



Grace Uriegas
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Ataques dirigidos contra policías - Luces del Siglo 

17 jul. 2017 - cia Briones con el que lanzará su colección “Crochet ..... cos”, explicó Ana Laura Castillo. Brito, jefa










 








Exigen castigo real contra saqueadores - Luces del Siglo 

8 dic. 2016 - ido a los golpes”, informó. La denuncia fue por intento de la ...... Con sombrero y tenis, el ex jugador p










 








Ocupación récord - Luces del Siglo 

19 abr. 2017 - “La arquitectura utilizada en el 24 por ciento de los sistemas de información es obsoleta de ... 24%de la










 








Crecen protestas - Luces del Siglo 

4 ene. 2017 - Miércoles 4 de Enero de 2017 Deportes I LUCES DEL SIGLO 3C .... Estatal del Deporte en el 2017, ...... de










 








Carlos Joaquín - Luces del Siglo 

9 may. 2017 - La Interpol y la Policía Nacional de España .... en libertad bajo fianza el pro- ceso penal ...... de los










 








Va Cristina Torres contra corruptos - Luces del Siglo 

29 sept. 2017 - rrero López, quien ocupó el mismo cargo en 2014. Además, la indagatoria. CJ-FTL/TLP-3/UJ-3C/D/. Z479/201










 








Proponen acciones contra la violencia en Cancún ... - Luces del Siglo 

18 sept. 2017 - Clubes de salud. La SESA fomenta en unidades de salud la integración de clubes de embarazadas para .....










 








Exigen frenar abusos contra automovilistas - Luces del Siglo 

23 may. 2017 - LO SUCEDIDO el fin de semana en torno al ciudadano de .... cia en España y México. .... siendo que Uber h










 








Integran equipo contra violencia Agudizó simulación ... - Luces del Siglo 

hace 5 días - La ex esposa de. Javier Duarte,. Karime Macías, reclamó la devolución de la mayoría de los bienes asegurad










 








Exigen recuperación del CREA - Luces del Siglo 

5 jul. 2017 - UU. realiza pruebas nucleares en las islas Bikini, un atolón del Océano Pacífico. ...... SI CIRCULA por la










 








Luces y sombras en la lucha contra la delicuencia ... - Hiperderecho 

1 jul. 2014 - Ricardo Elías Puelles. Abogado por la Pontificia Universidad Católica del Perú. Se graduó con mención sobr










 








El Robo del Siglo llega al Congreso - Luces del Siglo 

hace 4 días - segunda vuelta de las ..... Martes 31 de Octubre de 2017 Local I LUCES DEL SIGLO 3A ...... Huyen Puigdemon










 








Agobia inflación a Chetumal - Luces del Siglo 

7 feb. 2017 - un país repleto de premios Nobel. Dimos por des ...... cuatro clubes deportivos profe- sionales: los ....










 








la estafa maestra - Luces del Siglo 

7 sept. 2017 - ria impacte en más de 10 islas ...... Isla Cancún y Puerto Cancún no ...... Islas. Vírgenes. Británicas.










 








Investigarán cambios en litoral - Luces del Siglo 

23 feb. 2017 - tegia Nacional de Cultura Cívica”, con el objetivo de fortalecer la cultura democrática en México. ......










 








Diciembre levanta ocupación hotelera - Luces del Siglo 

19 dic. 2016 - Profundo, Biosfera Islas del Pací- fico de la ... mel, Isla Mujeres y Cancún. I Entre gobierno y ..... má










 








Rechazan manoseo en nuevo - Luces del Siglo 

1 jun. 2017 - son para hacer canchas de futbol rápido y dos calles que ..... la final de futbol en guadalajara. Resulta










 








Estrena Fonatur nuevo delegado - Luces del Siglo 

15 nov. 2017 - las cárceles. I Antonio León Ruiz (centro), presidente del Tribunal Superior de. Justicia de Quintana Roo










 








han visitado a Borge - Luces del Siglo 

15 jul. 2017 - miento a la isla de Holbox, han ..... I Taxistas de Isla Mujeres acudirán a la Junta Local de Conciliació










 








'Quedé absuelto': Pizano - Luces del Siglo 

20 sept. 2017 - taría de Educación y Cultura. (SEyC) busca con el acuerdo 2 ..... Promueven cultura de prevención. STAFF










 








Quintanarroenses, ¡a salvar vidas! - Luces del Siglo 

21 sept. 2017 - sonda Galileo, tras ser .... caída de la energía eléctrica en toda la isla. ...... I Ésta isla y otras A










 








Afina Gobierno cambio digital - Luces del Siglo 

4 sept. 2017 - dE VidEOjUEGOs. México terminará el ...... béisbol y baloncesto. El mercado ..... marcador al minuto de j










 








a sede de OEA - Luces del Siglo 

19 jun. 2017 - Partido Socialista Unido de. Venezuela ..... con un gran cabezazo, el gol del 2-2 ante Portugal, la Selec










 








Reaparece Rodríguez Marrufo - Luces del Siglo 

17 ene. 2017 - Ángela Alonso. Eduardo Quijano ..... La senadora Ana Gabriela. Guevara sostuvo que lo ..... Baja Californ
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